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E s PROPIEDAD QUEDA 
HECHO EL DEPÓSITO QUE 
MAHCA LA LEY. 



Introducción 

L a s l e n g u a s y s u c l a s i f i c a c i ó n . — E l lenguaje a r í i c ü -

lado , o conjunto de palabras por medio de las cuales 

expresa el h o m b r e sus estados in ter iores , se ind iv idua l iza 

en las d is t in tas lenguas que existen. 

Cons ide radas m o r f o l ó g i c a m e n t e , se clasif ican las 

lenguas en m o n o s i l á b i c a s , aglutinaiivas y fíexivas. 

Las m o n o s i l á b i c a s ^ componen de palabras formadas 

por s imples r a í c e s , las cuales permanecen invar iab les , 

v, g r . : el chino. Las d iversas relaciones de las palabras 

dependen, en estas lenguas, de su c o l o c a c i ó n en la frase, 

y de a q u í que su g r a m á t i c a queda reducida a la s in tax is . 

Las a g l u t i n a í i v a s se componen de palabras formadas 

por y u x t a p o s i c i ó n de dos r a í c e s , no sujetas a mod i f i ­

c a c i ó n , v . g r . : las lenguas del Áf r i ca , A m é r i c a , etc. De 

las r a í c e s unidas, una d e s e m p e ñ a el of ic io de elemento 

mater ia l de la palabra y la otra expresa sus relaciones. 

Las fíexivas se componen de palabras fo rmadas de 

d iversos elementos, los cuales experimentan al teraciones . 

E n estas lenguas, se unen o r g á n i c a m e n t e las r a í c e s , de 

m o d o que su resultante no parece un compuesto . 

Las lenguas f í e x i v a s se d iv iden en s e m í t i c a s , a las 

cuales pertenecen el hebreo, el á rabe , etc., y en arias. 
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Las lenguas ar ias comprenden dos fami l ias : la a s i á t i c a 

y la indo-europea. 

A la fami l ia a s i á t i c a pertenecen: 1 .°—El grupo í n d i c o , 

que comprende el sanskrifo y las lenguas p a c r í t i c a s o 

vulgares, a las cuales se refieren los actuales id iomas de 

la India , c o m o el i n d o s í a n i , el benga/i, etc. 2 . ° — E l grupo 

i r á n i c o , que comprende el zendo o antiguo b a c í r i a n o o 

a v é s t i c o , lengua sagrada del Zend-Aves ta y de Z o r o a s t r o , 

el antiguo persa , etc. 

A la famil ia indo-europea pertenecen los g rupos 

s iguientes: 

1. ° E l h e l é n i c o , que comprende el griego con sus 

dia lectos , c ó l i c o , J ó n i c o , d ó r i c o , etc. 

2. ° E l i t á l i c o , que comprende el la t ín y los dialectos 

i t á l i c o s , el u m b r í o , el oseo, etc, 

5 .° E l c é l t i c o , que comprende el g a l é i c o o antiguo 

i r l a n d é s , el cimbro, etc. 

4. ° E l es lavo, que comprende el ruso, el polaco, etc. 

5. ° E l l i tuán ico , que comprende el lituano, antiguo 

prusiano, etc. 

6. ° E l g e r m á n i c o , que comprende el g ó t i c o , el a l to y 

bajo a l e m á n y escandinavo. 

L a l e n g u a l a t i n a . — S e g ú n acabamos de exponer , 

pertenece a la fami l ia indo-europea y ocupa el lugar pre­

ferente entre los i d iomas del g r u p o i t á l i co . 

E l la t ín se h a b l ó al p r inc ip io en una comarca de la 

I tal ia C e n t r a l , l lamada Lat ium, que se extiende entre el 

mar y la vert iente izquierda del T í b e r , el A p c n i n o y los 

montes A l b a n o s . 

Habi tada esta r e g i ó n por fami l ias de dis t in tas castas. 
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de d iversas cos tumbres y de diferente lenguaje, la lengua 

del L a c i o d e b í a de componerse de elementos tan va r io s 

c o m o la p o b l a c i ó n que la hablaba. Y esta var iedad se 

a c r e c e n t a r í a seguramente, cuando, adqui r iendo Roma 

la s u p r e m a c í a sobre todos los pueblos la t inos , se sobre ­

puso t a m b i é n , a los o t r o s dia lectos , la lengua l a t ino -

romana . 

F o r m a d a de despojos de lenguas afines, resultaba 

grosera y tosca, y acaso no hubiera l og rado la e v o l u c i ó n 

adqu i r ida m á s tarde, abandonada a sus fuerzas. L a ener­

g ía con que los la t inos p ronunc iaban la pr imera s í l a b a 

de las palabras , y lo déb i l , casi nu lo de la p r o n u n c i a c i ó n 

de las s í l a b a s á t o n a s , sobre todo al final de las voces , 

eran factores de suyo suficientes para que se hubieran 

s u p r i m i d o s í l a b a s mediales y t e rminac iones , con lo cual 

se hubiesen d i sgregado los elementos y l legado, po r 

tanto , a ser esta lengua, apenas nacida, lo q ü e fué m á s 

tarde en las lenguas romances . 

Es tos o b s t á c u l o s cedieron a impulsos de la c i v i l i z a ­

c ión g r iega Inf lu idos los romanos por el constante t r a to 

con los g r i egos y convenc idos de que la elocuencia era 

á r b i t r o soberano d é l a vo lun tad del pueblo, se e smera ron 

en adqui r i r , bajo la d i r e c c i ó n de maestros de la Grec i a , 

fac i l idad , pureza y p r e c i s i ó n en el lenguaje para elevarse 

por este medio a los p r imeros puestos de la r e p ú b l i c a ; 

con lo cual la lengua lat ina iba d e s p o j á n d o s e de e x t r a ñ o s 

elementos i t á l i c o s , de su aspereza p r imi t iva y ganando 

en suavidad de fo rmas . Y aunque en aquel entonces 

conservara ras t ros de su nativa rudeza, sin embargo , no 

se i n t e r r u m p i ó el p rogreso in ic iado hasta elevarse al 
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m a y o r g r a d o de esplendor y p e r f e c c i ó n en la l lamada 

edad de o r o , u n i é n d o s e la suav idad y a rmon iosa e legan­

cia a la v a r o n i l majestad que fo rma el c a r á c t e r de la 

lengua la t ina . 

E l l a t ín c l á s i c o y el v u l g a r . — L a lengua latina en su 

fo rma p r i m i t i v a no d e s a p a r e c i ó completamente . Las clases 

nobles de Roma adopta ron bien p ron to el latín modi f icado 

y en él se expresaban ios escri tores de aquel los t iempos 

(sermo nobilis, c lass icus ) ; pero las clases populares c o n ­

se rva ron las fo rmas del an t iguo lat ín con la mezcla de 

e x t r a ñ o s elementos (sermo v u i g a r í s ) . 

N o es, por tan to , el lat ín vu lga r c o r r u p c i ó n del latín 

c l á s i c o , ni el l é x i c o de a q u é l es completamente d i s t in to 

del de é s t e . E l sermo v u i g a r í s coexiste con el sermo 

nobilis y la casi to ta l idad de sus voces son esencialmente 

las mismas , aunque reflejen diferencias en consonancia 

con lo expuesto . 

L a lengua del pueblo di fundida por las legiones y 

c o l o n o s r o m a n o s en las p rov inc ias conquis tadas , nece­

sar iamente hubo de exper imentar profundas a l teraciones , 

nacidas , las unas de las condic iones especiales de los 

pueblos que se v i e ron ob l igados a adoptar la , y der ivadas 

las o t ras , del c a r á c t e r de las lenguas que hablaban 

d ichos pueblos , muchos de cuyos elementos h a b í a n de 

mezclarse con el nuevo lenguaje. 

L a lengua vu lga r , a s í entendida, v ive t o d a v í a en las 

lenguas l lamadas romances o neo- la t inas : cas te l lano, 

i ta l iano , f r a n c é s , etc. 

P e r i o d o s del l a t í n . — L a h i s to r i a de la lengua lat ina 

puede d iv id i r se en c inco pe r iodos . 
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E l 1.°. l lamado edad a n i e - h i s í ó r í c a , b á r b a r a y p r í s c a 

/afinifas, comprende desde la f u n d a c i ó n de Roma hasta la 

t e r m i n a c i ó n de la pr imera guerra p ú n i c a (241 a. d . C ) . 

L o s pr incipales monumentos de este per iodo son : el 

Canto de ¡ o s Arvales y el de los Sacerdotes S a l i o s ; las 

farsas á te la ñ a s ; las leyes regias, t r ibünic ias y decem vi­

rales ( L e y de las X I I Tab las ) ; \\\Bcnpc\6u \a Co lumna 

Rostra l ; Epitafios de los Esc ip iones , etc. 

E l 2 . ° , l l amado arcaico y edad de adolescencia, c o m ­

prende hasta la muerte de S i l a (78 a, d . C ) . 

Pertenecen a este pe r iodo : L i v i o A n d r ó n i c o , Nevio, 

E n n i o , Planto, Terencio, C a t ó n , Lucrec io , etc. 

E l 3 . ° , l l amado c l á s i c o y edad de oro, comprende 

hasta la muerte de A u g u s t o (14 a. d. C ) . 

F i g u r a n en este per iodo : C i c e r ó n , C é s a r , Nepote, 

Tito L i v i o , Salust io , C a í u l o , T i bu lo, Virgilio, Horacio, 

Ovidio , etc. 

E l 4 . ° , l l amado edad de plata, comprende hasta la 

muerte de T ra j ano (117 d. C ) . 

Aj jnque en este pe r iodo se inicia la decadencia, 

f lorecen i lustres escr i tores c o m o Eedro , Quinto C u r d o , 

S é n e c a , Lucano , los dos Plintos, Juvenal , Suetonio, 

Tác i to , Marcia l , etc. 

E l 5 . ° , l l amado de decadencia y edad de hierro, c o m ­

prende hasta la d e s t r u c c i ó n del Imper io de Occidente . 

Pertenecen a este pe r iodo : Apuleyo, Ausonio, Sexto 

Pufo, S e r v i o ; los poetas c r i s t i anos Prudencio y Juvenco, 

y los San tos Padres de la Iglesia Tertuliano, Lactancio , 

S . Cipriano, S . Ambrosio, S . A g u s t í n , etc. 

I m p o r t a n c i a del la t ín .—Muchas razones persuaden 
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la impor t anc ia de e s í a lengua y la u t i l idad que r e s o l í a de 

su es tudio . 

1. a E l conoc imien to perfecto de las lenguas r o m a n ­

ces, de nuestra lengua castel lana, por tanto , las cuales no 

son o t ra cosa que c o n t i n u a c i ó n v iva del la t ín . 

2. a E l es tudio de los c l á s i c o s la t inos , ve rdaderos 

modelos de l i te ra tura , cuyas bellezas resaltan e i m p r e ­

s ionan mucho m á s a d m i r á n d o l a s en la lengua, en que 

fueron escr i tas . A s i m i s m o , el conocer los o r í g e n e s de 

nuestra l i te ra tura y las influencias que r e c i b i ó de ia 

la t ina . 

3. a E l hecho de haber s ido esta lengua el ó r g a n o de 

la ciencia en general y de nuestra cu l tura y c i v i l i z a c i ó n , 

en par t i cu la r . 

4. a E l poseer una lengua que ha consegu ido el c a r á c ­

ter de un ive r sa l idad , por haber s ido adoptada por la 

Igles ia , y en la cual e s t á n escr i tas cuantas mater ias 

pertenecen a la R e l i g i ó n C a t ó l i c a . 



Gramática de la lengua Latina 

G r a m á t i c a la t ina .—Es el conoc imien to c ien t í f ico de 

las leyes peculiares del id ioma la t ino . 

Cons t i t uye su objeto , el estudio de los pr inc ip ios ge­

nerales del la t ín . S u fin es el conoc imien to p r á c t i c o de 

d icha lengua. 

P a r t e s de la G r a m á t i c a . — T e n i e n d o en cuenta el 

plan que hemos de seguir en este es tudio, d i v i d i m o s la 

G r a m á t i c a en dos partes: P a r t e a n a l í t i c a y P a r t e s i n ­

t á c t i c a . 

La parte a n a l í t i c a trata de las palabras en s í cons ide­

radas y prescindiendo del va lo r que puedan tener en las 

p ropos ic iones . 

La parte s i n t á c t i c a estudia las palabras en cuanto 

fo rman parte de un todo l l amado o r a c i ó n . 

La parte a n a l í t i c a comprende la F o n o l o g í a , o es tudio 

de los son idos ; la M o r f o l o g í a , o es tudio de las fo rmas 

gramat ica les y E t i m o l o g í a , o estudio de la f o r m a c i ó n de 

las palabras . 

* La d i v i s i ó n t rad ic iona l de la O r a m á t i c a en cua t ro 

partes, A n a l o g í a , S intax is , Prosodia y Or togra f ía , ha 

c a í d o , con fundamento, en desuso, pues la mater ia de 

estas dos ú l t i m a s partes entra de l leno en el campo de la 

p r imera . 
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* Hablando con prop iedad , la G r a m á t i c a comprende 

tres parfes: P o n o l o g f a , M o r f o l o g í a y S i n t a x i s . A s í 

c o m o a la F o n o l o g í a se refieren la P r o s o d i a y Ortogra­

f ía , a s í í a m b i é n la E t i m o l o g í a es Inseparable de la Mor­

f o l o g í a , pues f ra ía de las modif icaciones que mediata o 

i n m e d i a í a m e n f e , sufren las r a í c e s para f o r m a r vocab los y , 

po r f a n í o , co r responde al estudio de las fo rmas , o Morfo­

l o g í a . A h o r a que, dent ro de este es tudio , se puede c o n s i ­

derar los elementos que s implemente fo rman palabras 

( M o r f o l o g í a general), y los elementos que expresan las 

relaciones de é s t a s ( M o r f o l o g í a especial) . 

U n plan c ien t í f ico h a r í a preceder el es tudio de la Mor­

f o l o g í a genera l ( E t i m o l o g í a ) al de la M o r f o l o g í a especial 

(F lex ión) ' , pero la í n d o l e de este l i b ro nos ob l iga a estu­

d ia r las materias conforme a la d i v i s i ó n expuesta. 

.e^noioteo 



PARTE ANALÍTICA 

S E C C I Ó N P R I M E R A 

FONOLOGÍA 

F o n o l o g í a lat ina — L a F o n o l o g í a , s e g ú n lo indica 

su nombre , se ocupa de ios son idos . L a F o n o l o g í a 

latina es, por í a n í o , el í r a í a d o de los son idos que cons­

t i tuyen el id ioma l a l i n o . 

C o n t e n i d o de la F o n o l o g í a . — E l estudio de la /^o^o-

/ogv'a comprende tres c a p í t u l o s : 1.° Elementos f o n é t i c o s , 

cons iderados en su t r ip le aspecto, gráf ico , f ó n i c o y o r g á ­

nico; 2 . ° C o m b i n a c i ó n de d ichos elementos; 3 . ° L e y e s 

f o n é t i c a s . 

* E n el c a p í t u l o 1.° es tudiaremos, por tanto, las letras 

que existen en la t ín , la manera de escr ib i r las y de p r o ­

nunciar las , como t a m b i é n la c l a s i f i c a c i ó n de los s o n i d o s . 

En el c a p í t u l o 2 . ° nos ocuparemos de los elementos 

compues tos , que resultan de la u n i ó n de los son idos , 

l l amados d ip tongos y s í l a b a s . Y en el c a p í t u l o 3 . ° exami­

naremos los diferentes cambios y modif icaciones que 

exper imentan los son idos en su encuentro . 



- 1 4 -

CAPÍTULO I . 

E l e m e n t o s f o n é t i c o s 

§ Í . - É 1 Alfabeto.—Caracteres g r á f i c o s . 

A l fabeto lat ino .—Es el conjunto de le l ras de que 

consta la lengua la t ina . Sus caracteres g r á f i c o s , i d é n t i c o s 

a los nuest ros , son 25, a saber: 

M a y ú s c u l a s : A , B , C , D , E , F , Q, H , I, ] , K , L , M , N , 

O , P , Q , R , S , T , U , V , X , Y . Z . 

M i n ú s c u l a s : a , b, c , d , e, f, g, h, i , U K I» m» n, o, p, 

q , r , s, t, u , v, x, y, z . 

Exis ten a d e m á s en la t ín , los g r u p o s ph , c h , th y r h , 

empleados para la t r a n s c r i p c i ó n de ios son idos g r i egos 

a sp i r ados . 

C o m p a r a d o con el alfabeto castel lano, faltan en el 

la t ino los son idos equivalentes a la c/?, / / y ñ . 

* E l an t iguo alfabeto c a r e c í a de las lefras G , J, U , Y . 

La O se representaba por C : macister por magis/er; la J 

por 1: eMcft por e \ ic i í ; la U por V : í e n w e m por í e n u e m . 

La G es m o d i f i c a c i ó n de la C . La I con va lo r de c o n ­

sonante , se r e p r e s e n f ó t a m b i é n por if, para evi tar confu­

s iones , y t a m b i é n por una 1 p ro longada , de la cual es 

m o d i f i c a c i ó n la J. La Y , q ü e es la misma Ips i lon g r i ega , 

en su fo rma m a y ú s c u l a , fué empleada desde la é p o c a de 

C i c e r ó n para la t r a n s c r i p c i ó n de voces g r iegas . 
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* O f r o s s ignos .—Actua lmente se emplea en latfn el 

m i smo sistema de p u n t u a c i ó n que en castel lano: ( , ) , ( ; ) , 

( : ) . etc. N o existe acento o r t o g r á f i c o , y para indicar la 

p r o n u n c i a c i ó n , se hace uso, en los l ib ros de e n s e ñ a n z a , 

de los s ignos que marcan la cant idad s i l á b i c a , pues a é s t a 

se halla subord inado el acento la t ino . 

§ I I . - P r o n u n c i a c i ó n de los sonidos. 

P r o n u n c i a c i ó n . — E s muy difícil s e ñ a l a r reglas pre­

cisas para la p r c n u n c i a c i ó n de las letras , por no cons­

tarnos de una manera exacta c ó m o pronunciaban los 

lat inos todos los son idos de su alfabeto. A ñ á d a s e a esto 

que, aun descubier to el va lo r f ó n i c o de a lgunos , se pres­

cinde completamente en la p r á c t i c a para acomodar los a 

la p r o n u n c i a c i ó n que tienen en la lengua patr ia . 

N o obstante lo d i cho , vamos a exponer la pronuncia­

c ión (jue debe adoptarse en la lectura de la lengua la t ina. 

R e g i a g e n e r a ! . — L o s son idos la t inos se pronuncian 

g e n e r á l m e n t c c o m o en caste l lano. 

Las par t icular idades que deben observarse , son las 

s iguientes: 

1. a Los grupos ae y oe se p ronunc ian c o m o e, v . g r . : 

/ e /rae , proemium se lee ferm, przmium. 

2. a La c tiene siempre son ido gutura l fuerte, v . g r . : 

cecini , C a e s a r debe leerse Viekiní, K a e s a r . 

5.a La g suena siempre suave, v . g r . : /eges, re/igio, 

debe leerse legues, re/igw'o. 

La lectura cor r ien te de los g r u p o s ce , c i ; ge, gi , p ro -
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nunc iando los c o m o las voces c a s í e l l a n a s C i c e r ó n , rel i­

g i ó n , es defectuosa. 

4. a L a h carece de va lo r f ó n i c o y , por tanto , se 

prescinde de ella en la p r o n u n c i a c i ó n , v. g r . : ho/770, se 

lee 0/770. 

De los son idos dobles , en los cuales entra la h , c h 

se pronuncia c o m o k , v . g r . : chirurgus se lee k irurgus; 

p h se p ronunc ia c o m o f, v. g r . : phr'/osophia se lee 

í i / o s o f i a ; fh y r h se p ronunc ian cual si no l l evaran 

la h , v . g r . : Thef is suena Tet i s ; rhetoricus suena 

reforicus. 

5. a La j suena c o m o y seguida de v o c a l , v. g r . : \am, 

\ecur se iee y a/77, yecur. 

6. a Dos eles se p ronunc ian con s e p a r a c i ó n , v, g r . : / l ie , 

/? í /e l l3 suenan / l - l c , pue \ - \a . 

7. a La í tiene s iempre son ido fuerte, c o m o en caste­

l l ano , v . g r . : sapientia, ini i ium deben leerse sapieni ia , 

inii ium. 

Generalmente , cuando a la t s iguen dos vocales y la 

pr imera es i , se p ronunc ia c o m o en caste l lano la s í l a b a 

c i , v. g r . : ini i ium se lee inic ium. Esta p r o n u n c i a c i ó n es 

v i c i o s a . 

8. a La z se p ronuncia c o m o s suave precedida de 

dental , v . g r . : g a z a se lee g a d s a . 

9. a La u debe sonar s iempre en los g rupos qu y 

gu , aunque con m á s rapidez que cuando dicha voca l 

a c o m p a ñ a a o t ra consonante , v . g r . : sangu i s y q u i n q u é 

debe leerse s a n g ü i s y cuincue. 

Es opuesto a la buena lectura, el uso cor r ien te de 

o m i t i r el son ido de la u en los g rupos qu/ , que. 

file:///ecur
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§ lil. —Clas i f i cac ión de los sonidos. 

* P r o d u c c i ó n de los s o n i d o s . — C o m o f u n d a m c n í o 

para entender la c l a s i f i cac ión de los son idos , e x p o n ­

dremos l igeramente la manera de produc i r se . 

E l aparato de la voz humana, a semejanza de un 

i n s í r u m e n t o de v iento , se compone pr inc ipalmente de 

estos tres elementos: el p u l m ó n , que, a manera de fuelle, 

espira la cor r ien te de a i re ; la laringe, que, e s t r e c h á n d o s e 

en la g l o í i s donde se producen las v ib rac iones , hace el 

of ic io de tubo s o n o r o ; y la cav idad buca l y nasa l , especie 

de caja de resonancia donde son repercutidas las v i b r a ­

c iones . 

C u a n d o la corr iente de aire sale del p u l m ó n , entra en 

la la r inge y, al l legar a la g lo t i s , sus repliegues membra­

nosos , l l amados cuerdas vocales , se ponen en t e n s i ó n 

p roduc iendo vibrac iones y haciendo v ib ra r t a m b i é n al 

a i re . Estas v ibrac iones son recogidas en las cavidades 

de la boca y nar iz , donde repercuten y se modi f i can , 

dando o r igen a los d iversos son idos . 

C o n s o n a n t e s y v o c a l e s . — C u a n d o las v ib rac iones 

son solamente repercut idas y var iadas en la cav idad 

resonadora , s in que sean modif icadas por los ó r g a n o s 

de la boca se producen las vocales ; pero s i los m o v i ­

mientos de la lengua y lab ios , en c o m b i n a c i ó n con el 

juego de o t ros ó r g a n o s exter iores a la g lo t i s , las m o d i f i ­

can, se producen las consonantes . 

C l a s i f i c a c i ó n de l a s voca le s .—Las vocales en la t ín 

son a , c , i , o, u , y. De é s t a s , la i representa el s o n i d o 

2 



— 18 — 

m á s agudo ; la u el m á s g rave , y el m á s pleno, la a. L a c 

es intermedia entre la a y la i ; la o , in termedia entre la 

a y la u . 

Po r su cua l idad , las vocales pueden d i v i d i r s e en 

fuertes y suaves . S o n fuertes la a, la e y la o ; y son 

suaves la i y la u . 

Por la cant idad o t i empo que se invier te en su p r o ­

n u n c i a c i ó n pueden ser breves y largas, s e g ú n que se 

emplee uno o dos t i empos . T o d a s las vocales lat inas 

pueden ser la rgas y breves: á y á , é y é , etc. 

C l a s i f i c a c i ó n de l a s c o n s o n a n t e s . —Las consonan­

tes se d i v i d e n : 1.° Por su naturaleza, o sea, por el punto 

donde se a r t i cu lan , en guturales, dentales y labiales, 

s e g ú n que el ó r g a n o pr inc ipa l de su a r t i c u l a c i ó n sea el 

ve lo del paladar, los dientes o los lab ios . 

* Una d i s t i n c i ó n exacta de las consonantes , atendida 

su naturaleza o el punto de a r t i c u l a c i ó n , es difícil de 

establecer, porque no todas e s t á n determinadas por un 

ó r g a n o con independencia de los o t ros , s ino que, a 

veces, son va r io s los ó r g a n o s del aparato vocal que 

se ponen en iuego para la p r o d u c c i ó n de dichas con ­

sonantes; pero las hemos reducido a tres g r u p o s por 

ser suficientes para entender el sistema f o n é t i c o del la t ín . 

2 . ° Por su cual idad o mo d o de ar t icu larse , se d iv iden 

en mudas, m o m e n t á n e a s o explos ivas , y semivocales , 

permanentes o continuas. S o n mudas, cuando la reso­

nancia de la v i b r a c i ó n es i n s t a n t á n e a , v, g r . : p , t . S o n 

semivocales , cuando dicha resonancia se p r o l o n g a , 

v. g r , : n , v . 

* L o s ó r g a n o s que fo rman el punto de a r t i c u l a c i ó n . 
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pueden ponerse en c o n f a c í o e impedi r la sal ida del a i re 

s e p a r á n d o s e en un m o m e n í o dado, y entonces resul ta un 

son ido puro e i n s f a n f á n e o l l amado mudo, y t a m b i é n explo­

s ivo , porque el aire escapa produc iendo una especie de 

e x p l o s i ó n . C u a n d o los ó r g a n o s no impiden completamente 

la sal ida del aire, se producen los son idos semivocales . 

Las semivocales pueden ser: fricativas, vibrantes o 

Jíquidas y nasales . Se l laman fricativas, cuando la 

cor r ien te de aire produce una especie de f r icc ión en los 

ó r g a n o s donde se a r t icu la , v. g r . : f. Las vibrantes, 

l lamadas generalmente l í q u i d a s por su fluidez, se p ro ­

ducen con v i b r a c i ó n del punto de a r t i c u l a c i ó n , v . g r . : r . 

Las nasa les se producen con sal ida del aire por la 

cav idad nasal , v. g r . : n . 

3 .° Por el g r ado , pueden ser: fuertes o sordas y suaves 

o sonoras, s e g ú n que se pronuncien de una manera 

fuerte, v . g r . : p , o de una manera suave, v . g r . : b. 

C u a d r o de c o n s o n a n t e s . — E n el siguiente cuad ro 

aparecen reunidas y clasificadas las consonantes bajo los 

conceptos ind icados . 

M U D A S 

Gutura les . 

Dentales. . 

Labia les . . 

fuertes 

c ( k q ) 

t 

P 

Suaves 

S E M I V O C A L E S 

FRICATIVAS 

Fuertes Suaves 

LÍQUIDAS 

Suaves Suaves 

n 

n 

m 
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S o n letras dobles la x, equivalente a gu tu ra l m á s s , 

v, g r . : r e x = r e g — s ; la j que equivale a dos í e s , v . g r . : 

ma}or=ma\ \or . y la z que representa un son ido dental y 

si lbante, v . g r . : ze/us dse/us. 

S o n letras dobles , g r á f i c a m e n t e hablando, la c h , p h , 

í h y r h . 

E l s igno ri representa la nasal gu tu ra l , que se escribe 

n ante gutura les , v. g r . : a n g m s (anguis) , y g ante nasales, 

v . g r . ; d í g n u s (dfñnus). 

C A P Í T U L O II 

C o m b i n a c i ó n de son idos 

C o m b i n a c i ó n de s o n i d o s . — L a s letras , combinadas 

entre s í , dan lugar a e lementos f o n é t i c o s compues tos . 

Dicha c o m b i n a c i ó n ofrece, en pr imer t é r m i n o , estas 

dos var iedades: diptongos y s í l a b a s . 

§ I . - D i p t o n g o s y s í l a b a s . 

I . D i p t o n g o s . — D i p t o n g o es la u n i ó n de dos vocales 

en orden a la p r o n u n c i a c i ó n . 

L o s d ip tongos se fo rman de la u n i ó n de vocales á s p e ­

ras y suaves. S u n ú m e r o depende, por tanto, de las d i fe ­

rentes combinac iones que dichas vocales puedan ofrecer. 

E n latín son siete los d i p t o n g o s : a i , a u , e l , c u , o í , c u , 

ui . De estos d ip tongos , se han conse rvado a i , o í y a u , 

pero modi f icados los dos p r imeros bajo la fo rma ae y o c . 
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L o s o í r o s d ip tongos se han s impl i f icado en voca l l a rga , 

sa lvo en r a r í s i m o s casos. 

* L o s d ip tongos a i y o i , que se encuentran en las 

ant iguas insc r ipc iones , se cambia ron en ae y oe desde el 

s ig lo n (a . d . C ) , E l pueblo los pronunciaba como simple 

c . E l d i p t o n g o o i , pasando por o c , se redujo en el tema 

a ü : oinos d i ó ü n u s ; moinicipium. m ü n i c i p i u m . E l d i p ­

tongo a u se ha conse rvado invariable en el lat ín c l á s i c o , 

s i bien el pueblo lo pronunciaba c o m o o. E l d ip tongo ei 

se redujo a i desde el s i g lo n; deicere f o r m ó dlcere; 

feido, fido. So lamente se c o n s e r v ó el d ip tongo en he i y 

e ia . L o s d i p t o n g o s c u y c u se redujeron a u : de douco 

r e s u l t ó d ü c o ; de fougo (feugo), fugo. So lamente se 

encuentra el d i p t o n g o eu en a lgunas p a r t í c u l a s , c o m o seu, 

n e u y heu. E i d ip tongo ui se encuentra s ó l o en la inter­

j e c c i ó n hu i y a lguna vez lo usan los poetas en huic y en 

el da t ivo del re la t ivo cui . 

11. S í l a b a s . — S í l a b a es la letra o letras pronunciadas 

en un so lo t iempo o en una sola e m i s i ó n de voz . 

La s í l a b a puede estar fo rmada por una sola v o c a l . 

Por un d ip tongo y por una voca l o d ip tongo a c o m p a ñ a ­

dos de una o de v a r í a s consonantes . 

D i v i s i ó n . — L a s í l a b a puede ser: inicial , media l y 

final, s e g ú n el lugar que ocupe en la palabra; abierta y 

cerrada, s e g ú n que termine en v o c a l , v . g r . : e-go. o 

termine en consonante , v . g r . : s o l 

S e p a r a c i ó n de s í l a b a s . — L a s e p a r a c i ó n de s í l a b a s 

en las palabras obedece a las s iguientes reglas: 

1.a L a consonante que se halla entre vocales , f o r m a 

s í l a b a con la segunda, v . g r . : ro~sa; pa-ter. 
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2. a Las c o n s o n a n í e s dupl icadas se separan para f o r ­

mar s í l a b a s , v. g r . : p u e ¡ - l a ; fer~res. 

3. a Dos c o n s o n a n í e s que pueden comenzar palabra , se 

unen a la voca l s i g u i e n í e , v . g r . : te-ne-bra. Pero, cuando 

no puedan comenzar palabra , se separan, v . g r . : ar-bor. 

Para e n í e n d e r esfa regla , se o b s e r v a r á que dos c o n ­

s o n a n í e s pueden comenzar palabra , si la p r imera es 

muda y la segunda l í qu ida , o muda precedida de s, 

v . g r . : claudo. credo, spes. Aunque r a r o , í a m b i é n se da 

el g r u p o g n . 

4. a T re s c o n s o n a n í e s fo rman s í l a b a con la voca l 

s i g u i e n í e , cuando a q u é l l a s puedan comenzar pa labra , 

v. g r . : de-seribo 

Para que un g r u p o s e m e j a n í e comience palabra, es 

necesar io que sean muda y l í qu ida precedidas de s, 

v . g r . : splendor, s í r a t u m . 

5. a E n las palabras c o m p u e s í a s , se cons ideran sepa­

rados sus e l e m e n í o s para la d i s í i n c i ó n de s í l a b a s . Y s u 

al j u n í a r s e dos c o n s o n a n í e s iguales , se han reduc ido a 

una sola , é s fa se cons idera del segundo miembro , v. g r . : 

t r a n s c r i b o . 

§ II .—Cant idad s i l á b i c a . 

C a n t i d a d s i l á b i c a . — E s la medida del t iempo que se 

inv ie r te en p ronunc ia r una s í l a b a . 

Po r r a z ó n de la can l idad , las s í l a b a s s o n : breves, largas 

e indiferentes. La s í l a b a breve vale un í i e m p o ; la ¡ a r g a 

vale dos . C u a n d o una s í l a b a puede valer dos t iempos o 

uno s o l o , se l lama c o m ú n o indiferente. 



— 2 5 -

Los s ignos , para indicar la cant idad la rga , breve y 

c o m ú n , son — , —- y 2ll respectivamente, los cuales se 

co locan sobre las vocales , v . g r , : á m á v é r á n í . 

La p r o n u n c i a c i ó n de las vocales , atendida la can t idad , 

ha desaparecido, pero es indispensable este estudio para 

la recta p r o n u n c i a c i ó n de las palabras y para conocer la 

p o e s í a la t ina . 

R e g l a s de l a c a n í i d a d . — E l estudio comple to de la 

cant idad cor responde a las ot ras secciones, pues en 

ellas se expone la cant idad de los d ive r sos elementos, 

a s í c o m o t a m b i é n las causas que la han mod i f i cado . 

A h o r a nos concre ta remos a la e x p o s i c i ó n de las regias 

generales . 

1. a La s í l a b a de la r a í z que no ha suf r ido refuerzo 

a lguno , es breve, v, g r . : d á - l o r ; d ó c - e o . 

2. a S o n la rgas : a) L o s d ip tongos , v . g r . : rosae, á ü d i o . 

b) Las s i l a b a s e n que existe vocal contracta , v . g r . : 

r o s í s ( r o s a - í s ) ; m í (mi-h i ) . 

c ) Las s í l a b a s cuya vocal se encuentra en p o s i c i ó n , 

o sea, seguida de consonante doble o de dos c o n s o n a n ­

tes, v . g r . : r éx i ; f r á n g o . 

C u a n d o estas consonantes son muda y l íqu ida (posi ­

c i ó n débi l ) no se a larga la voca l , v . g r . : p á l r e m , 

t enéhra . 

L o s poetas emplean la s í l a b a en p o s i c i ó n déb i l con 

cant idad indiferente. 

3. a V o c a l antes de voca l , se abrevia , v. g r . : fídéi. 

Esta ley no es aplicable a todas las é p o c a s del l a t ín , 

ni en el c l á s i c o se cumple s iempre; tal sucede en la 

d e c l i n a c i ó n de temas en c, v . g r . : d i é i ; en los g e n i t i v o s . 
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en fus, de los d e m o s í r a í i v o s : í s f /us , y en las fo rmas de 

fío s in r , v . g r : fiebam. 

4. a Las s í l a b a s finales cer radas , que eran l a rgas , se 

han abrev iado , menos cuando la consonante es s, v. g r . : 

animal , a m é m , amat, monear. 

5. a La s í l a b a final abierta se a b r e v i ó en nombres 

y á m b i c o s , v . g r . : c a v é . 

* E n el pe r iodo arca ico , se abreviaba la fhial de cua l ­

quier vocab lo y á m b i c o ; pero en el c l á s i c o , q u e d ó redu­

c ido a palabras de mucho empleo, v . g r . : b e n é , vide. 

La h no influye para nada en ¡a cant idad s i l á b i c a . 

Carece t a m b i é n de cant idad la u á z qu y a lguna vez en 

tas combinac iones s u y gu. 

§ I I I .—Accnío . 

A c e n t o y s u s c l a s e s . — A c e n t o es la intensidad o 

tona l idad que afecta a determinada s í l a b a de una palabra . 

H a y , por tanto , dos clases de acento: de intensidad 

y de í o n a l i d a d . Acen to de intensidad, cuando la s í l a b a 

acentuada se p ronunc ia con m á s e n e r g í a que las o t ras . 

Acen to de tonalidad, cuando la s í l a b a acentuada se p r o ­

nuncia en tono m á s al to que ¡ a s o t ras . 

* La tona l idad y la intensidad pueden coex is t i r en las 

palabras , c o m o s u c e d í a en el lat ín an t iguo . En é s t e , el 

acento era esencialmente de tona l idad , con el cual e x i s t í a 

el de Intensidad, no de terminado por la can t idad , c o m o 

s u c e d i ó en la é p o c a c l á s i c a , s ino que afectaba a la s í l a b a 

in ic ia l de las palabras . N o era fácil observar esta acen­

t u a c i ó n en una lengua que a t e n d í a con e s c r ú p u l o a la 
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c a n t í d a d ; a s í que, en la é p o c a c l á s i c a , solamente se 

c o n s e r v ó el acento de in tens idad, subord inado comple­

tamente a la cant idad de la p e n ú l t i m a s í l a b a . 

* 1. A c e n t o de t o n a l i d a d . — E l acento la t ino , de 

tona l idad en su o r i g e n , era de tres clases: agudo, grave 

y circunflejo. El agudo c o n s i s t í a en la e l e v a c i ó n de la 

voz ; el grave, en la d e p r e s i ó n y el circunflejo, en la ele­

v a c i ó n y d e p r e s i ó n de la voz . 

E n cada palabra no puede exis t i r m á s que un acento 

p r inc ipa l , agudo o circunflejo; las d e m á s s í l a b a s de la 

palabra se las considera con acento grave . 

E l s igno g r á f i c o del acento agudo es (O , el del grave 

(N) y el del c ircunflejo (A), los cuales se colocan sobre la 

s í l a b a a que a c o m p a ñ a n . 

* C o l o c a c i ó n de acentos .—Para la c o l o c a c i ó n de 

acentos hay que tener presente que el c i rcunflejo s ó l o 

puede ir en s í l a b a larga por naturaleza. A s í pues: 

1.° L o s m o n o s í l a b o s con vocal l a rga , l levan acento 

circunf le jo ( p e r i s p ó m e n o s ) , v. g r . : s ó / ; pero con voca l 

breve, l levan el agudo ( o x í t o n o s ) , v. g r . : p á r s . 

2 o L o s d i s í l a b o s l levan el c i rcunfle jo , si la ú l t ima 

s í l a b a es breve y la p e n ú l t i m a larga ( p r o p e r i s p ó m e n o s ) , 

v. gr . : ü n u s ; en o t ro caso, l levan el agudo ( p a r o x í t o n o s ) , 

v . g r . : rosa, l é g e s . 

3 . ° Los p o l i s í l a b o s l levan en la p e n ú l t i m a el c i r cun ­

flejo, s i es l a rga por naturaleza y va seguida de breve, 

v. g r . : mi l i í ár i s . Fuera de este caso, l levan el acento 

agudo en la p e n ú l t i m a , s iendo la rga , v . g r . ; ¡egérunt , y en 

la a n t e p e n ú l t i m a , cuando es breve la p e n ú l t i m a (proparo­

x í t o n o s ) , v . g r . : h ó m i n e s . 
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I I . A c e n t o de i n t e n s i d a d . — E l acento l a t ino , que, 

s e g ú n hemos d i cho , era en un p r inc ip io de tona l idad , se 

i n c l i n ó al de in tens idad y t e r m i n ó por confundirse con é l . 

E l acento de in tens idad e s t á subo rd inado a la can t idad 

de la p e n ú l t i m a s í l a b a , a e x c e p c i ó n de los m o n o s í l a b o s . 

E l conoc imien to de la s í l a b a a la cual co r responde e l 

acento y, por t an to , la recta p r o n u n c i a c i ó n de las pa la ­

bras la t inas , depende del conoc imien to de la cant idad de 

la p e n ú l t i m a , al tenor de estas s e n c i l l í s i m a s reg las : 

1. a Las palabras d i s í l a b a s l levan el acento en la p e n ú l ­

t ima , v . g r . : c/arus, amas se p ronunc ian c /árus , a m a s . 

2. a Las palabras p o l i s í l a b a s l levan el acento en la 

p e n ú l t i m a , s i es l a rga ; y si es breve, en la a n t e p e n ú l t i m a , 

v. g r . : l e g á m u s , v i r g í n e s se p ronunc ian l e g á m u s , vír~ 

gines . 

* P a l a b r a s á t o n a s . — S o n aquellas que carecen de 

acento . C o m o toda palabra necesita un acento, las que 

no l o l levan t ienen que apoyarse en sus inmediatas 

f o r m a n d o con ellas un compues to f ó n i c o . 

Las palabras á t o n a s pueden ser de dos maneras : 

e n c l í t i c a s y p r o c l f í i c a s . 

E n c l í t i c a s son las que se apoyan t ó n i c a m e n t e en la 

palabra precedente. Aunque pertenecen a esta clase los 

vocab los que, un idos a los anter iores no l levan acento , 

v . g r . : num-quis , se apl ica pr inc ipalmente este nombre a 

las voces que no tienen vida independiente de o t ra pala­

bra , tales s o n : que, ce, ne, ve, v . g r . : hominesque, 

omnisve . 

P r o c l f í i c a s son las que se apoyan t ó n i c a m e n t e en l o s 

vocab los s iguientes . Pertenecen a esta clase, las palabras 
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que forman los p r imeros elementos de un compues to , 

v . g r . : res-publica; orbis-terrae y las preposiciones a c o m ­

p a ñ a n d o a su complemento , v. g r , : in-terra, ad-mare , 

sub-umbra. 

C A P Í T U L O IH 

L e y e s f o n é t i c a s 

( L e y e s f o n é t i c a s . — S o n los p r inc ip ios que regu lan 

las modif icaciones de los son idos en su encuentro. 

E l es tudio de las leyes f o n é l i c a s es muy impor tan te , 

pues con ellas se explican los cambios que exper imentan 

los son idos en la flexión, d e r i v a c i ó n y c o m p o s i c i ó n de 

las palabras . 

L e y e s f u n d a m e n í a l c s . — S i r v e n de fundamento, para 

el es tudio de los diferentes cambios f o n é t i c o s , las d o s 

leyes s iguientes: 

1. a L o s sonidos se modifican siempre de la m i s m a 

manera, cuando se encuentran en tas mismas condi­

ciones. 

S e g ú n esta ley, una vocal o consonante que expe r i ­

menta un cambio en una p o s i c i ó n d e í e r m i n a d a , lo exper i ­

m e n t a r á s iempre , a c o n d i c i ó n de encontrarse en p o s i c i ó n 

i d é n t i c a . 

2. a L a a n a l o g í a tiende a aproximar los sonidos. 

S e g ú n esta ley, una voca l o consonante sujeta a un 

cambio f o n é t i c o , puede no exper imentar lo o exper imentar 

o t ro d i s t in to por su a n a l o g í a con otras fo rmas , en las 

que se encuentra el m i s m o son ido . / 
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I.—Leyes referentes a las vocales. 

Las leyes f o n é t i c a s que se refieren a las vocales , son; 

m u t a c i ó n propia e impropia, e l i s i ó n , a d i c i ó n y con 

t r a c c i ó n . 

§ I . - M u t a c i ó n propia de vocales . 

M u t a c i ó n p r o p i a . — E s e! cambio de una voca l por 

o t r a . 

L a m u t a c i ó n propia se refiere so lamente a vocales 

breves, y en ella ha inf lu ido su c o l o c a c i ó n en las palabras . 

Es prec iso , por tanto , es tudiar las en estas d iversas p o s i ­

c iones . 

* 1. M u t a c i o n e s en s í l a b a in i c ia l .— t . a La c ante 

nasal g u t u r a l , se cambia en í, v , g r . : d'xgnus por dzgnus 

(dec-et); t í g n u m por tegnum (tego). 

2-ñ L o s g r u p o s él ó l , seguidos de consonante d is t in ta , 

se cambian en ü l , v. g r . : de pei/o, puisus . 

5.a E l g r u p o v ó se cambia en v é en s í l a b a cerrada, 

ve rb i g rac ia : de vos , vester; de vorsum (are ,) , versum. 

II. M u t a c i o n e s en s í l a b a m e d i a l . — L o s cambios , en 

s í l a b a media l , se reducen a la d e b i l i t a c i ó n de voca les , 

c o n a r r eg lo a estas dos leyes: 

1 .a Las vocales breves se han debi l i tado en i al encon­

t ra rse en s í l a b a medial abierta , a no ser que s iguiera 

r, en cuyo caso se cambian en é , y la u en ó , v. g r . : de 

c á n o , cecini ; de r é g o , e r í g o ; de c a p ü t , capitis; de c i n í s . 

c i n é r i s ; á z vulnos (vuinus) , v a i n é r i s ; de / e c ü r , / e c ó r i s . 
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* O b s e r v a c i o n e s . — 1 . Delanle de labial (p, b , f, m ) 

las vocales se cambian t a m b i é n en u, sin que pueda pre­

cisarse el empleo de esta vocal y el de la i, v . g r . : de 

l i b e r n a c o n f ú b e r n i u m ; l ú b e í y quolibel. 

I I . C u a n d o a la vocal precede i , se cambia en c, ve rb i 

grac ia : de v a r í ó s ( v a r í ü s ) , var ié fas; de abies, a b i é t i s 

(por a b ñ t i s ) . 

I I I . C u a n d o las vocales van seguidas de I, m á s voca l , 

se cambian en u, v . g r . : e x ú l a n s , f a m ü / ; a no ser que s iga 

i , como e x í / i u m y familia. 

2,a La voca l á se ha cambiado en c y la ó en ü en 

s í l a b a medial cerrada, v. g r : de á r c e o , c o é r c e o ; de 

venos (venus) , v e n ú s / u s . 

I V . M u f a c i o n e s en s í l a b a final.—Las m u í a c i o n e s en 

s í l a b a final son las s iguientes: 

1. a Los m o n o s í l a b o s que fo rman s í l a b a cerrada, n o 

sufren m o d i f i c a c i ó n a lguna , v. g r . : lux , gen . iuc is ; rvn, 

gen, renis. 

2. a E n s í l a b a final abierta, la í se cambia en é , v. g r . : 

del tema mar í . ruaré; de b r e v í - s , b r e v é . 

3. a En s í l a b a final cerrada, la á se considera c o m o 

media l ; la ó se cambia en ü y las o t ras vocales pe rma­

necen invar iables , menos cuando a la é s igue s, en c u y o 

caso se cambia en í, v . g r . : de c á p i o , partiezps; de Hgo. 

rem-zx; de lempos, t e m p ü s ; de tremont, í r emunt . 

* S e conservan muchas palabras con la voca l o: 

virom, consentiont, etc. S u cambio en u n q fué general 

h a s í a la é p o c a Imper ia l , pues, precedida de K y t en í a el 

son ido p r i m i t i v o . 
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§ I I . - M u t a c i ó n impropia de vocales . 

M u t a c i ó n I m p r o p i a . — E s el cambio que una voca l 

exper imenta en su cant idad . Se refiere, por l au to , al 

a l a rgamien to de voca l breve, o al abreviamiento de vocal 

Jarga, 

I . A l a r g a m i e n t o de v o c a l e s . — E l a la rgamien to de 

vocales breves se debe a uno de estos conceptos : 

1.0 A l a r g a m i e n t o o r g á n i c o , o sea, refuerzo de cant idad 

e x i g i d o por la flexión o f o r m a c i ó n de palabras , v. g r . : 

a r b ó s ( a r b ó r í s ) . 2 . ° A l a r g a m i e n t o de c o m p e n s a c i ó n , 

cuando una voca l se a larga para compensar la p é r d i d a 

de a l g ú n son ido , v . g r . : pono por posno. 5 0 Por haberse 

reduc ido el mater ia l de un d i p t o n g o , v. g r . : pun iré , de 

poenire; d ü c o , de douco. 

II. A b r e v i a m i e n t o de v o c a l e s . — E s t o s cambios de 

can t idad han s ido expuestos al hablar de la cant idad 

s i l á b i c a ( V i d . C a p . I I , § 2 . ° ) . 

§ 111 — E l i s i ó n de vocales . 

E l i s i ó n . - L a e l i s i ó n , o p é r d i d a de son idos , recibe los 

n o m b r e s de a f é r e s i s , s í n c o p a y a p ó c o p e . 

I. A f é r e s i s . —Consiste en la e l i s i ó n de vocal in ic i a l 

de palabra , v . g r . : sum por esum. 

II. S í n c o p a . — C o n s i s t e en la e l i s i ó n de vocal media l . 

L a s í n c o p a de vocales es abundante en latín y se refiere 

pr inc ipa lmente a las suaves, v. g r . : supra por supera; 

va/de por valide; auceps por a v ( i ) -ceps. 
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III. A p ó c o p e . — C o n s i s f e en la e l i s i ó n de vocal final 

de palabra, v. g r . : dic por dice; nec por neq(ue). 

Es muy frecuente el a p ó c o p e de la i en los sufijos 

a l i y arí, v. g r . : tribunal ( i ) ; ca l car ( i ) . 

§ IV.—Adición de vocales. 

A d i c i ó n . — L a a d i c i ó n de vocales admite , c o m o la 

e l i s i ó n , í r e s fo rmas : p r ó t e s i s , e p é n t e s i s y paragoge. 

s e g ú n que se refiera a la i n t r o d u c c i ó n de vocal in ic ia l , 

media l o final. 

En latín solamente ocur ren casos de e p é n t e s i s . 

E p c n í c s i s . — L a e p é n t e s i s es debida: 1.° A exigencias 

de la f l ex ión , o e p é n t e s i s o r g á n i c a . 2 ° Para faci l i tar 

la u n i ó n entre elementos, o e p é n t e s i s l iga t iva , v. g r . : 

homin-i-bus. 

§ V. - C o n f r a c c i ó n de vocales. 

C o n t r a c c i ó n . — E s la u n i ó n de dos vocales en un 

s o l o son ido de cant idad l a rga , v. g r . : ros l s—rosa- i s . 

R e g l a s . — L a s vocales, en su encuentro, pueden ser 

iguales o dis t intas y de a q u í las dos reglas de cont rac­

ciones la t inas: 

I a Dos vocales iguales se contraen en una sola de 

cant idad larga, a Ar a = á; e -\- e — é, etc., v . g r . : d é m o 

—de-emo; d f s=d i i s ; c ó p i a ~ c o - o p i a . 

2.a En el encuentro de vocales dis t in tas , vence gene­

ralmente la pr imera ; a s í a ] e = á; e -\- a — é, etc., v. g r . : 
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d é g o — d e - a g o , a m á b a m ~ a m a - e b a m ; c ó g o = e o (m) a g o ; 

a u d í r e m = a u d i - erem. 

Las par t icu la r idades de esta ley se e x p o n d r á n al hacer 

las opor tunas ap l icac iones . 

II.—Leyes referentes a las consonantes. 

Las leyes f o n é t i c a s apl icables a las consonantes s o n : 

mutaciones p roduc idas por a s i m i l a c i ó n , d i s i m i l a c i ó n y 

m e t á t e s i s : e l i s i ó n y a d i c i ó n . 

§ ! . — A s i m i l a c i ó n de consonan tes . 

Asimi lac ión .—Es la influencia que una consonanfe 

ejerce sobre o t ra o b l i g á n d o l a a cambiar en un son ido 

igua l o semejante. 

L a a s i m i l a c i ó n puede ser: perfecta, h o m o g é n e a y 

h o m o r g á n i c a . Perfecta, cuando la consonante as imi lada 

se hace igua l a la as imi lante , v . g r . : f e r r é — f e r - s e . Homo­

g é n e a , cuando se hace del m i s m o g r a d o , v . g r . : I e c t u m = 

Jeg'tum. H o m o r g á n i c a , cuando se hace del m i s m o 

ó r g a n o , v. g r . : impius—in-p ius . 

Se d iv ide t a m b i é n en progres iva o directa, cuando la 

consonante as imi lan te precede a la as imi lada ; y regres iva 

o indirecta, cuando la as imi lada precede a la as imi lan te . 

Esta ú l t ima es en lat ín mucho m á s frecuente. 

C a s o s de a s i m i l a c i ó n . — L o s ejemplos de a s i m i l a c i ó n 

que ocur ren en l a t ín , se fundan en la ley de h o m o g e -
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ncidad , que puede enunciarse: L a s consonantes puestas 

en contacto deben ser del mismo grado. 

Expuesta esta ley, vamos a examinar los casos p a r í i -

cuiares de a s i m i l a c i ó n . 

1. ° Muda suave , delante de fuerte, se cambia en su 

fuerte correspondiente , v. g r . : de scr i -ho ser ip-s i , por 

s c r í b - s i ; de Jeg-o, l e e - t í o por Jeg-l/o. 

2. ° Muda dental, delante de s, se as imi la perfecta­

mente, r e d u c i é n d o s e la doble s a una sola , v. g r . : de 

mi/et-s, mi/es (mi /ess ) ; de d i vid-si , d i v i s i (d iv i s s i ) . 

5 . ° L í q u i d a , delante de s, se as imi la perfectamente, 

v . g r : f errem=fer - sem; miserr imus—miser-s imus; fac i / -

I i m u s = f a c j / - s imus. 

4 . ° Nasa l , delante de muda, se cambia en la nasal 

correspondiente al ó r g a n o de la muda, v. gr : imberbis— 

in berbis; h a n c — h a m c; conde r e = c o m dere. 

* 5 . ° L a s mudas y la s del prefijo dis, delante de / , se 

as imi lan perfectamente, v . g r . : offero=ob-fero; e í f e r o = 

ec-fero; differo=dis-fero. 

* 6 . ° Muda, delante de n , se cambia en su nasal 

correspondiente , v . g r . : s o m n u s = s o p - n u s ; di%num= 

dic-num. 

* 7 ° L a s mudas dentales y labiales, delante de la 

nasal m, se as imi lan perfectamente, r e d u c i é n d o s e la doble 

m a una sola , v, g r : s u m m u s ^ s u p - m u s ( sup-erus ) : 

omito (om-nJito)=ob-mito. 

* 8.° Muda dental y r , delante de l íquida I, se as imi la 

perfectamente, v. g r . : a \ l o q u o r = a á - ¡ o q u o r : a g e \ ¡ u a = 

ager-Jus. 
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§ II. - D i s i m i l a c i ó n de consonanfes. 

D i s i m i l a c i ó n . — E s la influencia que una consonanfe 

ejerce sobre o t ra h a c i é n d o l a cambiar en un son ido dese­

mejante. 

C a s o s de d i s i m i l a c i ó n . — L o s casos pr incipales s o n : 

1. ° La l í qu ida I se cambia en r , cuando en la palabra 

se juntan dos eles, v . g r . : m i l i t a r í s ~ m i l i f a - \ i s ; f u l c r u m = 

fulc\um; caeru/eus—caelu/eus (eaelum). 

2. ° En algunas fo rmas , dental a n í e dental fuerte, se 

cambia en s por d i s i m i l a c i ó n , v. g r . : es- /—ed-/ . 

§ III. M e t á t e s i s de consonantes. 

M e t á t e s i s . — E s el cambio de la p o s i c i ó n que c o r r e s ­

ponde a una letra en la palabra . 

Es te cambio se refiere a las l í q u i d a s , a causa de su 

m o v i l i d a d , v. g r . : de cerno, c r e v i = c e r v i ; de superas , 

s u p r e m u s = s u p e r m u s . 

§ IV. - E l i s i ó n de consonantes. 

E l i s i ó n . — L a e l i s i ó n de consonantes ofrece las mismas 

fo rmas que la de vocales y recibe los mi smos nombres . 

I . A f é r e s i s . — E s la e l i s i ó n de consonante in i c i a l . 

T iene lugar generalmente en palabras que comienzan por 

dos consonantes , v . g r . : lamentum por clamentum (c la­

mare) ; natas por gnatus (gigno). 

II. S í n c o p a . — E s la e l i s i ón de consonante media l . 

L o s pr incipales casos de s í n c o p a son los s iguientes : 

1.° La s , delante de sonora, se pierde, a l a r g á n d o s e 
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la vocal an ter ior , v. g r . : p ó n o = po(s )no; dlmoveo = 

di (s )moveo. 

2 0 Muda gutural, entre l íqu ida y entre s o /. se 

pierde, v . g r , : de sparg-o, spar-s i , s p a r - s u m = s p a r ( g ) s i , 

spar (g ) sum; de fndu/g-eo, i n d u l - í u m , i n d u / ( g ) í u m . 

3 . ° La nasal n, seguida de s, se pierde con compen­

s a c i ó n , v . g r . : rosaserosa(n)s . 

* 4 ° E l g rupo ns se pierde delante de sonora con 

c o m p e n s a c i ó n , v. g r . : f r á d u c o = t r a ( n s ) d u c o . Por ana lo­

g í a se conserva en no pocos casos. 

* 5 ° Muda g u í u r a l y labia/, delante de s seguida de 

consonante, se pierde; y si la consonante es sonora, se 

compensa su p é r d i d a , v. g r , : f é / a = / e ( x ) i a (texere); s é -

dec /m=se{x )dec im. 

* 6 . ° L a g u í u r a l labial izada se pierde entre vocales , 

quedando el fonema labia l ; pero delante de consonante , 

se pierde é s t e , v. ge.: exl inc-tum=exting{y)tum; n i v i s = 

n i{g)v i s . 

* 7 .° Ent re vocales de i dén t i co t imbre se pierde la 

v, dando lugar a cont racc iones , v, g r . : d i l i s=d i {v ) i t i s ; 

s i s = s i { v ) i s . 

I I I . A p ó c o p e —Es la e l i s i ón de consonante f inal . 

L o s casos principales son : 

1. ° La d , precedida de voca l larga, se pierde, v. g r . : 

de rosa-d , rosa; de p r ó - d , p r ó . 

2. ° La s final se pierde en nombres , cuyo tema termina 

en ero. iro y en a l g ú n o t r o vocab lo , v . g r , : puer=pueru-s 

( t . puero); vu/ /ur=vulfurus; mage y magi-s . 

3. ° En algunas palabras , se pierde la muda final 

precedida de consonante , v , g r , : l a c = l a c - t ; cor—cor-d. 
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4 . ° Las c o n s o n a n í e s dobles ai fin de palabra , se 

reducen, v. g r . : fel—fel-l; o s = o s - s . 

§ V .—Adic ión de consonantes. 

A d i c i ó n . — E n lafín solamente ocur re la a d i c i ó n de 

consonantes en m e d i o ' d e palabra. Las pr incipales s o n : 

1. e La n a s a l e p e n t é t i c a que s i rve para fo rmar í e m a s 

verbales, v. g r . : ju -n -go ; fra-n-go. 

2. a La p que desenvuelven los g rupos ms y mt, v . g r . : 

e m - p - í u m , de emo; s u m - p - s i , de sumo 

§ V I . - O í r o s cambios f o n é t i c o s . 

C o n e s í c e p í g r a f e nos refer imos al r o t ac i smo . 

R o t a c i s m o . — E s el cambio de la s en r , cuando^ se 

encuentra entre vocales , v. g r . : de mos , m o r í s — m o s / s ; 

de fempus, tempoTis—iemposis. 

Por la influencia del r o l a c i s m o , aparece la s cambiada 

en r en fo rmas en las cuales no es i n t e r v o c á l i c a , v. g r : 

m a j o r — m a j o s (majus) y los dobles arbor y a r ó o s , honor 

y honos . 



S E C C I Ó N S E G U N D A 

MORFOLOGÍA 

C A P Í T U L O I 

E l e m e n t o s de la p a l a b r a 

E l e m e n í o s de l a p a l a b r a . — L o s elementos que exis­

ten en las palabras , son : r a í z y afijos. 

R a í z . —Es la letra o letras que const i tuyen el funda­

mento de la palabra y encierran su s ign i f i cac ión de una 

manera general e indeterminada, v. g r . : da. 

* Generalmente e s t á formada por una s í l a b a de cant i ­

dad breve. Dentro de la unidad s i l á b i c a , su estructura es. 

muy variable , pues constan de una sola voca l , v. gr . : / ; de 

consonante y voca l , v. g r : s a ; de vocal y consonante , 

v . g r . : e í / ; de vocal a c o m p a ñ a d a de var ias consonantes , 

v. g r . : sta, frag, s í rep . 

Af i i o s .—Son las letras o s í l a b a s que modif ican la r a í z 

y concretan su s i g n i f i c a c i ó n general . 

L o s afijos pueden preceder a la r a í z y se l laman 

prefijos, v . g r . : praevidere , o pueden posponerse y rec i ­

ben el nombre de sufijos, v . g r . : /ec- ior . 
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D e s i n e n c i a s . — S o n los sufijos que expresan las d i fe­

rentes relaciones de las palabras sujetas a flexión. 

N o debe confundirse ia desinencia de una palabra con 

su í e r m i n a c i ó n . T o d a s las palabras tienen t e r m i n a c i ó n ; 

pero desinencia, solamente las var iables . 

L e t r a s l i g a t i v a s . - S o n las que se co locan entre los 

elementos precedentes, para faci l i tar su u n i ó n , cuando 

é s t a resulta difícil, v. gr : homin-i-bus. 

T e m a o r a d i c a l . — E s la r a í z modificada y dispuesta 

para recibir los sufijos f lexivos o desinencias , vf. g r . : 

venafor. 

Algunas veces, las desinencias van unidas a la r a í z 

y, en este caso, la misma r a í z es a su vez tema. Pueden 

l lamarse t e m a s - r a í c e s . 

E l tema puede ser: nomina l y verbal, s e g ú n que sea 

susceptible de recibi r las desinencias nominales , o de 

rec ib i r ias desinencias verbales. 

C a r a c t e r í s t i c a . — Es la letra final de un tema que s i rve 

para agrupar los y c las i f icar los , v . g r . : ¡ e g , a u d \ . 

L o s temas reciben el nombre de su c a r a c t e r í s t i c a ; a s í , 

domino es tema en o; p e c t é n es tema nasal , etc. 

U n i ó n de e l e m e n í o s . — L o s elementos expuestos 

no se encuentran a is lados , s ino que, unidos bajo la 

i n í i u e n c i a del acento, fo rman un todo comple to l l amado 

paiabra. 

Las palabras tienen a lguno de los elementos d i chos , 

pero no todas tienen e i e m e n í o s f lexivos o desinencias . 

De a q u í nace la d i v i s i ó n de las palabras en variables e 

invariables . 

Variables, las que son susceptibles de l levar e l e m e n í o s 
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flexivos o desinencias para expresar sus diferentes r e í a -

c iones . 

Invariables , las que no l levan d ichos elementos, y , 

por tanto, permanecen s iempre las mi smas . 

S o n variables el sus tant ivo, el adjet ivo, el p ronombre 

y c i verbo , e invariables el adverbio , la p r e p o s i c i ó n , la 

c o n j u n c i ó n y la i n t e r j e c c i ó n . 

En latín no existe a r t í c u l o , el cual parece c o m o i n ­

c lu ido en la palabra; a s í , homo s ignif ica e l hombre y 

un hombre . E l sentido de la frase indica el uso del a r t í c u ­

lo determinante o indeterminado castel lano en la t r a ­

d u c c i ó n . 

L o s elementos dichos se unen por uno de estos t res 

procedimientos : f l ex ión , d e r i v a c i ó n y c o m p o s i c i ó n . 

C A P Í T U L O II 

F l e x i ó n 

F l e x i ó n . — E s la serie de modif icaciones que e x p e r i ­

mentan los temas, para expresar las diferentes re lac iones 

gramat ica les . 

* C o m o quiera que las modif icaciones , a que e s t á n 

sujetos los temas, son producidas por las desinencias que 

se les unen, resulta que la f lexión consiste propiamente 

en la m o d i f i c a c i ó n desinencial de los temas. 

Las modif icaciones indicadas pueden referirse a un 

tema nomina l o a un tema verbal . C u a n d o afectan a un 
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fema nomina l , la flexión recibe el nombre de f l e x i ó n nomi­

n a l o d e c l i n a c i ó n ; cuando se refiere a un tema verba l , se 

l l ama f l ex ión verbal o c o n j u g a c i ó n . 

El es tudio , po r tanto , de la f lexión comprende dos 

partes, a saber: 

I. M o r f o l o g í a de l nombre en sus variedades, o decli­

n a c i ó n . 

II . M o r f o l o g í a de l verbo, o c o n j u g a c i ó n . 



t—Morfología del nombre 

C A P Í T U L O III 

E l nombre y s u s acc identes 

S u s t a n t i v o . — E s la palabra que s i rve para designar 

los seres, v, g r . : arbor, el á r b o l . 

D i v i s i ó n . — E l s u s í a n í i v o se d iv ide en propio y c o m ú n ; 

c o n e r e í o o r ea l y abstracto; s imple y compuesto; pr imi ­

tivo y derivado; fov'waáos aumentativos, diminutivos, e í c . 

A c c i d e n t e s g r a m a t i c a l e s . — S o n los diferentes aspec­

tos que, en su s i g n i f i c a c i ó n fundamentaj , p r e s e n í a n los 

nombres . 

L o s accidentes gramaticales del sus tant ivo son fres: 

g é n e r o , n ú m e r o y caso. 

1. G é n e r o . — E s el accidente que indica el sexo que, 

real o a t r ibut ivamente , tienen los seres. 

L o s g é n e r o s son tres: masculino, femenino y neutro. 

E l masculino conviene a v a r ó n , animal macho y a 

seres, a los cuales el uso a t r ibuye este g é n e r o . 

E l femenino conviene a mujer, animal hembra y a 

o t r o s seres, a los cuales se a p l i c ó este genero . 

E l neutro conviene a los seres a quienes no se ha 

a t r ibu ido el mascul ino ni el femenino. 
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E l g é n e r o neutro , a diferencia de lo que sucede en 

castel lano, tiene va lo r p rop io en lat ín , pues se aplica a 

muchos nombres por el hecho mi smo de carecer de 

g é n e r o mascu l ino o femenino. 

Exis ten t a m b i é n nombres de g é n e r o co/m//?, verb i 

g rac i a : adolescens, el j oven o la j oven ; epiceno, verb i 

g rac ia : lepus, la l iebre; y ambiguo, v . g r . : obex {m. y f . ) , 

el ó b i c e . 

R e g l a s p a r a c o n o c e r el g é n e r o por l a s i gn i f i ca ­

c i ó n . — S o n mascul inos por la s i g n i f i c a c i ó n : 

1. ° L o s nombres de v a r ó n , con sus of ic ios , y los de 

animal macho, v. g r . : C a e s a r , C é s a r ; pafer, el padre; 

nauta, el mar ine ro ; lupus, el l obo . 

2. ° L o s nombres de v ien tos , r í o s , meses y a lgunos de 

montes , v. g r . : B ó r e a s , el A q u i l ó n ; Iberus, el E b r o ; 

Januarius , Ene ro ; Atlas, el A t l a s ; pero Alpes tiene g é n e r o 

femenino. 

L o s nombres de montes y a lgunos de r í o s toman el 

g é n e r o de su t e r m i n a c i ó n . 

S o n femeninos por la s i g n i f i c a c i ó n : 

1.° L o s nombres de mujer, con sus of ic ios y los de 

animal hembra , v. g r . : María , M a r í a ; mater, la madre ; 

regina, la reina; ¡upa , la loba. 

2 ° L o s nombres de regiones , islas, á r b o l e s , poemas 

y naves, v . g r . : Italia, I ta l ia ; malus , el manzano; Centau-

rus, la nave C e n t a u r o ; Aeneis , la Eneida . 

A l g u n o s nombres de ciudades y á r b o l e s acomodan el 

g é n e r o a la t e r m i n a c i ó n , v. g r , : Lat ium, el Lac io ; Ponfus, 

el Pon to ; acer, el acebo. 

S o n neut ros por la s i g n i f i c a c i ó n : 
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I . ° E l nombre de las letras y de las palabras emplea­

das susfanfivamenfe, v. g r . : a, la a; ¡adere , el j uga r , 

2 o Las palabras consideradas en su esfructura mate­

r i a l , v. g r . : mensa (cst decl inabile) la mesa (esto es, la 

palabra mesa es decl inable) . 

3 . ° Los nombres indecl inables, v. g r . : nihi l , la nada; 

nefas, lo i l íc i to. 

II. N ú m e r o . — E s el accidente que indica la unidad o 

plura l idad de los seres. 

L o s n ú m e r o s son dos : s ingular y p lura l . 

E l s ingular ^ refiere a un so lo ser, v, g r . : rex, el rey; 

y e l plural, a dos o m á s seres, v, g r . : reges, los reyes. 

El n ú m e r o dual , para la e x p r e s i ó n de dos seres, no se 

ha conservado en las palabras lat inas, a e x c e p c i ó n de 

d ú o y ambo. 

El n ú m e r o de los nombres va expresado por las desi­

nencias, 

III. C a s o . — E s el accidente que expresa las diferentes 

relaciones del nombre en la o r a c i ó n . 

L o s casos son seis: nominativo, genitivo, dativo, 

acusativo, vocativo y ablativo. 

En latín no existe e l locativo ni e l instrumental, pe ro 

se han conservado formas en las cuales se manif iestan 

estos casos, s e g ú n veremos. 
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C A P Í T U L O IV 

E s t u d i o g e n e r a l de la d e c l i n a c i ó n 

/ 
/ D e c l i n a c i ó n . — E s la m o d i f i c a c i ó n de un tema nomina l 

p o r las desinencias casuaies. 

U n i d a d de l a d e c l i n a c i ó n . — L a g r a m á t i c a t rad ic iona l 

e n s e ñ a b a que las decl inaciones eran c inco , f u n d á n d o s e 

en la diferente t e r m i n a c i ó n del geni t ivo de s ingula r . 

L a l ,a terminaba en ae , como rosae; la 2.a, en I , como 

domini; la 5 a, en i s , c o m o sermonis; la 4.a. en u s , c o m o 

s e n s u s ; y la 5.a, en ei , como diei. 

L o s estudios compara t ivos han demos t r ado la unidad 

de la d e c l i n a c i ó n en la var iedad t e m á t i c a y , por tanto, 

p resc ind imos de la c l a s i f i c a c i ó n t rad ic iona l para exponer 

la d e c l i n a c i ó n conforme a las modernas or ien tac iones . 

A l tenor de el las, vamos a estudiar , en el presente 

c a p í t u l o , las l í n e a s generales a que obedece la f lexión 

de los nombres , dejando la a p l i c a c i ó n de esta materia 

y sus p a r í i c u i a r í d a d c s para ei es tudio de los diferentes 

temas. 

E l e m e n t o s del n o m b r e . — E n toda palabra declinabie 

hay que d i s t ingu i r dos elementos, a saber: tema n o m i n a l 

y desinencia casual . E l í e m a se obtiene separando las 

desinencias . 

C u a d r o de des inenc ias .—Z,as desinencias co r re s ­

pondientes a los d is t in tos casos son las s iguientes: 
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M A S C U L I N O S Y F E M E N I N O S 

S I N G U L A R 

N , s , 
G . í s , 

D. í 
A . é ) m 
V. ^ 
A . c , (d) 

P L U R A L 

N . es , i 
G . úrn , rúm 
D. í - b ú s , is 

í - b ú s , Is 

N E U T R O S 

S I N G U L A R 

N . ^ 

A. 
V. 

t ema, m 

PLUWAI. 

N . 

A . 

V. 

Los neutros l levan en ios d e m á s casos las desinencias 

de ios mascul inos y femeninos . 

E x p l i c a c i ó n . — E l s igno — del nomina t ivo indica alar­

gamiento . 

El s igno ( ) Indica p é r d i d a de la desinencia, 

, La e ) de los acusat ivos no existe en temas vocales y 

por esto la hemos separado de la / n y de la 5, 

La í de la desinencia i-bus del da t ivo y ab la t ivo de 

p lura l , es vocal l i ga t iva . 

E l voca t ivo carece de desinencia y es el tema puro 

o modif icado algunas veces, y o t ras , el m i smo n o m i ­

na t ivo . 
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M a n e r a de d e c l i n a r . — U n a vez conoc idas las des i ­

nencias que cor responden a ios diferentes casos, la 

flexión de los temas nominales es sumamente senci l la , 

pues se reduce a unir d ichos elementos al tema haciendo 

a p l i c a c i ó n de las reglas f o n é t i c a s , A s í , a ñ a d i e n d o la 

desinencia í s al tema reg, resulta el gen i t ivo de s ingula r 

r e g - í s : s ' \ al tema s i l v a se le une la desinencia m se fo rma 

el acusa t ivo de s ingula r s i / y a - m . 

* N o se deduzca de estas indicaciones que el tema 

permanece s iempre el mi smo . Muchos temas se conser­

van invar iables en su d e c l i n a c i ó n , presentando uni for ­

midad en los dis t in tos casos; pero o t ros experimentan 

al teraciones que pueden referirse a la cant idad , a la 

cua l idad y aun a la p é r d i d a de voca l , ofreciendo en ton­

ces diferentes formas al decl inarse; a s í , del t. arbos, 

n o m . a r b ó s , gen. a rbór i s , dat. arbórí , etc.; del t. nomen, 

n o m . n o m é n , gen. n o m í n i s , dat . nomini , etc ; del t. pater, 

n o m . patér , (antes p a t é r ) , patris (pat(e)ris), da t ivo 

patri , etc. 

C a s o s c o n doble d e s i n e n c i a . — S c l i a b r á observado 

que a lgunos casos tienen dos desinencias. Pues bien, las 

desinencias que aparecen a la izquierda son propias 

generalmente de los temas consonantes y las que f iguran 

a la derecha, de los temas vocales . 

D e c l i n a c i ó n de ios s u s t a n t i v o s <rex» , « n a u t a * y 

« c a r m e n » . — Para c o m p r o b a c i ó n de lo d icho , vamos a 

decl inar los nombres rex ( t . reg), m . , e l rey; nauta , m . , 

e l marinero, y c a r m e n , n . , e l verso. 



- 4 7 — 

SINGULAtí 

N. reg-s (rex) 

Q. r e g - í s 

D. reg-I 

A. r e g - é m 

V. reg-s {rex) 

A. reg e 

nauta {nauta) 

ñ a u ta- i {naulae) 

nauta- i {nautae) 

nauta-m 

nauta 

n a u t á - { d ) {nauta) 

carmen 

c a r m i n - í s 

c a r m í n - í 

carmen 

carmen 

c a r m í n - é 

PLUtfAL 

N. r e g - é s 

G . r e g - ü m 

D. r e g - í - b ú s 

A. r e g - é s 

V. r e g - é s 

A, r e g - í - b ú s 

nauta-i {nautae) 

n a u t á - r ü m 

nauta-is {naut í s ) 

n a u t á - s 

ñ a u ta-i {nautae) 

ñ a u ta-is {naut í s ) 

c a r m í n - á 

c a r m í n - ú m 

c a r m i n - í - b ú s 

c a r m í n - á 

c a r m í n - á 

c a r m i n - í - b ú s 

C A P Í T U L O V 

E s t u d i o par t i cu lar de la d e c l i n a c i ó n 

C l a s i f i c a c i ó n de t emas .—Por r a z ó n de la caracte­

r í s t i c a , se d iv iden en lemas vocales y consonantes, s e g ú n 

que la l e í r a final sea una voca l , v . gr . : dono, o una 

consonante , v. g r . : dator. 
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De esfa a g r u p a c i ó n de í e m a s , nace el doble aspecto 

que p r e s c n í a la d e c l i n a c i ó n nominal y la d i v i s i ó n que 

adoptamos para su es tudio , a saber: 

r. D e c l i n a c i ó n de í e m a s consonantes. 

I I . D e c l i n a c i ó n de temas vocales. 

En la p r á c t i c a , inc lu i remos , dent ro de la d e c l i n a c i ó n de 

temas consonantes , los en i y en u, por la estrecha ana­

log í a que tienen con los consonantes , dejando para la 

d e c l i n a c i ó n de temas vocales los terminados en a , en a 

y en e. 

I.—Declinación de temas consonantes. 

D e c l i n a c i ó n de t emas c o n s o n a n f e s . — E s t a d e c l i ­

n a c i ó n comprende los temas g u t u r a l e s , denta les , l a b i a ­

les , l í q u i d o s , n a s a l e s , en s i lbante y los temas en i 

y en u . 

A e x c e p c i ó n del nomina t ivo de s ingula r , l levan s i em­

pre las mismas desinencias, y de a q u í lo fácil de su 

d e c l i n a c i ó n , una vez conoc ido el lema. 

* La dif icul tad mayor , que ofrece esta d e c l i n a c i ó n » 

consis te en d i s t ingu i r los temas que propiamente te rminan 

en consonante , de los t e rminados en i; pues muchos de 

é s t o s han perdido la vocal en la m a y o r í a de ios c a s o s » 

N o s o t r o s atendemos solamente a la f o r m a c i ó n del n o m i ­

na t ivo para su estudio y, cuando t ra temos de los temas 

en i , expondremos las reglas necesarias para conocer 

los an t iguos temas en i , y f o r m a r , de esta suerte, los 

casos , en los cuales han conservado dicha v o c a l . 
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D c s i n c n c i a s . — L a s desinencias para ios t e í n a s con 

sonantes son las s iguientes: 

M A S C U L I N O S Y F E M E N I N O S 

SINGULAR 

N . y V . s, -

Q. í s 

D . í 

A . c m 

A . é 

PLURAL 

N . y V . 

G 

D. 

A . 

A . 

es 

ü m 

í - b ú s 

e s 

í - b ú s 

N E U T R O S 

SINGULAR 

N . A . y V . í c m a 

PLUKAL 

N . A . y V . á 

L o s neutros l levan, para los o t ros casos, las desinen­

cias de los mascul inos y femeninos. 

L levan generalmente la desinencia s, en el nomina ­

t i v o , los temas m u d o s , en i y en u, y —(alargamiento) 

todos los o í r o s , aunque la m a y o r í a lo han perd ido . 

§ I —Temas guturales (c, g). 

(Mase, y fem.) 

F o r m a c i ó n del n o m i n a t i v o . — L o s guturales f o r m a n 

«I ' l o m i n a í i v o con la desinencia s, v, g r . : reg-s. La u n i ó n 

de la gu tura l y la s o r ig ina la x, v. gr : rex. 

C u a n d o a la gutura l precede voca l é, se cambia en / 
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en los d e m á s casos, s i se encuentra en s í l a b a media l , 

v . g r . : obzx, gen . ob\c-is . 

D e c l i n a c i ó n de «Icx» ( t . leg) f., ¡a ley. 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . Icx, la ley N . y V . l e g - é s , las leyes 

G . Ieg~ís , de la ley G . leg ü m , de las leyes 

D. leg-r D. l e g - f - b ü s 

A. l e g - é m A . l e g - é s 

A. l e g - é A . l e g - í - b ú s 

O b s e r v a c i o n e s . — I . L o s nombres nix, la nieve; 

senex, el v ie jo , y supellex, el menaje, fo rman el resto de 

la f lexión d ^ l o s temas niv, s en y supellectili. 

I I . Alee áli balee, la anchoa, tiene g é n e r o femenino y 

neu t ro ; de a q u í , la doble fo rma en el nomina t ivo , alex y 

alee. 

G é n e r o de l o s n o m b r e s de t e m a g u t u r a l . — 1 . ° L o s 

m o n o s í l a b o s son femeninos , v. g r . : lux, la luz; pax , 

la paz. 

* M a s c u l i n o : grex, el r e b a ñ o . 

2, ° L o s p o l i s í l a b o s te rminados en a x y ex son mascu ­

l inos , v . g r . : thorax, el pecho; apex, el á p i c e . 

* Femeninos : carex, c l imax, dropax, forpex, forfex, 

illex, fornax, phalax, smilax, supellex, vivex y tomex. 

3. ° L o s t e rminados en i x son femeninos, v. g r . : radix. 

la r a í z . 

* Mascu l inos : calix, fornix, phaenix, spadix. 
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§ 11—Temas dentales (d, t). 

( M a s e , fem. y m u i r . ) 

F o r m a c i ó n d e l n o m i n a t i v o . — L o s mascul inos y fe­

meninos f o r m a n el nomina t ivo con la desinencia s, a la 

cual se as imi la perfectamente ta denta l . 

E i g r u p o s s se reduce a s, v. g r . : del í. viríuí, n o m i ­

na t ivo , virtus (v i r íuS 'S ) . 

* E l g rupo s s se reduce sin c o m p e n s a c i ó n en la vocal 

precedente. Solamente es la rga en los m o n o s í l a b o s , c o m o 

P&s, vas, y en los te rminados en ies, c o m o panes . 

L o s neutros fo rman el n o m i n a t i v o con el tema puro , 

verb i g rac ia : de capuí , n o m , capüt . 

C u a n d o a la c a r a c t e r í s t i c a precede voca l é, ú, se cam­

bia en / en el resto de la flexión, v. g r . : m i l é s , gen, /n/Ví-

c a p ü t , gen . capif-is . 

D e c l i n a c i ó n de « l a p i s » (t . lapid) m . , i ap iedra . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . l a p í s , la piedra N . y V . lapid es, las piedras 

Q. l a p í d - í s , de la piedra G , l a p i d - ü m . de las piedras 

D . lapid-f D . ¡ a p i d - í ' b ü s , 

A . i a p i d - é m A . l a p i d - é s , 

A . l a p i d - é A . l a p i d - í - b u s . 

D e c l i n a c i ó n de t c a p ü t » { t . eaput) n . , la cabeza. 

S I N Q U L A W P L U R A L 

N A . y V . capüf N . A . y V . c a p i t - á 

c a p í í - í s G . c a p i i - ú m 

^ - capit-I D , c a p i t - í - b ü s 

A- c a p i í - é A . c a p i t - í - b ü s 
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O b s e r v a c i o n e s , — ! . E l tema noet, la noche, hace el 

n o m i n a í i v o nox, por la u n i ó n de la gu tu ra l con la s r c su l -

í a n í e de la a s i m i l a c i ó n de la dental y de la desinencia. 

U. L o s neut ros cord, el c o r a z ó n , y lací, la leche, p ie r ­

den la dental en el nomina t i vo y hacen c o r y ¡ac. 

G e n e r o de los n o m b r e s de t ema d e n t a l . — 1 . ° L o s 

que no l levan desinencia en el n o m i n a í i v o son neut ros , 

v . g r . : cor , el c o r a z ó n . 

2. ° L o s nombres con el n o m i n a t i v o en a s , i s , o s , ust 

y los en s precedidos de consonante , son femeninos , 

v . g r . : p i e í a s , la piedad; ¡is, el p le i to ; dos, la dote; virlus, 

la v i r t u d ; ars , el ar te . 

* M a s c u l i n o : vas (el fiador), adamas, elefas o elephas. 

¡ a p i s , fons, mons, pons, dens, í orrens , tridens, rudens y 

los adjetivos sus tan t ivados , c o m o o r í e n s . 

3. ° L o s te rminados en e s son mascu l inos , v . ^v.: p a ­

nes , la pared; pes , el pie, 

* Femen inos : merces, seges y quies. 

( § li!.—Temas labiales (p, :b). 

(Mase, y fem.) 

F o r m a c i ó n del n o m i n a t i v o . — L o s temas labiales 

fo rman el n o m i n a t i v o con la desinencia s , sin exper imen­

tar m o d i f i c a c i ó n a lguna . 

C u a n d o a la c a r a c t e r í s t i c a precede voca l é, se cambia 

en / en los restantes casos, v . g r . : p r i n c e p s , gen . , pr in -

c ip- i s . 

D e c l i n a c i ó n de « p r i n c e p - s » , m . , e l p r í n c i p e . 
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S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . p r i n c e p s , el p r í n c i p e p r í n c i p - é s , los p r í n c i p e s 

G , p r í n c i p - í s , del p r í n c i p e p r í n c i p - u m , de los p r í n c i p e s 

D . p r í n c i p - I p r í n c i p - í - b ú s 

A. p r i n c i p - é m princip - es 

A. p r i n c i p - é p r í n c i p - í - b ú s 

O b s e r v a c i o n e s . — I . E l nombre aucep-s cambia la e 

en ü en los o í r o s casos: aucwp-is, auc\xp-i. 

* II. E l tema Z>OK, el buey, pierde la v en el n o m i n a t i v o 

de s ingu la r y en el gen i t ivo y d a t i v o - a b l a f í v o p lu ra l . Se 

decl ina a s í : S ingu l a r : bos, bov-is , bov-i , bov-em, bov-e. 

Plu ra l : boy-es, bo-um, bo-bus y bu-bus. 

G é n e r o de l o s n o m b r e s de t e m a l a b i a l . — S o n gene­

ralmente femeninos, v. gv : piebs, la plebe. 

* Mascu l inos : calibs, hidrops, merops, seps ( cu lebra) , 

* C o m ú n : scrobs . 

§ IV - T e m a s l í q u i d o s (I, r ) . 

( M a s e , fem. y neutr.) 

F o r m a c i ó n d e l n o m i n a t i v o . - L o s mascul inos y fe­

meninos forman el nomina t ivo por a la rgamiento q ü e 

perd ie ron . 

Se conserva larga la voca l en los m o n o s í l a b o s par , 

für, s o / y sa i . 

L o s temas fo rmados con los sufijos o r y l o r , que 

perd ie ron el a la rgamiento en el n o m i n a t i v o , conse rvan , 

s in embargo , la rga la voca l en los o t ros casos, verb i 

g rac ia : oratór , gen. o r a t ó r i s . 
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L o s neutros fo rman el n o m i n a l i v o con el í e m a puro y , 

por í a n f o , la voca l es breve en í o d a la f l ex ión . 

D e c l i n a c i ó n de < c o n s ú l > , m . , e l c ó n s u l . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . c ó n s u l , el c ó n s u l c o n s ú l - é s , los c ó n s u l e s 

G . co /75¿f / - /5 , del c ó n s u l co/7S///-í7m, de los c ó n s u l e s 

D . c ó n s u l - 1 c o n s u l - í - b ü s 

A . c ó n s u l - é m c ó n s u l - e s 

A . c o n s u l - é c o n s u l - í - b ú s 

D e c l i n a c i ó n de « o r a t ó r » , m . , e l orador. 

S I N G U L A W P L U R A L 

N . y V . ora íór , el o r a d o r o r a t o r - é s , los o radores 

Q . o r a í ó r - í s , del o r a d o r o ra tór -üm, de los o radores 

D . ora lór-I , etc. o r a í ó r - í - b ú s , etc. 

D e c l i n a c i ó n de « m a r m ó r * , n . , e l m á r m o l . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . A . y V . jmarmór N . A . y V . m a r m ó r - á 

G . m a r m ó r - í s G . m a r m o r - ú m 

D . m a r m o r - í D . m a r m o r - í - b ü s 

A . m a r m o r - é A . m a r m o r - í - b ú s 

O b s e r v a c i o n e s . — I . L o s nombres t e rminados en fer, 

c o m o p a í e r , el padre; mater, la madre , pierden la e en los 

o í r o s casos : patr-is , pa ír -L 

II. E l neutro itér, el camino , se decl ina , en los o t r o s 

casos , del tema i t inér: i t inér - i s , i í inér- i , etc. 

III. Júpiter , J ú p i t e r , solamente es tema l í q u i d o en el 

n o m i n a t i v o y v o c a t i v o ; los d e m á s casos se fo rman de 

J o v : J o v - i s , J o v - i , Jove-m. 
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* I V . L o s nombres robar, el roble; ebur, el mar f i l ; fe­

mar, el f é m u r , y j é c u r , el h í g a d o , presentan en el res to 

de la f l ex ión , la forma ór : r o b ó r - i s ; e b ó r - i s , etc. F e m a r y 

jeear , a d e m á s de los geni t ivos f e m ó r - i s , j e c ó r - i s , hacen * 

f e m í n - i s y Jecinor-is , etc. 

* V . L o s neutros me¡t la mie l ; fel, la h ié l , y / a r t ienen 

dupl icada la consonante final en los o t ros casos: mel l - is 

mell~i. 

G é n e r o de lo s n o m b r e s de t e m a l í q u i d o . — 1 . ° L o s 

temas en I son generalmente neutros , v . g r . : ír íbanal , el 

t r i buna l . 

* M a s c u l i n o s : 5 0 / , mí /g t f /y s a /que t a m b i é n es neu t ro . 

2 .° Los te rminados en a r y u r son generalmente neu­

t ros , v. g r , : robur, el rob le ; calcar, la espuela. 

* Mascu l inos : sa lar , fúrfur, v u l í u r y fúrfur. 

5 . ° L o s te rminados en e r y o r son mascul inos , verbi 

g rac ia : carcer, la c á r c e l ; amor, el amor . 

* N e u t r o s : ador, acer, aequor, ifer, c a d á v e r , cicer. 

faser, marmor, p a p a ver, piper, si/er, s ú b e r , fuber, ver, 

verber, uber y z/ng/ber. 

§ V.—Temas nasales (m, n). 

( M a s e , fem. y neufr.) 

L T e m a s en e n » . — F o r m a c i ó n del nominat ivo .— 

Para los mascul inos y femeninos de tema en n, se obser­

v a r á n las siguientes reglas: 

1.a N o l levan la desinencia s, c o r r e s p o n d i é n d o l e s 

a l a rgamien to . 

* So lamente los temas sanguin y pollin tienen la 



desinencia s con p é r d i d a de la nasa l , haciendo, por 

í a n f o , el nomina t ivo sanguls , la sangre , y poll ls , el p o l v o 

de har ina . E s í e ú i f imo í i e n e doble f o r m a , pol l is (m . ) y 

polien ( n . ) . 

2 a L o s temas c o n el sufi jo en pe rd ie ron el a la rga­

miento a e x c e p c i ó n de ¡ ién y a f í a g é n , y cambian la voca l 

en / e n el resto de la f l ex ión , v. g r . : de p e c t é n , g en i t i vo 

p e c ñ n - i s . 

3.a L o s temas con el sufijo on y sus compues tos , 

pierden la nasal en el n o m i n a t i v o , v . g r , : homon, 

nom, homo; l e g i ó n , n o m . iegio. 

De estos temas, unos han conse rvado la voca l o, 

v . g r . : l e g i ó n - i s ; pero o t r o s la cambian en / , verb i 

g r ac i a : ñ o m i n - í s . L o s t e rminados en d o n , g o n y tudon 

cambian la v o c a l , v. g r . : margin is . 

Esta regla no se apl ica a los nombres g reco- l a t inos , 

los cuales conservan la nasal y la v o c a l , v . g r . : canon. 

L o s neut ros t e rminan en en y fo rman el n o m i n a t i v o 

con el tema p u r o , cambiando la voca l é en / e n los o t r o s 

casos, v . g r . : n o m é n , gen . nomln is . 

I I . T e m a s en « m » . — S o l a m e n t e existe de estos temas 

hiem-s , el i n v i e r n o , de f lex ión completamente regular . 

D e c l i n a c i ó n de « h o m o > (t. homon), m . , e l hombre. 

S I N G U L A W P L U R A L 

N . y V . homo, el hombre h o m í n - é s , los hombres 

O. h o m í n - í s , del h o m b r e h o m i n - ü m , de los hombres 

D . homin-I h o m i n - í - b ü s 

A . h o m i n - é m h o m i n - é s 

A . h o m i n - é h o m i n - í - b ü s 
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D e c l i n a c i ó n de « Ico» (í . l e ó n ) , m . , e l l e ó n . 

S I N O U L A W P L U R A L 

N . y V . leo, el Icón N , y V . l e ó n - e s . ios leones 

G . l e ó n - í s , del l e ó n G . l e ó n - ú m , de los leones 

D . l e ó n - í , c í e . D . l e ó n - í bus, c í e . 

D e c l i n a c i ó n de « n o m é n » , n . , e l nombre. 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . A . y V . n o m é n N . A . y V . n o m f n - á 

G . n o m í n - í s G . n o m í n - ú m 

D . n o m i n - í D. n o m i n - í - b ú s 

A . n o m i n - é A . n o m i n - í - b ú s 

O b s e r v a c i ó n . — E l nombre caro, la carne, pierde la 

voca l en los o í r o s casos: carn- is , carn- i , c í e . 

G é n e r o de los n o m b r e s de t ema n a s a l . — 1 . ° L o s 

nombres que í c r m i n a n el n o m i n a í i v o en o son mascu l i ­

nos , v . g r . : serme, el d i scurso . 

* Femen ino : caro. 

2. ° L o s nombres ferminados en do , go y tudo, a s í 

c o m o los verbales en lo, son femeninos, v. g r . : imago, 

la imagen; libido, el capr icho; consuetudo, la c o s í u m b r c ; 

¡ ec í i o , la l e c c i ó n . 

* M a s c u l i n o s : cardo, ordo, cudo, harpago, ligo y udo. 

* Qoxnvxu: grando. 

3. ° L o s nombres í c r m i n a d o s en en son n c u í r o s , 

v . g r . : f u l m é n , el r ayo . 

* Mascu l inos : attagen, himen, lichen, p e d e n , lien, 

splen y ren. 

4 
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§ VI .—Temas en silbante (s) . 

( M a s e , fem. y neu ír . ) 

F o r m a c i ó n del n o m i n a í i v o . — L o s mascul inos y fe­

meninos fo rman el n o m i n a t i v o por a la rgamiento , v. grr.: de 

f íos , n o m , ^os 

La c a r a c t e r í s t i c a s se cambia en r en i o d o s los o í r o s 

casos por la ley de ro tac i smo , v. g r . : fío-v-is. 

L o s temas t e rminados en í s abrevian la voca l en e( 

n o m i n a t i v o y la cambian en é en el resto de la flexión, 

v. g r : cin\s, c /nér - í s . 

L o s neutros fo rman el n o m i n a t i v o con el tema. C u a n ­

do é s t e termina en o s , se cambia en u s en el n o m i n a ­

t i v o , v . g r . : t. tempos, n o m . fempus. E n los o t ros casos , 

unos nombres corfeervan la ó y o t ros la cambian en ét 

v . g r . : genus, gen , gener- is . 

D e c l i n a c i ó n de « f l o s » , m , /a flor. 

SINGULAR PLURAL 

N , y V . ^os , la flor N . y V , fíór-és, las flores 

Q . fíór-ís, de la f lor O . fíor-üm, de las f lores 

D . f lor-l D . f l or - í -bus 

A . f l or -ém A . fíor~és 

A . fíor~é A . f l or - í -bus 

D e c l i n a c i ó n de « t e m p u s » , n . , e l tiempo. 
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S I N G U L A R P L U R A L 

N . A . y V . t e m p ü s N. A , y V . l e m p ó r - á 

G . í e m p o r - í s G . t e m p o r - ú m 

D. tempor-I D . t e m p o r - i - b ü s 

A . í e m p o r - é A . t e m p o r - í - b ú s 

O b s e r v a c i o n e s . — I . E l nomina t i vo del neutro os, et 

hueso, e s t á por oss, c o m o lo indican los o í r o s casos: 

o s a - í s , oss- i . Vas, el vaso , no cambia la s, y en el gen i ­

t i v o plural hace vasorum. 

* I I . Por el cambio constante de la 5 en r, a l g u n o s 

temas en silbante l levan la r en el nomina t i vo y parecen 

l í q u i d o s , v . g r . : h o n ó s y honor; a r b ó s y arbór; l a b ó s 

y labor. 

G é n e r o de los n o m b r e s de tema en s i lbante .— 

1.° L o s nombres te rminados en a s , i s y o s son mascu l i ­

nos, v . gr . : mas , el macho; glis , el l i r ó n ; bonos, el honor . 

* Femen ino : arbos. 

* N e u t r o s : os, la boca; os, el hueso, y vas, el vaso . 

2 . ° L o s te rminados en u s son neutros, v g r . : lempus* 

el t iempo; corpus, el cuerpo. 

* Mascu l i no : lepus y mus. 

§ V I I . — T e m a s e n « i » . 

(Mase , fem. y neutr.) 

T e m a s en «i» .—Exis ten dos clases de temas en i í 

unos han conservado la c a r a c t e r í s t i c a y o t ros la han 

perd ido , aunque no en todos los casos . 
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A h o r a nos ocupamos de la 1.a clase y haremos 

m e n c i ó n de la 2.a, al indicar las reglas para la f o r m a c i ó n 

de los casos en que han conse rvado la voca l . 

F o r m a c i ó n del nominativo. — L o s mascul inos y 

femeninos fo rman el n o m i n a t i v o con la desinencia s, 

v . g r , : n a v i - s . 

L o s neutros lo fo rman con el tema, cambiando la voca l 

/ e n é , v . g r . : t. m a ñ , n o m . m a r é . 

E n el res to de la flexión, la c a r a c t e r í s t i c a se contrae 

c o n la voca l dcs inenc ia l , v . g r : n a v i - i s da n a v í s (por 

n a v i s ) . 

D e c l i n a c i ó n de «navis» ( t . nav i ) f., la nave. 

S I N G U L A R P L U R A L 

N , y V . n a v í s , la nave N . y V . naves , las naves 

O . 

D . 

A . 

A . 

n a v í s , de la nave G . 

n a v í w D . 

n a v é m . n a y í - m , A . 

n a v - é , n a V / A . 

Cfeáv^W'iiStú x . ' e ^ t í d I * ,«,0 ;50ocí al :«o-
D e c l i n a c i ó n de * m a r c > (t . m a n ) , n . , e l mar. 

n a v i - ü m , de las naves 

n a v í - b ú s 

naves 

n a v í - b u s 

S I N G U L A R 

N . A . y V , m a r é 

G . m a r í s 

D . rnarí 

A . m a r é 

P L U R A L 

N . A . y V . m a r í - á 

Q. m a r í ' ü m 

D . m a i í - b ü s 

A . m a r í b ü s 

* O b s e r v a c i o n e s . — I , En el gen i t i vo de s ingu la r , 

la voca l es breve por a n a l o g í a con los temas conso ­

nantes , nua r o b ¡ t m q 
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I I . Las í e n n i i i a c i o n e s del acusat ivo y ab la t ivo reflejan 

el doble c a r á c t e r de estos temas. 

N o todos los nombres l levan la doble fo rma . A l g u n o s 

tienen siempre las terminaciones im e i y o t ros , las 

te rminaciones e m y c. 

1. ° Hacen el acusat ivo en im y el abla t ivo en i: 

amusis , el nivel s i t ié , la sed 

bur í s , la cama del erado s inapis , la mostaza 

cannabis , el c á ñ a m o íuss/ 's , la tos 

cucumiSy el c o h o m b r o vis, la fuerza 

ravis , la ronquera 

2. ° Hacen el acusa t ivo en c m o im y el abla t ivo en c 

o I , pref i r iendo la pr imera fo rma : 

c/avis, la l lave rest/s, la maroma 

febrís , la fiebre secur/s,(el hacha 

navis , la nave s e m e n t i é , la sementera 

pelvis , el b a r r e ñ o strigilis, el peine 

puppis, la popa iurrís , la t o r r e 

3 . ° Hacen el acusat ivo en em y el abla t ivo en e o Ir 

amnis , el r í o f u s í i s , el palo 

anguis, la culebra ignis, el fuego 

a vis, el ave pos/ is , la jamba 

axis , el eje nep/is, la nieta 

canal is , el canal unguis, la u ñ a 

civ is , el c iudadano vec/is, la palanca 

/fa/s, el fin 
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III. E l nombre vis, la fuerza, s igi le en el s ingu la r la 

f l ex ión de estos temas. E n p l u r a l , se declina del tema 

vis: vir~es, v ir í~um, etc. 

I V , Aunque a estos temas cor responde un gen i t ivo de 

p lu ra l en ium, s in embargo , canis , el pe r ro , y juvenis , 

el j o v e n , lo hacen en um. 

Caedes , wens i s , vates y v o l u c r í s lo hacen en um y 

e n ium. 

* A n t i g u o s t e m a s en « i » . — S e g ú n antes ind icamos , 

a l g u n o s temas perd ieron la c a r a c t e r í s t i c a , con lo cual 

parecen completamente consonantes ; pero, como han 

c o n s e r v a d o la ¡ en el gen i t i vo de p lu ra l , es necesario 

d i s t i n g u i r l o s . 

S o n ios s iguientes : 

1. ° L o s neu t ros t e rminados en a r y a l ( a r i y a l i ) , 

v . g r . : calcar, an imal . 

T o d o s estos hacen ios casos iguales del p lura l en ia 

y el ab la t ivo s ingu la r en / . 

2. ° L o s m o n o s í l a b o s t e rminados en dos consonantes , 

v . g r . : ars , sors , urbs. 

A d e m á s los s iguientes; mus, fus, g-lis, plus, nix y 

faux. 

3 ° L o s p a t r o n í m i c o s en a s e i s , v. g . : Quir í s , a r p i ñ a s , 

4 . ° L o s s iguien tes : linter, uter, venter, cohors, imber 

y caro. 

G é n e r o de l o s n o m b r e s de t ema en « i » . — 1 . ° L o s 

n o m b r e s con desinencia en el n o m i n a t i v o son genera l ­

mente femeninos , v . g r . : nav i s , la nave. 

* M a s c u l i n o s : ax is , aqual is , cal i is , caulis, collis, cucu-

m i s , cossis , fascis , ensis , foil/s, fus í i s , funis, panisy 
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orbis, mensis , ignis, p o s f í s , piscis , s e n í i s . torris, vedis , 

vermis y unguis. 

2 . ° L o s que no l levan la desinencia y t e rminan , por 

t an to , en e son neutros , v . g r . : mare. el mar; altare, 

el a l tar . 

§ VIII.—Temas en «u». 

( M a s e , fem. y neutr.) 

T e m a s en « u » . — H a y dos clases de temas en u , a 

saber: temas en ü y temas en ü . 

I . T e m a s en ü . — S ó l o existen dos nombres de tema 

en ü : g r ü - s . f., la g ru l l a , y s ü s , m . y f., el cerdo. 

S u d e c l i n a c i ó n es exactamente igual a la de temas 

consonantes : 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . g r ü s N . y V . g r ú é s 

G . g r ú - í s G . g r ü - ú m 

D . g r ü - i , etc. D . g r u - í - b ü s , etc. 

* O b s e r v a c i ó n . ~ l . L a vocal t e m á t i c a se abrevia de­

lante de voca l . S u s , en el da t ivo-ab la t ivo del p lu ra l , hace 

su-bus y su- i -bus. 

II. T e m a s en ú . — L a d e c l i n a c i ó n de temas en ú se 

fo rma con los desinencias de los temas consonantes . 

L o s mascul inos y femeninos l levan, en el nomina t ivo , 

la s des inencia l . Los neutros lo fo rman con el tema, el 

cual permanece invar iable en el s ingu la r . 
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E n los o í r o s casos, ocu r r en confracciones entre la 

voca l f c m á í i c a y la des inencia l . 

D e c l i n a c i ó n de « m a n ü s » ( í . manu), f., l a mano. 

S I N G U L A R P L U W A L 

N . y V . m a n ü - s , la mano N . y V . m a n ü s , las manos 

G . Awa/7¿?-5,dela mano G . OTa/7/7-///w, de las m a n o s 

D . m a n ú - I D. m a n j - b ü s 

A . m a n ü - m A . m a n ü - s 

A . m a n ü A . m a n í - b ú s 

D e c l i n a c i ó n de « g e n u » , n.t l a rodilla. 

S I N G U L A R P L U R A L 

G . j N , A . y V . g e n ú - á 

D . f G . g e n ü - ü m 
g e n ü 

A . i D . geni-bus 

V . ^ A . geni-bus 
A . mA.t^ti n 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . E l d a f i v o - a b l a í i v o de p l u r a í 

presenta las fo rmas u b u s e ¡ b u s . 

La fo rma i b u s es propia de nombres verbales , v e r b i 

g rac i a : sensus ( sent i ré ) , que hace sensibus; frucius (frui)y 

que hace f ruc í ibus . 

La fo rma u b u s es propia de los s iguientes nombres : 

acus, la aguja; arcus, el a rco ; artus, las ar t iculac iones ; 

p a r í u s , el par to ; ¡ a c u s , el l ago ; quercus, la encina; speeus* 

la g ru ta , y tribus, la t r i b u . 
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L o s d e m á s nombres l levan i n d i s t i n í a m e n t e ambas fo r ­

mas , genubus y gen ¡bus . 

I I . C o n t r a la ley de los neutros , los temas en u t ienen 

larga la v o c a l . 

I I I . E l nombre de o r igen gr iego , J e s ú s , J e s ú s , s ó l o 

l lene en lat ín tres fo rmas : nom. J e s ú s , ac. J e s ú m , gen . y 

da t , - ab l . J e s ü . 

I V . Se conservan formas ant iguas del gen i t ivo , a 

saber: en o s y en u s , c o m o sena/u-os; en i , c o m o senat-i . 

a d v e n / i . 

Del da t ivo , hay fo rmas contractas en ü c o m o m e i ü ; 

y del gen i t ivo p lu ra l , en u m , como exercitum. 

A s i m i s m o existen nombres neutros con el gen i t ivo en 

u s , c o m o gen us. 

G e n e r o de l os n o m b r e s de l e m a en « u » . — L o s 

nombres que no l levan la desinencia s son neutros s in 

e x c e p c i ó n , v. g r . : cornu, el cuerno . 

2 . ° L o s te rminados en us son generalmente mascu­

l inos , v, g r . : exercitus, el e j é r c i t o . 

* Pe meninos : acus, domus, manus, p o r / í c u s , tribus, 

colus, fíe us, idus y q u i n - q u a í r u s . 

II.—Declinación de temas vocales. 

T e m a s v o c a l e s . —Esta d e c l i n a c i ó n comprende los 

temas t e rminados en vocal a, o y e. 

D e s i n e n c i a s . — L a s desinencias para los temas v o c a ­
les son las s iguientes ; 

5 
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M A S C U L I N O S Y F E M E N I N O S 

SINOULAli 

N . y V . s , 

G . 

D. 

A . 

A . 

i 
I 

m 

( d ) 

P L U R A L 

N . y V . 

D . 

A . 

A . 

i 
ru in 

í s 

( m ) s 
i s 

N E U T R O S 

S I N G U L A W 

N . A . y V . m 

P L U R A L 

N . A . y V á 

L o s í e m a s en a y en o f o rman su d e c l i n a c i ó n con las 

mismas desinencias , a e x c e p c i ó n del nomina f ivo . L o s 

í e m a s en o l levan genera lmenie la desinencia s; pero n o 

los en a , c o r r e s p o n d i é n d o l e s , por í a n t o , a la rgamien to 

que perd ie ron m á s tarde. 

L o s í e m a s en e tienen estas desinencias en el s ingu la r 

y gen i f ivo de p lu ra l . Para los o í r o s casos, l levan las des i ­

nencias de los consonantes . 

§ I ,—Temas en vocal «a». 

(Femeninos ) . 

D e c l i n a c i ó n de í e m a s en <a» .—Es tos temas no 

l levan en el nomina t ivo la desinencia s . 
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L o s o í r o s casos se fo rman con las desinencias 

expuestas. C u a n d o ia voca l desinencial i no e s t á seguida 

de consonante , se d ip tonga con la c a r a c t e r í s t i c a a , r esu l ­

tando el d ip tongo ae; pero si va seguida de consonante 

se contraen en I . 

D e c l i n a c i ó n de c r o s a » , f., ¡a rosa , 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . rosa, la rosa N y V . rosae, las rosas 

G . rosae, de la rosa G . r o s á - r ü m , de las rosas 

D . rosae D . r o s í s 

A . r o s á - m A . rosas 

A . rosa A . ros ls 

O b s e r v a c i o n e s , — !. A l g u n o s nombres que tienen sus 

correspondientes mascul inos de tema en o , hacen el 

da t ivo -ab l a t i vo plural en b u s para no confundirse ; a s í 

de anima, anima-bus. Pertenecen a esta clase: dea, la 

d iosa , fí/ia, la hija; capra, la cabra; m u í a , la m u í a ; 

f á m u l a , la c r iada; liberta, la l iber ta , etc. 

* I I . A l g u n o s p a t r o n í m i c o s y de o r igen g r i ego , con 

los compuestos de colere y gignere, t ienen, en el gen i ­

t i v o p lu ra l , la forma u m por r u m , v . g r . : caelicolum, 

amphorum. 

* I I I , Hay gen i t ivos ant iguos con la t e r m i n a c i ó n a s : 

p a í e r - f a m i l i a s , m a í e r - f a m i l i a s , y en a i , como aura- i . 

G é n e r o de l o s n o m b r e s de tema en «a> .—Son gene­

ra lmente femeninos, v, g r . : fenestra, la ventana. 

* Mascu l inos : Adria , cometa, planeta. 
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§ I I .—Temas en v o c a l «o». 

( M a s e , fem, y neutr.) 

F o r m a c i ó n d e l n o m i n a t i v o . — L o s femas mascul inos y 

femeninos fo rman el n o m i n a t i v o con la desinencia s, deb i -

ü f a n d o la voca l ó en ú , v . g r . : í. populo, n o m , p o p u / ú - s . 

L o s í e m a s t e rminados en r o , precedidos de conso ­

nante o de vocal é , T, no l levan la desinencia y eliden la 

vocal t e m á t i c a , v . g r . : t. puero, nonx. puer; viro, n o m . v ir; 

agro, n o m . ag-e-r. 

N o ocur re este f e n ó m e n o , cuando a la r precede voca l 

d is t in ta de é, í, a e x c e p c i ó n de satur. Aun precedida de la 

v o c a l é, no s iguen esta f o r m a c i ó n herus, numerus, hume-

rus, uterus y a l g ú n o t r o , 

L o s neutros l levan la desinencia m con el m i s m o 

cambio de voca l , v . g r . : í. ¡ i g n o , n o m . l i g n ü - m . 

L o s o í r o s casos se f o r m a n con las desinencias expues­

tas. La voca l desinencial i se contrae con ia caracte­

r í s t i c a o , resu l tando ó en el da t ivo de s ingu la r , c í en 

todos los o t ros casos . 

D e c l i n a c i ó n de « l u d ú s » ( t . ludo), rn. , e!Juego. 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . ¡ u d ú - s , el juego N . ludí , los juegos 

G . ludí , del juego G . l u d ó - r ü m , de los juegos 

D. ludo D . l u d í s 

A . ludú~m A . l u d ó s 

V . l u d é V . l u d í 

A . ludo A . l u d í s 
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D e c l i n a c i ó n de «v i r» (f. viro), m . , e l v a r ó n . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V . vír, el v a r ó n N . y V . viri, los varones 

G . Wr/, del v a r ó n G . ^ v r ó m m , de los varones 

D . v iró , etc. D . virls, etc. 

D e c l i n a c i ó n de « l i g n ú m > ( í . Ugno), n . , e l l e ñ o . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . A . y V . l i g n ü - m N . A . y V . l i g n - á 

G l ign! G . l i g n ó - r ü m 

D . y A . l i g n ó D . y A . //g-/7/5 

O b s e r v a c i o n e s . — I . E l voca t ivo hace generalmente 

en e por d e b i l i t a c i ó n de la voca l t e m á t i c a . L o s nombres 

de nomina t i vo apocopado , con Deus , D ios ; agnus, el 

co rde ro , y choras el c o r o , tienen el voca t ivo igual que el 

n o m i n a t i v o . 

L o s p rop ios en i u s , a s í c o m o los apelat ivos fílius, el 

h i jo , y genius, el gen io , hacen el voca t ivo en /, con t rac ­

c i ó n de i-^-e, v . g r . : fílf áz fílius. 

I I . Deus , D ios , carece de p lu ra l ; pero, usado c o m o 

apela t ivo, lo liene y se declina a s í : nom. y v o c , dei, d i i 

y di; gen . deorum; da t . -ab l . deis, diis y dis; ac. d é o s . 

* 111. Tienen el gen i t ivo plural en u m , pov'rum, los 

sus tan t ivos nacionales , los de n ú m e r o s , monedas, pesos 

y medidas, v . g r . : Arg ivum por Argivo-rum; sextercium 

por sex/ercio-rum; ducentum por ducento-rum. Se emplea 

t a m b i é n este gen i t ivo en los nombres Deus . vir, liberi y 

soc ius . 
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O é n e r o de l o s n o m b r e s de t ema en « o » . — 1 . ° L o s 

nombres í e r m i n a d o s en e r e ir son todos mascu l inos , 

v. g r . : l íber, el l i b r o . 

2 ° L o s í e r m i n a d o s en US son greneralmenfe mascu­

l inos y los en u m son i o d o s neut ros , v. g r . : gladius, la 

espada; s ignum, la s e ñ a l . 

* F e m e n i n o s : abisus, albus, aiomus, a n í i d o t u s , ere-

mus, humus, carbasus, c a t h e í u s , co/us, cos/us, dialectus, 

diptongas, fíeus, meihodus, nardus, papyrus , periodus, 

synodus , saphirus , va ñ u s y í o p a z i u s . 

* N e u t r o s : virus, vulgus y pelagus, usados solamente 

en s i ngu l a r . 

§ I I I , - T e m a s en vocal «c*. 

(Femeninos) 

D e c l i n a c i ó n . — La d e c l i n a c i ó n de estos temas se 

fo rma a ñ a d i é n d o l e s , en el s ingu la r y gen i t i vo de p lu ra l , 

las desinencias de los temas vocales , y para los o t ros 

casos de p lu ra l , las desinencias de temas consonantes . 

So lamente en el n o m i n a t i v o de plural hay c o n t r a c c i ó n 

de la c a r a c t e r í s t i c a e con la voca l desinencia! en es . 

D e c l i n a c i ó n de « d i é s > ( í . die), e l d í a . 

_ SINGULAlí PLURAL 

N . y V . d i é - s , el d í a N . y V . d i é s , los d í a s 

G . d i é - i , del d í a G . d i é - r ü m , de los d í a s 

D . d i é í D . d i é - b ú s 

A . d i é - m A . d ié~s 

A . d i é A . d i é - b ü s 
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O b s e r v a c i o n e s . — I . Los nombres dies, el d í a , y res, 

la cosa, tienen completa la f l ex ión . L o s d e m á s carecen 

de p lu r a l , si bien acies, e f f íg i e s , progenies y facies tienen 

en uso el n o m i n a t i v o , acusat ivo y v o c a t i v o . 

* ü . L a c a r a c t e r í s t i c a e, larga en todos los nombres , 

se a b r e v i ó delante de voca l , cuando la e iba precedida de 

consonante , v . g r . : réi, fídéi. E n el acusat ivo, es breve 

por influencia de la m f ina l . 

G é n e r o de los n o m b r e s de tema en <e». — S o n 

femeninos. D i e s y meridies, el m e d i o d í a , son mascu l inos ; 

pero dies, en s ingular , se usa t a m b i é n como femenino. 

C A P I T U L O VI 

D e c l i n a c i ó n de adjet ivos cal i f icat ivos 

A d j e l ¡ v o , ~ E s la palabra que califica o determina al 

sus tan t ivo , v. g r . : bonus, bueno; unus, uno. De a q u í , su 

d i v i s i ó n en c a l i f í c a í i v o s y determinativos. 

C l a s i f i c a c i ó n de l o s c a l i f i c a t i v o s . — L a d e c l i n a c i ó n 

de adjetivos concuerda con la de los sus tant ivos . U n o s 

adjet ivos s iguen la d e c l i n a c i ó n de temas vocales y tienen 

tres formas en el n o m i n a t i v o s ingular ; o t ros s iguen la de 

temas consonantes y sus as imi lados los en i , presentando 

una sola o dos fo rmas en el nomina t i vo . 

Ba jo este concepto , se pueden d i v i d i r los adjetivos 

en tres clases: Adjetivos de tres terminaciones, de dos y 

de una s o l a t e r m i n a c i ó n . 
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§ I.—Ad|etivos de tres terminaciones. 

A d j e t i v o s de tres t e r m i n a c i o n e s . — E s t o s ad jc l ivos 

de fema en voca l o y a presentan tres fo rmas en el n o m i ­

na t ivo , para acomodarse al g é n e r o de los sus t an t ivos . 

D e c l i n a c i ó n . — La t e r m i n a c i ó n mascul ina y neutra 

s igue la f lexión de temas en o, y la femenina, la de temas 

en a ; a s í , del tema bono, bona, se fo rma el n o m i n a t i v o 

bonus ( m . ) , bona ( f . ) , bonum ( n . ) . 

A semejanza de los sus tan t ivos , los adjet ivos en r o 

t ienen apocopado el n o m i n a t i v o , v . g r . : ¡ iber, libera, 

l iberum, ( t . libero, ¡ ibera ) . Admi t en una e o r g á n i c a en la 

t e r m i n a c i ó n mascu l ina , los que l levan consonante delante 

de dicha t e r m i n a c i ó n , v . g r . : sac -e -r , s a c r a , sacrum. 

D e c l i n a c i ó n de <bonus>, «a>, « u m » , bueno, buena. 

S I N G U L A R P L U « A Í , 

N . b o n ü s , bona, b o n ü m boni, bonae, bona 

G . b o n í , bonae, bon i b o n ó r ü m , b o n a r ü m , b o n ó r ú m 

D bono, bonae, bono b o n í s 

A . b o n ü m , b o n á m , b o n ü m b o n ó s , b o n á s , b o n á 

V . b o n é , b o n á , b o n ü m b o n í , bonae, b o n á 

A . bono, b o n á , bono b o n í s 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . S ó l o hay un adjet ivo t e r m i ­

nado en ur , que es s a íur , sa /ura , s a í u r u m , sa tu rado . 

11. N o todos los adjet ivos en r o presentan apocopado 

el n o m i n a t i v o , s ino que a lgunos s iguen la f o r m a c i ó n 

genera l , c o m o carus , superas , inferus y prosperas, que 

t a m b i é n hace ^ rospe r . 
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§ 11—Adjetivos de dos ferminaciones. 

A d j e t i v o s de d o s í e r m i n a c i o n e s . — L o s adjetivos de 

dos í e r m i n a c i o n e s son de tema en i , y siguen la f lexión 

de los sus tant ivos correspondientes . 

D e c l i n a c i ó n . —Se decl inan c o m o los temas en i , pre­

sentando, por tanto, dos terminaciones en el nomina t ivo , 

que son : í - s , para el mascul ino y femenino, y c, para el 

neutro . E n el abla t ivo te rminan en ¡. 

D e c l i n a c i ó n de « s u a v í s » , « s u a v e » , suave. 

S I N G U L A R 

N . y V . s u a v í s , s u a v é 

G . s u a v í s 

D. s u a v í 

A . s u a v é m , s u a v é 

A s u a v í 

P L U U A L 

N . y V . suaves , s u a v i á 

Q. s u a v i ü m 

D . s u a v í b ú s 

A- suaves, s u a v i á 

A , sua v íbús 

A d j e t i v o s c o n t r e s f o r m a s . — A l g u n o s adjetivos de 

esta clase, cuyo tema termina en r i , tienen en el nomina ­

t i v o , a d e m á s de la forma completa is t o t ra apocopada y 

presentan, por tanto , tres terminaciones en d icho caso, 

v. g r . : acer, acr í s , acre. 

* Pertenecen a esta clase los adjetivos siguientes: 

acer, ag r io 

a lácer , alegre 

eeler, l ige ro 

sa lüber , saludable 

íerres íer , terrestre 

c a m p e s í e r , campestre 

ce léber , c é l e b r e 

volücer , volát i l 

pufer {ave.) podr ido 

paluster, pantanoso 

equester, ecuestre 

pedester, pedestre 
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D e c l i n a c i ó n de « a c c r » , « a c r i s » , « a c r e » . 

S I N G U L A W P L U R A L 

N . acér , a c r í s , a e r é N . acres, a e r í á 

G . acr is G , aerium 

D. acr i , etc. D . aeribus. etc. 

O b s e r v a c i ó n . — S o l a m e n í e celer conserva la e en la 

flexión y hace el gen i t i vo de p lura l en u m y no en ium» 

forma p rop ia r a m b i é n de volucer, gen . volucrum. 

§ III . - A d ¡ e í ( v o s de una t e r m i n a c i ó n . 

A d j e t i v o s de u n a t e r m i n a c i ó n . — L o s adjet ivos de 

esta clase tienen una so la t e r m i n a c i ó n en el n o m i n a t i v o 

para los tres g é n e r o s . 

D e c l i n a c i ó n . — S e decl inan c o m o temas en conso­

nante y s iguen las reglas de é s t o s para la f o r m a c i ó n del 

n o m i n a t i v o . En los o t ros casos presentan una o d o s 

fo rmas , s e g ú n que la desinencia de los neutros sea igua l 

que la de los m í i s c u l i n o s y femeninos , o d i s t in ta . 

D e c l i n a c i ó n de « p r u d e n s » ( t . prudenf), prudente. 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . y V , prudens N . y V . prudentes, p r u d e n í í é 

G . prudentis G . p r u d e n í i ú m 

D . p r u d e n t í D . p r u d e n í í b ú s 

A p r u d e n t é m , prudens A . prudentes, p r u d e n t i á 

A . p r u d e n t é o p r u d e n t í A. p r u d e n t í b ü s 
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O b s c r v a c i o n e s . — I . Es tos adjetivos se considerara 

c o m o de fema p ro longado en i para la f o r m a c i ó n del 

nomina t ivo plural neutro y del gen i t ivo ; de a h í sus t e r m i ­

naciones l a , i u m . 

* I I . En el abla t ivo de s ingular terminan en c o en i 

al tenor de las s iguientes reglas: 1.a L o s adjetivos sus­

tant ivados y los par t ic ip ios de presente hacen en é, verbi 

g rac ia : amans, ab l . a m a n t é ; prudens, abl. prudente. Pero 

si se emplean como adjet ivos, hacen en /, v. g r . : homo 

prudens, abl , homine prudentl. 

2. a L levan con preferencia é, los compara t ivos con 

dives y vefus. T a m b i é n pauper, compos, fmpos, princeps 

y superstes. 

3. a L o s d e m á s adjetivos terminan i n d i s f i n t a m e n í e en 

é o en / . 

C A P Í T U L O VII 

G r a d o s del adjetivo cal if icativo 

G r a d o s d e l a d j e t i v o . — L o s adjel ivos cal i f icat ivos 

pueden expresar de tres maneras dis t intas la cual idad, y 

de a q u í su d i v i s i ó n en positivos, comparativos y super­

lativos. 

El positivo indica simplemente la cual idad, c o m o h u -

miiis . humilde . E l comparativo expresa la cual idad bajo 

la idea de c o m p a r a c i ó n , v, g r : ma/or, mayor . E l super­

lativo denota el m á s al to g r ado de la cual idad, verb i 

g rac ia : sapientissimus, s a p i e n t í s i m o . 
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E l c o m p a r a l i v o puede ser de igualdad, inferioridad, 

y de superioridad. S ó l o é s f e tiene, en la t ín , f o rma p rop ia ; 

l o s p r imeros se fo rman por medio de las p a r t í c u l a s tam y 

minus respect ivamente y quam en el o t r o t é r m i n o de la 

c o m p a r a c i ó n , v . g r . : tam doefus... quam, tan doc to c o m o ; 

minus doc/us. . . quam, menos doc to que. . . 

h F o r m a c i ó n del comparativo. — Se forma a ñ a ­

d i endo al tema del pos i t i vo el sufi jo ios, e l id iendo la 

v o c a l final del tema si la tuviese . 

D icho sufijo tiene, en el n o m i n a t i v o , la f o rma lór, para 

el mascu l ino y femenino, e iüs , para el neu t ro , v, g r . ; de 

docto, c o m p a r a t i v o d o c t - i ó r , d o c t - i ü s , m á s doc to . 

* E l sufijo ior presenta a lguna vez la fo rma ór , ve rb i 

g r a c i a : m i n - ó r . Y el sufijo ius, la forma ú s e í s , verbi 

g r a c i a : m i n - ü s , m a g - í s . 

I I . F o r m a c i ó n del superlativo.—Se fo rma con el 

sufi jo W m ^ t u m o ) , el cua l , por su u n i ó n con o t ros ele­

men tos , o r i g i n ó la f o rma i s s í m u s . 

Este sufijo se a ñ a d e al tema, e l idida la final, s i es 

voca l , v . g r . : de docto, supe r l a t ivo d o c t - i s s í m u s , doc-

í í s i m o . 

* O í r o s suf i íos . —Hay o í r o s sufijos de escaso empleo 

pa ra la f o r m a c i ó n de estos g r ados , a saber: tero y ro, 

pa ra el c o m p a r a t i v o , y mo e imo, para el supe r l a t ivo , 

v . g r . : c i ter; p r i mus. 

Particularidades.—1 .a L o s adjet ivos c o n t e r m i n a c i ó n 

mascu l ina en er e il(is, al rec ib i r el sufi jo s imo, as imi lan 

la s a la consonante final del tema; a s í de miser, m í s e r o , 

supe r l a t ivo miser -r imus; de facilis, fáci l , supe r l a t ivo , 

facil-Mmus. 
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Vetus, v ie jo , fo rma su comparaf ivo de vetustas y hace 

vetust-ior, y el super la t ivo de vefer, ve ter -r ímus . 

Malurus, maduro , fienc dos fo rmas : matur-rimus y 

matur i ss imus. 

* 2 a Los adjet ivos compuestos , que tienen por se ­

g u n d o elemento un de r ivado de los verbos dfco, f a c i ó y 

v o l ó , forman el compara t ivo y super la t ivo a ñ a d i e n d o l o s 

sufijos al tema del par t ic ipio de presente de dichos verbos , 

v . gr r : de bene f í cus , b e n é f i c o , comp. benefíeent- ior^ s ü -

pe r l a l ivo beneficent-issimus; de maledicus, maldiciente, 

maledicent-ior, maledicent-issimus. 

Siguen esta misma f o r m a c i ó n egenus, pobre (t. egent); 

providus, prudente (r. provident); validus, v á l i d o (t. vali-

d e n í ) : v. g r . : de providus, comp. provident-ior, super la-

l i v o provident-issimus. 

* 3 a L o s adjet ivos que han fo rmado el compara t ivo 

con los sufijos tero y ro , perdieron el va lo r de tales, y 

cons iderados c o m o pos i t ivos , admiten el sufijo ior. Pa r a 

el super la t ivo , l levan los sufijos timo y mo, v . g r . : de: 

citer, citer-ior, citi-mus. 

Perlenecen a esta clase los s iguientes : 

p o s r n v o s COMPARATIVOS SUPBWLATIVOS. 

e x t é r u s 

citer 

inférus 

s u p é r u s 

p o s t é r u s 

exter-ior 

citer-ior 

infer-ior 

supe r- ior 

poster-ior 

extre-mus 

c i-ti mus 

i n f í - m u s 

\ sum-mus 

( supre-mus 

postre-mus 
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* 4.a L o s c o m p a r a t i v o s y super la t ivos s iguientes no 

í i e n e n ad ie t ivo pos i t ivo del cual p rocedan : 

C O M P A R A T I V O S S U P E R L A T I V O S 

¡ n í e r - i o r 

propior 

ulterior 

pr ior 

i n t í - m u s 

proximus 

u l t í m u s 

pr imus 

Dichos adjet ivos suponen una forma pos i t iva , como lo 

i n d i c a n las p a r t í c u l a s / / 7 / r a , prope, ultra y prae, las cuales 

parecen d e s e m p e ñ a r aquel o f ic io . 

I r r e g u l a r i d a d e s . — L o s siguientes adjet ivos fo rman 

ar regularmcntc el c o m p a r a t i v o y el super la t ivo . 

P O S I T I V O C O M P A R A T I V O S U P E R L A T I V O 

bonus, bueno mel ior 

malus , ma lo pejor 

magnus, g rande m a j o r 

parvus , p e q u e ñ o m í n o r 

mul/us, mucho p lus 

o p í i m u s 

pess imus 

maximus 

minimus 

plurimus 

* A d j e t i v o s q u e c a r e c e n de g r a d o s . — U n o s adjet ivos 

-carecen de c o m p a r a t i v o y super la t ivo , y o t ro s , solamente 

de a lguno de e l los . 

Es to s adje t ivos fo rman d ichos g r a d o s con los adver­

b ios magis , m á s , y m á x i m e , muy , v, g r . : de arduus, 

a rduo , magis arduus, m á s a rduo , y m á x i m e arduus, muy 

•arduo. 
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Carecen de ambos g rados : 1.° L o s í c r n i i n a d o s en 

u s precedidos de voca l , v . g r . : dubius, fenuis, assiduus. 

P i u s tiene super la t ivo , p i iss imus. 

2 . ° L o s compuestos nominales y verbales, verbi g ra ­

cia : p a r í i c e p s , armiger. 

L o tienen, s in embargo , los compuestos de dicoy 

f a c i ó , v o l ó , mens y cor, c o m o m a l é v o l a s , demens, c í e . 

3 o La mayor parte de los adjet ivos terminados en 

a l i s , a r l s , i c u s , ivus» b u n d u s , v . g r , : captivus. mor í -

bu ndus. 

4 ° O t r o s adjet ivos cuya s i g n i f i c a c i ó n excluye estos 

g rados , c o m o los poses ivos , gen t i l i c ios y los que expre­

san materia , co lo r y t iempo, v,. g r . : humanus, aureus, 

a l bus, matul i ñ u s 

Carecen de compa ra t i vo : falsus, meritus, par, sacer, 

verus, p ius , geminus y a l g ú n o t r o . 

Carecen de super la t ivo , alaeer, adolescens, divinus, 

idoneus, J u v e n í s ( c o m p . j ú n i o r — J u v ( e ) n i o r ) , vicinus, 

senex, propinquus, virilis y la mayor parte de los t e r m i ­

nados en b i l i s . . , 

X 
^ CAPínm© vin 

D e c l i n a c i ó n de adjet ivos determinat ivos 

o adjet ivos pronomina le s 

Adjet ivo d e í e r m i n a t i v o . — E s el que s i rve para con­

cre ta r la idea del sus tan t ivo , v. g r . : unus, uno . 

D i v i s i ó n , — L o s adjet ivos de te rminados pueden ser: 
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poses ivos , demostrativos, relativos, interrogativos, inde­

finidos y numerales. 

C u a n d o é s t o s a c o m p a ñ a n al sus t an t ivo , son s imples 

adjetivos; pero, cuando se emplean sus t i tuyendo al 

nombre , t ienen va lo r de pronombres. De a q u í procede 

su doble c a r á c t e r de adjetivos determinativos y de 

pronombres, por lo cual deben l lamarse adjetivos 

pronominales . 

§ 1.—Posesivos. 

P o s e s i v o s . — S o n los adjet ivos que indican r e l a c i ó n 

de p o s e s i ó n o pertenencia. 

* S e g ú n esta de f in i c ión , todos los adjet ivos f o r m a d o s 

con sufijos que expresen r e l a c i ó n de pertenencia, c o m o 

caninas , c ivi l is , regius, e s t á n comprend idos dent ro de 

^ los poses ivos ; pero en este p a r á g r a f o nos refer imos a l o s 

£» de r ivados de los p r o n o m b r e s personales . 

^ L o s poses ivos la t inos , de r ivados de los p r o n o m b r e s 

personales , son ; 

( m e ü s , mea, m e ü m , mío, . 

Referentes a un so lo sujeto^ m í a . 

\ t u ü s , tuá, tuüm, t uyo , tuyai 

n o s t é r , n o s t r á , nos trúmr 

nuest ro , nuestra . 
vestrúm* 

a. 

Referentes a va r i o s sujetos , 
I ves tér , vestra, 
\ vues t ro , vueslr 

~ , . 1 s u ü s , s u á , s u ú m , suyo , s u -
Referentes a uno o v a n o s . 

f ya (de él , de e l los , e tc . ) . 
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D e c l i n a c i ó n . — L o s adjetivos poses ivos presentan tres 

formas en el n o m i n a t i v o para acomodarse ai g é n e r o de 

los sus tant ivos y se dec l inan , por tanto, corno adjet ivos 

de tres te rminaciones , adv i r t i endo que s ó l o tienen voca ­

t i v o meus y nos/er. 

D e c l i n a c i ó n de « m e u s » , c m e a » , c m c u m » . 

S1NGULAW P L U W A L 

N . m e ü s , mea, rneúm mel, meae, mea 

G . m e í , meae, m e l m e ó r ü m , m e a r ü m , m e ó r ü m 

D . m e ó , meae, m e ó mefs 

A . m e ü m , m e á m , m e ú m me os, meas, mea 

V . m e ü s o mí , mea, m e ú m mel, meae, m e a 
A . m e ó , mea, m e ó me/s 

* O b s e r v a c i o n e s . I . La fo rma /77/del voca t ivo acom­

p a ñ a a sus tant ivos de dis t in to -géne ro y en ambos n ú m e ­

ros , v. g r . : m í decus; m i s p e c t a í o r e s . 

I I . Los poses ivos reciben el s u f i j o p r i n c i p a l m e n t e 

en el ab la t ivo , para reforzar la idea de p o s e s i ó n , v. g r . : 

s u a p í e natura. 

I I I . De nos tery veéter , se forman los gent i l ic ios nos-

Iras (t, n o s í r a t ) , de nuestro p a í s , y vestras (t. vestrat), de 

vuestra fami l ia . Se declinan c o m o adjetivos de Una 

t e r m i n a c i ó n . 

§ II. Demostrativos. 

D e m o s t r a t i v o s . —Indican o s e ñ a l a n la p o s i c i ó n de los 

objetos respecto de las personas gramat icales . 

6 
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L o s d e m o s f i a t i v o s la t inos son : 

htct haec, b ó c e s í e , e a í a , e s í o 

í s , e á , i d esle, esta, e s í o 

i s í é , í s f é , i s i ú d ese, esa, eso 

i l lé , Hlá, i l lúd aquel , aquella , a q u e j o , 

A é s t o s se refieren: 

i p s é , i p s á , i p s ú m él m i s m o , ella misma, el lo m i s m o 

I d é m , e á d e m , í d e m el m i s m o , la misma , lo mi smo 

D e c l i n a c i ó n de los d c m o s í r a f i v o s . — S u d e c l i n a c i ó n 

gua rda a n a l o g í a con la nomina l en a lgunos casos, y en 

o í r o s , difiere comple tamente de ella. 

E n el nomina t i vo tienen fo rma p rop ia , haciendo el 

neut ro en d, menos el de ipse. 

E n el gen i t ivo y da t ivo hacen en í u s e í respect iva­

mente para los tres g é n e r o s . 

E n los o t r o s casos l levan generalmente las desinen­

cias nomina les y se cons ide ran , por tan to , c o m o adjet i ­

vos de tres í e r m i n a c i o n e s . 

D e c l i n a c i ó n de <hic>, « h a c e » , « h o c » . 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . h í c , baec, b ó c N . bl , hae, baec 

G . b ü j ú s G . b ó r ü m , h a r ü m , b ó r ü m 

D . hule D. bfs 

A . bunc, hanc, b ó c A . b ó s , has , baec 

A . ^ ó c , bácy b ó c A . b is 
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* O b s e r v a c i o n e s . - 1 . Este adjetivo l leva la p a r t í c u l a 

c e apocopada; pero se encuentra í n t e g r a en algunas 

fo rmas , c o m o hujusce. 

11. E n el nomina t i vo tiene fo rma propia y el neutro 

hace b ó c (hoc-c) , por hod-c (e. 

En ei gen i t ivo , da t ivo y acusat ivo la o se halla debi ­

l i tada en w y de a q u í , hujus ( h o í i u s ) , etc. A d e m á s en ci 
acusa t ivo y por influencia de la gu tu ra l , la m se ha c a m ­

b iado en n (n ) . 

E n ei p lura l neutro se separa de los demos t ra t ivos 

haciendo haec, 

II. D e c l i n a c i ó n de «Is», « e a » , « id». 

S I N G U L A R 

N . í s , e á , i d 

Q . e/'üs 

D . e i 

A . e ü m , e á m , i d 

A . e ó , e ñ , e ó 

P L U R A L 

N . /7 o ef, eae, e á 

G . e ó r ú m , e á r ü m , e ó r u m 

D . els o tía 

A . eos, e á s , e á 

A . e í s o i/s 

111. D e c l i n a c i ó n de « i s í e » , « i s í a » , « i s í u d » . 

S I N G U L A R 

N . h / é , i s tá , i s f ü d 

G . /sf/us 

D. ¡s/f 

A . i s t ü m , i s t á m , i s / ü d 

A . i s / ó , i s tá , iS/O 

P L U R A L 

N . isti, istae, i s í á 

G i s tórüm, i s tárúm, i s t ó r ü m 

D. istls 

A . i s í ó s , i s tá s . i s t á 

A . istis 

I V . D e c l i n a c i ó n de « ¡ l i e» , « i l la» , « i l lud» . 
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SINGULAR PLURAL 

N . m , i l la, i i lüd 

Q . i l l íus 

d . mi 
A . i l lúm, Hlám, i l lüd 

A . / / / ó , i l la, i l i ó 

V . D e c l i n a c i ó n de « i d e m » , « e a d e m » , « i d e m » . — S u 

d e c l i n a c i ó n es la misma de ta repi t iendo la p a r t í c u l a d é m . 

E n el n o m i n a t i v o pierde la s haciendo I d e m , po r 

i s -dem; en el neutro hace í d e m , por id-dem. 

N . //// . i ü a e , i l la 

G . i l l órüm, Hlárüm, i l l órüm 

D . i l l ls 

A . / / / ó s , /7/<fs, i l la 

A . ////s 

SINGULAR 

N . Idem, e á d e m , í d e m 

G . ejusdem 

D. e í d e m 

A . eumdem, eamdem, idem 

A . e ó d e m , e á d e m , e ó d e m 

V I . D e c l i n a c i ó n de « i p s e » , « i p s a » , i p s u m » . — A excep­

c i ó n de la forma neutra, se declina c o m o iste. 

PLUWAL 

i i ldem o e í d e m , eaedem, 

( e á d e m 

\ eorumdem, earumdem, 

( eorumdem 

eisdem o i i sdem 

eosdem, easdem, e á d e m 

eisdem o i i sdem 

SINGULAR 

N . i p s é , i p s á , i p s ú m N . 

G . ips lus G . 

D . i p s l D . 

A . i p s ú m , i p s á m , i p s ú m A . 

A , i p s ó , i p s á , i p s ó A, 

PLUlíAL 

ips l , ipsae, i p s á 

| i p s ó r ú m , I p s á r ú m , 

( i p s ó r ú m 

ipsls 

i p s ó s , i p s á s , i p s á 

ipsls 
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§ III.—Relativo. 

Relativo.—Indica referencia a una persona o cosa . 

Mamada a n l e c e d c n í e . 

E l re lar ivo l a l m o es qul, quae, q u ó d , que, quien, cual , 

c u y o . 

D e c l i n a c i ó n , — S u d e c l i n a c i ó n es parecida a la de los 

demos t r a t ivos , especialmente a la de hic . 

L o s temas del re la t ivo son qui y quo, qua, los cuales 

a l ternan en la flexión. 

S I N G U L A R P L U R A L \Q 

N . qul, quae, q u ó d N . quí , quae, quae 

G . c ü j ú s G . quorum, quarúm, quorum 

D . cu i D . q u i b ú s (quis) 

A . q u é m , q u á m , q u ó d A . q u ó s , q u á s , quae 

A . q u ó , qua, q u ó A . q u i b ú s 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . E n el abla t ivo de s ingu la r se 

usa t a m b i é n la forma q u í para los tres g é n e r o s . 

I I . Del gen i t i vo cujus, se ha fo rmado un adjet ivo con 

c a r á c t e r poses ivo, cujus, cuja, cujum. Se usa en los 

casos siguientes: N o m i n a t i v o cujus, cuja, cujum; heus . 

cujum, cujam, cujum; P lura l , N o m . cujae; Acus , cujas . 

§ IV.—Interrogativo. 

In terrogat ivo . - G e n e r a l m e n t e se confunde el ¡ n t e r r p -

g a í i v o , propiamente d icho , con el adjet ivo p r o n o m i n a l . 

E l p ronombre s ó l o tiene dos formas en el n o m i n a t i v o , 
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a saber: quis, q u i é n ? , mascu l ino y femenino, y quid, q u é ? 

neu t ro . E l adjet ivo p r o n o m i n a l es el m i smo re la t ivo en 

fo rma in t e r roga t iva : qui? quae? quod? c u á l ? 

D e c l i n a c i ó n . — E l adjet ivo i n t e r r o g a t i v o se decl ina 

c o m o el r e l a t ivo , y el p ronombre de esla manera: 

N . quis?, quid? 

G. cujus? 

D . cuf? 

A . q a é m ? , quid? 

A . q u ó ? 

* O b s e r v a c i ó n . — E x i s t e la fo rma qui de ab la t ivo con 

sen t ido adverb ia l y se t raduce c ó m o o p o r q u é . 

§ V.—Indef in idos . 

I n d e f l n i d o s . ~ S o n los que indican de una manera 

vaga o indeterminada los seres. 

L o s indef inidos la t inos son los s iguientes : 

\. Indef inidos p r o p i o s : 

unus, una, unum, uno 

alius, a l ia , aliud, o t r o 

alter, altera, alterum, el o t r o (de d o s ) 

ullus, uiia, ullum, a lguno 

nullus, nulla, nullum, n inguno 

so/us, sola , solum, so lo 

/ o / í / s , tola, l o í u m , t odo 

uter, utra, ufrum, cual de dos 

neuter, neutra, neutrum, n inguno de dos 

uterque, ufraque, utrumque, uno y o t r o , los dos 
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utervis, utravis , ulrumvis , 

uter l ibeí , utralibet, utrumlihet. 
cualquiera de dos 

utercumque, utracumque, u í r u m - ' 

cumque 
alteruíer, alferuíra, a l íerutrum, uno u o t ro de dos 

D e c l i n a c i ó n . — S e decl inan c o m o los a d j e í i v o s de 

tres í e r m i n a c i o n e s ; pero hacen el gen i t ivo y da t ivo de 

s ingula r en í u s c í , c o m o los demost ra t ivos . T o d o s care­

cen de v o c a t i v o . 

D e c l i n a c i ó n de « s o l u s » y de «u l er» . 

SINGULAlí SINGULA» 

N . s o / ü s , sola , s o l ü m N ufér, uírá, u trüm 

G . s o l rus G . u ír ius 

D. s o l í D . utrl 

A . s o l ü m , s o l á m , s o l ü m , A . utrüm, utrám, utrüm 

A . s o / ó , sola, s o l ó A . utró, utra, utró 

E n el p lura l se decl inan c o m o bonus. 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . Al ius es el ú n i c o adjetivo de 

esta clase que hace el neutro en d: aliud; todos los 

d e m á s lo tienen en m, c o m o los nombres . 

II, L o s compuestos de uter s iguen su f lexión r ep i ­

t iendo los afijos. 

I I I . Al ter íus tiene breve la / ; todos los o t ros la tienen 

la rga , aunque en p o e s í a suele abreviarse , 

I I . Indef in idos c o m p u e s t o s del re la t ivo . - A ñ a d i e n ­

do al r e la t ivo los sufijos dam, vis, l ibe í y cumque, se 

fo rman los siguientes indef in idos : 
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Q u i - d a m , quaedam, quoddam o quid-
a lguno 

dam . . . 

Qu i -v i s , quaevis, quodvis o quidvis , cua lquiera 

Qui - l ibe í , quaelibet, q u o d l i h e í o quid- ¡ 
[ cua lqu ie ra 

l ibe/ ) 

Qui -cumque , quaecumque, quodeum-) 
! fodo aquel que 

que ) 

D e c l i n a c i ó n . — S e decl inan c o m o el re la f ivo , de jando 

invar iab le el segundo elemenfo. 

D e c l i n a c i ó n de « q u í d a m » . 

S I N G U L A R 

N . qui-dam, quae-dam, quod-dam o quid-dam 

G. cujus-dam 

D . cu i -dam 

A . quem-dam, qi iam-dam, quod-dam o quid-dam 

A . quo-dam, qua-dam, quo-dam 

P L U R A L 

N . qui-dam, quae-dam, quae-dam 

G. quorum-dam, quarum-dam, quorum-dam 

D. quibus-dam 

A . quos-dam, quas-dam, quae-dam 

A . quibus-dam 

I I I . Indef inidos c o m p u e s t o s del in terrogat ivo .— 

E s t o s indefinidos se fo rman de tres maneras : con prefijQ, 

c o n sufijo y con prefijo y sufijo a la vez, 
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a) F o r m a d o s con prefi jo: 

Ali-quis , a í iqua , a l iquod y aliquid, a lguno 

E c - q u i s ? , ecqua?, ecquod y ecquid?, q u i é n ? 

Si -qu i s , siqua, s iquod y s iquid, si a lguno 

Ne-quis, nequa, nequod y nequid, n inguno 

Nun-quis? , nunqua?, nunquod y nun~ ) . n 
acaso a lguno? 

quid? • • . ) 

b) F o r m a d o s con sufi jo: 

quis -nam?, quaenam?, quodnam y quid- ) 
v q u i é n ? que? 

n a m ? ) 

quis -piam, quaepiam, quodpiam y quid- ¡ a ^ ü n o 

pi&m ) 
quis-quam, q u í d q u a m o J 
v v ' a l g u n o 

quicquam. ) 

quis-que, quaeque, quodque y quidque, cada uno 

quis-quis , quidquid y quicquid, cua lquiera que 
c) F o r m a d o s con prefijo y sufi jo: 

ec-quis-nam?, ecquaenam?, ecquodnam i . , _ 
v [ q u i é n ? 

y ecquidnam? ) 
unus-quis-que, unaquaeque, unumquod- ] 

\ cada uno que y ununquidque. 

D e c l i n a c i ó n . — A e x c e p c i ó n de q u i s q u í s y unusquis-

que, que declinan los dos elementos variables, i odos los 

d e m á s dejan invar iable el afi jo. 

L o s fo rmados con prefijo í i enen la terminación feme­

nina del nomina t ivo de s ingular y neutra de p lura l en á , 

v. g r . : a l iquá , e c q u á . 
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E n el neut ro s ingu la r tienen doble fo rma , v . g r . : ali~ 

quod, aliquid. 

D e c l i n a c i ó n de « a l i q u i s » y de « q u i s n a n i » . 

S I N G U L A R 

N . aiiquis, a ligua, al iquod y a l iquid 

G . al icujus 

D . a l i cu i 

A . aliquem, al iquam, al iquod y a l iquid 

A . a ü q u o , al iqua, aliquo 

N . 

P L U R A L 

aliqui, aliquae, al iqua 

G . aliquorum, al iquarum, aliquorum 

A . 

A . 

N . quisnam, 

G . 

D . 

A . quemnam, 

A . quonam. 

aliquibus 

aliquos, al iquas, al iqua 

aliquibus 

S I N G U L A R 

quaenam, quodnam y quidnam 

cujusnam 

cuinam 

quamnam, quodnam y quidnam 

quanam, quonam 

P L U R A L 

N . quinam, quaenam, quaenam 

G . quorumnam, quarumnam, quorumnam 

D. quibusnam, 

A . quosnam. quasnam, quaenam 

A . quibusnam 
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* O b s e r v a c i o n e s . — I . E c q u i s , nunquis, quisnam y 

ecquisnam tienen va lo r de in t e r roga t ivos . 

I I . E c q u i s y quisnam, a semejanza del in terrogfal ivo, 

tienen las formas ecquis y ecqui, quisnam y quinam, en 

el nomina t ivo s ingula r mascul ino . E c q u i s , a d e m á s de la 

t e r m i n a c i ó n femenina ecqua, tiene t a m b i é n ecquae. 

I I I . E l compuesto q u i s q u í s hace, en el nomina t i vo , 

quisquis y quidquid. Solamente tiene en uso las formas 

quemquem y quoquo. 

I V . Indef inidos n e g a t i v o s . — S o n nemo (ne-hemo 

= h o m o ) y n ih i l (ne-hilum). 

D e c l i n a c i ó n . — N i h i l es indecl inable . 

Nemo se declina c o m o los temas nasales: n o m i n a t i v o 

nemo; gen, neminis, etc. 

§ VI — C o r r c l a í i v o s . 

C o r r e l a t i v o s . — S o n los adjet ivos que guardan entre 

s í r e l a c i ó n en la s i g n i f i c a c i ó n de la cant idad o cualidad,, 

v g r . : í a i i s . . . cualis , t a l . . . cua l . 

L o s co r re la t ivos en lat ín son : 

T a ü s qualis T a l cual 

T a n tus. . . . quantus Tan to cuanto 

Tot quot T a n t o s . . . . cuantos 

E n esta fo rma aparecen re lacionados entre s í ; pero 

a d e m á s se usan in te r roga t iva y demostra t ivamente , 

v. gv : qualis?, c u á l ? . . . talis, ta l ; c indefinidamente, 

v- g r . ; aliquanfus, a l g ú n tanto . 

Taníu lus . . . quan íu lus , tan poco . . . que o como , s o n 
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d i m i n u t i v o s de/a /7 / í /5 y q u a n í u s . To /us . . . guo/us, todo... 

cuanto , se de r ivan de í o t y gao/. 

T a m b i é n se usan en concepto de i n t e r r o g a t i v o s y 

d e m o s t r a t i v o s . 

§ V i l . - N u m e r a l e s . 

N u m e r a l e s . —Son los adjet ivos que determinan al 

nombre bajo la idea de n ú m e r o . 

Se d iv iden en cardinales , ordinales, distributivos, 

proporcionales y muitipiieativos. 

1. C a r d i n a l c S í — S o n los que denotan s implemente el 

n ú m e r o . 

L o s diez p r imeros , con centum y mille, f o rman todos 

los d e m á s numerales . 

U N I D A D E S 

1 unus, a, um 

2 d ú o , duae, d ú o 

3 tres, tria 

4 quatuor 

5 q u i n q u é 

6 s e x 

7 septem 

8 octo 

9 novem 

C E N T E N A S 

100 centum 

200 ducenti, ae, a 

300 trecenti, ae, a 

400 quadringenti 

600 quingenti 

600 sexcent i 

700 septingenti 

800 octingenti 

900 nongenti 

1000 mille 

* F o r m a c i ó n de l a s d e c e n a s . — 1 ° Del once al diez 

y nueve, se fo rman anteponiendo las unidades a decem, 

v. g r . : 11 undecim (unus y decem); 16 sexdecim (sex y 

decem). 

D E C E N A S 

10 decem 

20 viginti 

<50 triginta 

40 quadraginta 

50 quincuaginta 

60 sexaginta 

70 septuaginla 

80 octoginta 

90 nonaginta 
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Los n ú m e r o s 18 y 19 se fo rman por s u s f r a c c i ó n : : 

d u o d e v i g i n í i (duo-de-viginli) , que equivale a resfar dos 

de veinte; u n d e v i g i n í i (unus de-viginti) , uno de v e i n í e . 

La misma f o r m a c i ó n tiene lugar en todas las decenas: 

28, 29, etc. 

T a m b i é n se fo rman co locando decem y a c o n t i n u a c i ó n 

las unidades con la c o n j u n c i ó n et, v. g r . : 15 decem et 

fres; 14 decem et quatuor, pero esta f o r m a c i ó n es poco 

usada. 

2 . ° Del veinte al ciento, se fo rman de dos maneras: 

co locando las unidades y d e s p u é s la decena co r r e spon ­

diente, unidas por et, y co locando las decenas seguidas 

de las unidades sin c o n j u n c i ó n , v . g r . : 22, d ú o et vigintf 

o viginti d ú o . 

* F o r m a c i ó n de c e n t e n a s . — A part i r de ciento, Ios-

n ú m e r o s compuestos se expresan co locando s iempre de­

lante las centenas seguidas de las decenas y unidades-

con c o n j u n c i ó n o sin ella, v. g r . : 102, e e n í u m etduo o cen-

tum d ú o ; 123, centum et viginti tres o centum viginti tres. 

N ó t e s e que la c o n j u n c i ó n et no se repite dent ro de una-

misma cant idad 

* F o r m a c i ó n de mi l lares .—Para esta f o r m a c i ó n , se 

emplea p r imero las unidades infer iores y d e s p u é s el nu­

meral miiHa, v . g r . : 5.000, q u i n q u é miHia; 100.000, cen­

tum m i l l ia. 

D e c l i n a c i ó n de lo s c a r d i n a l e s . — D e los cardinales , 

se declinan unus, d ú o y tres; los d e m á s , hasta centum* 

inc lus ive , son indeclinables Unus se declina como los i n ­

definidos, y las centenas, como el p lural de bonus, a, um. 

E l numeral m i / tiene dos formas : miJ/e y miUia. La; 
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1.a es indecl inable , y la 2.a se declina c o m o los s u s í a n -

í i v o s en / ; mill ia, mil l ium y miUibus. 

D e c l i n a c i ó n de « d ú o » y de « í r e s » . 

N . d u ó , duae, dud N . fres, tría 

G. d u ó r u m , d u á r u m , d u ó r u m G . tr íum 

D . d u ó bus, d u á b u s , d u ó bus D . tribus 

A . d u ó s o duú, d u á s , d u ó A . tres. Iría 

V . dud, duae, d u ó V . í r e s , tria 

A . d u ó b u s , d u á b u s , d u ó b u s A tribus 

O b s e r v a c i o n e s . — I . Ambo, ambae, a m b ó , tiene la 

m i s m a s i g n i f i c a c i ó n y f lexión que d ú o . Las formas d ú o y 

ambo del nomina t i vo y acusa t ivo son los ú n i c o s restos 

conservados , en lat ín , del d u a l . 

I I Mille, indecl inable , se usa c o m o adjet ivo, y mil l ia, 

•declinable, se emplea c o m o sus tan t ivo y s ignif ica un 

mi l l a r , v, g r . : mille milites, m i l so ldados ; mil l ia militum, 

un mi l l a r de so ldados . 

I I . O r d i n a l e s . —Expresan el n ú m e r o bajo la idea de 

o r d e n y son los s iguientes : 

U N I D A D B S 

1.° p r í m u s , a, um, 

2 ° secundus, etc. 

3 ° tertius 

4 . ° q u a r í u s 

h.0 quintus 

6. ° sextus 

7. ° septimus 

8. ° octavus 

9. ° nonus 

D E C E N A S 

10 decimus 

20 vicesimus 

30 tricesimus 

40 quadragesimus 

50 quincuagesimus 

60 sexagesimus 

70 septuagesimus 

80 octogesimus 

90 nonagesimus 
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C E N T E N A S 

100 cenlesimus 

200 d u c e n í e s i m u s 

500 1 recen í e s i m u s 

400 q u a d r i n g e n í e s i m u s 

500 quingeniesimus 

600 sexcentesimus 

700 s e p t i n g e n í e s i m u s 

800 ocfingenfes/mus 

900 n o n g e n í e s i m u s 

1000 millesimus 

* F o r m a c i ó n de l o s o r d i n a l e s . 1.0 L o s ord ina les , a 

e x c e p c i ó n de pr imas , que se ha fo rmado de prae y el 

suf i jo de super la t ivo mo. y de secundas que se der iva de 

sequor, se forman de los cardinales por la a d i c i ó n de los 

sufijos m o , í o , s i m o : pri-mo. s e x - í o , vige-simo. 

2 o L o s ord ina les compuestos de decena y unidad , se 

f o r m a n anteponiendo o posponiendo la unidad a la de­

cena. Desde 20 en adelante, si la unidad va antepuesta, 

se emplea la c o n j u n c i ó n ei, v . g r . : 15, d é c i m a s teriius o 

lerdas d é c i m a s ; 22, v i g é s i m a s secundas o secundas et 

v i g é s i m a s . 

5 0 Para la f o r m a c i ó n de mi l la res se emplean los 

adverb ios correspondientes , v. g r . : 2000, bis miUesimus. 

I I I . D i s t r i b u f i v o s . — E x p r e s a n idea de a g r u p a c i ó n i n d i ­

cando el n ú m e r o de unidades que entran en cada g rupo , 

v . g r . ; de uno en uno, de diez en diez. 

L o s d i s t r ibu t ivos la t inos s o n : 

U N I I M D E S D E C E N A S 

1 s i n g ú i i , ae, a 10 den i 

2 b in i 20 viceni 

3 terni o í r in i 50 í r iceni 

C E N T E N A S 

100 centeni 

200 duceni 

500 ireceni 
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4 quaterni 

5 q u i ñ i 

6 s e n i 

7 septeni 

8 octoni 

9 noven i 

40 quadrageni 

50 quinquageni 

60 s exageni 

70 s e p í u a g e n i 

80 octogeni 

90 non age n i 

400 q u a d r i n g e n í 

500 quingeni 

600 s excen i 

700 septingeni 

800 oeiingeni 

900 nongeni 

m i l ¡en i y 5//7-

gw/a mil l ia 
1000 

* F o r m a c i ó n de l o s d i s t r i b u l i v o s . — 1 . ° A e x c e p c i ó n 

de s inguli , i o d o s se fo rman de los cardinales r e spec l ivos 

con el sufijo no . 

í ern i y quaterni e s t á n fundados sobre los adver­

b ios numerales . 

Las c e n í e n a s son fo rmas s incopadas : duceni p o r 

ducenteni; frecen i por frecen ien i. 

2, ° L o s n ú m e r o s compues tos de d i f e r e n í e s clases de 

unidades, combinan sus elementos de un modo a n á l o g o 

a los ord ina les , v . g r . : de 13 en 13, /er/?/ Í/É77/V cada 23, 

viceni terni o /en?/ e/ viceni. 

3. ° L o s mi l la res se f o r m a n anteponiendo a mil l ia las 

unidades en la f o rma neutra, v. g r . : cada 2000 bina mil l ia . 

D e c l i n a c i ó n . — L o s d i s t r ibu t ivos se decl inan por e l 

p lura l de bonus, a, um. C u a n d o el n ú m e r o e s t á f o r m a d o 

por dos elementos, se decl inan ambos . 

I V . P r o p o r c i o n a l e s . — Indican la magni tud de un 

objeto con r e l a c i ó n a o t r o . 

Se fo rman por medio del sufijo p í o (im-pleo) y se 

decl inan c o m o los adjet ivos de \ fres t e rminac iones : 

s impius, duplus, iriplus, etc. 
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V . M u l í f p l i c a í l v o s . — D e n o t a n el n ü m c r o de veces que 

una cant idad es repetida. 

Se forman por medio del sufijo p l e c (p l í eare ) , de 

donde el nomina t i vo plex, y se declinan como los adjet i ­

vos de una t e r m i n a c i ó n : simplex, dúp le x , triplex, decu-

plex, centuplex, 

V I . A d v e r b i o s n u m e r a l e s . — L o s adverbios de n ú ­

mero se fo rman de los cardinales por medio del sufijo i e s , 

a e x c e p c i ó n de semel. bis, í e r y qua íer . v . g r . : quinquies, 

cinco veces; sexies, seis veces; decies, diez veces. 

* N u m e r a c i ó n romana.—Los lat inos representaban 

ios n ú m e r o s por letras en esta fo rma : 

I V X L C D M 

1 5 10 50 100 500 1000 

E l n ú m e r o 500 era representado t a m b i é n por una I y 

una C inver t ida , I ^ . 

Cada o a ñ a d i d a a la derecha, mult ipl ica a 500 por 10, 

v . g r . : I D D O = 5 0 . 0 0 0 . 

E l empleo de igual n ú m e r o de ees, antes y d e s p u é s , 

e q u i v a l í a a la suma de la cantidad representada por las 

ees de la derecha, v . g r . : C C I O 3 = 1 0 000. 

E l s igno —, co locado sobre una o var ias letras, mu l ­

t ip l ica su va lo r por 1.000, v. g r . : V l T - 7 . 0 0 0 ; X = 1 0 . 0 0 0 . 

E l s igno |X] s ignif ica un mi l l ón . 
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C A P Í T U L O IX 

P r o n o m b r e s p e r s o n a l e s 

P r o n o m b r e s p e r s o n a l e s . — S o n los que representan 

las personas gramat ica les . 

E n la t ín son dos , a saber: egq, y o , para la p r imera 

persona, y tu, tú , para la segunda. 

Para la tercera, se emplea ün adjet ivo p ronomina l 

demos t r a t ivo , c o m o Ule, i l la, illud. 

Exis te t a m b i é n , en la t ín , el ref lexivo sui , de s í , con el 

m i s m o va lo r que en o t ras lenguas. 

D e c l i n a c i ó n , — L a flexión de los p ronombres perso­

nales no guarda a n a l o g í a con la d e c l i n a c i ó n n o m i n a l . 

Sus temas son d is t in tos en s ingular y en p lura l y ofrece 

a d e m á s desinencias no empleadas en los sus tan t ivos y 

adje t ivos . 

B g o carece de voca t ivo y el ref lexivo tiene la misma 

fo rma en ambos n ú m e r o s . 

D e c l i n a c i ó n de e g o , yo , 

S I N G U L A R P L U R A L 

N . e g ó N . nos 

Q. m e l Q. . n o s t r ü m o n o s / r í 

D . mihi D . n ó b f s 

A . m é A . nos 

A . me A . n ó b f s 
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D e c l i n a c i ó n de «tu», tú, 

S I N G U L A W P L U R A L 

N . i ü N . vos 

G . íu i G . v e s t r ü m o v e s l r í 

D . t ibí D . v ó b l s 

A . té A . r ó 5 

« V . i ü V . KOS 

A . té ** A . ^oZ»/5 

D e c l i n a c i ó n de « s u i » , ¿/e s/. 

S I N G U L A R y P L U R A L 

Q . s u í A . s é 

D . 5/Z)í A . s é 

* O b s e r v a c i o n e s . — 1 . L o s gen i t ivos e s t á n t omados 

de los poses ivos correspondientes : mei, es gen i t ivo de 

meus; tai, de tuus, etc. 

I I . A los p ronombres suele a c o m p a ñ a r el sufijo met 

para reforzar la s i g n i f i c a c i ó n , v . g r . : egotnet; pero no l o 

l leva tu, n i los gen i t ivos de p lu ra l . C o n tu, se hal la te, y 

de a q u í tute; y se, con el ref lexivo en acusa t ivo y ab la t ivo , 

sese. A i ref lexivo se junta el demos t ra t ivo ipse, ve rb i 

g rac ia : s u i í p s i u s ; sibiip$i. 

!ll. Ex i s ten fo rmas ant iguas , c o m o mis, de g e n i t i v o ; 

med, de ab la t ivo , y ted, de acusa t ivo . L a forma mi , por 

mihi , se encuentra en p o e s í a . 
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C A P Í T U L O X 

E s t u d i o complementar io de la d e c l i n a c i ó n 

O b j e t o de este c a p í t u l o . — C o m p r e n d e m o s en este 

c a p í t u l o las par t icular idades y a n o m a l í a s que ofrecen los 

nombres en sus accidentes g ramat ica les . 

Unas se refieren, por tanto, al n ú m e r o ; o t ras , ai 

g é n e r o , y o t ras , a la d e c l i n a c i ó n . 

I . P a r t i c u l a r i d a d e s r e f e r e n t e s a l n ú m e r o . — H a y 

sus tan t ivos que carecen de a lguno de los n ú m e r o s . 

Carecen de p lu ra l : 

1. ° L o s nombres p r o p i o s , v. g r . : P e í r u s , Ped ro ; 

R o m a , R o m a . 

A l g u n o s que s ignif ican pueblos y montes , se usan 

s ó l o en p lu ra l , v . g r . : Á / h e n a e , Atenas ; Alpes, los Alpes , 

2. ° L o s abs t rac tos , los de ciencias y artes y los que 

indican seres ú n i c o s , v . g r . : j u s í i í i a , la jus t ic ia ; phi lo-

sophia, la filosofía; pictura, la p in tura ; í e ü u s , la t ie r ra . 

3. ° L o s de metales, los de l í q u i d o s y f rutos de la 

t ierra que se aprecian por peso y medida, v. g r . : aurum, 

el o r o ; argentum, la plata; ír i t ieum, el t r i g o ; lac , la leche; 

o/eum, el aceite. 

Carecen de s ingu la r : 

1.° L o s co lec t ivos , v. g r . : GaJ/i , los G a l o s . 

2 o L o s de fechas, fiestas y juegos p ú b l i c o s , verbi 

g rac ia : Kalendae, las Calendas; Saturnal ia , las S a t u r ­

nales (fiestas de S a t u r n o ) . 
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3 .° L o s que indican p lu ra l idad , v. g r . : i l l ia, las entra­

ñ a s ; moenia, las mura l las ; arma, las a rmas . 

I I . P a r t i c u l a r i d a d e s re ferentes a l g é n e r o . — H a y 

nombres que t ienen doble g é n e r o s in var ia r de tema, y 

se l laman h e t e r o g é n e o s , v . g r . : baculus ( m ) y baculum ( n ) ; 

avernus ( s i ngu la r mascul ino) y averna ( p l . n . ) . 

T ienen d is t in to g é n e r o en el m i smo n ú m e r o : 

baculus (m . ) y baculum ( n . ) , el b á c u l o 

commenfarius ( m . ) y c o m m e n í a r i u m ( n . ) , el comenta r io 

e u b i í u s (m . ) y cubitum (n . ) , el codo 

jugulus ( m . ) y jugulum (n . ) , el cuel lo 

c/ipeus ( m . ) y clipeum ( n . ) , el escudo 

Tienen un g é n e r o en s ingu la r y o t r o en p lu r a l : 

S I N G U L A R P L U R A L 

avernus (m ) , el averno averna (n . ) 

tartarus ( m , ) , el t á r t a r o tártara (n . ) 

carbasus ( f . ) , la vela del navio earbasa (n . ) 

caelum ( n , ) , el cielo cael i {m.) 

rasfrum {n. ) , el ras t ro r a s t r i ( m . ) 

de/icium (u.), el deleite d e ü c i a e ( f . ) 

c icer{ \ \ . ) \ el ga rbanzo c iceres ( m . ) 

frenum (u.), el f reno freni y frena (m. y n.) 

Jocus ( m ) , la b roma j'oci y yoecr ( m . y n . ) 

tocus ( m . ) , el lugar l o c í y /oca ( m . y n.) 

I I I . P a r t i c u l a r i d a d e s referentes a la d e c l i n a c i ó n . — 

Hay nombres que siguen flexión dis t in ta por tener doble 

fo rma t e m á t i c a y se l l aman h e t e r ó e l i í o s ; y o í r o s que 
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careccn de d e c l i n a c i ó n o de a lguno de loa casos, y se 

l laman defectivos. 

S u s t a n t i v o s h e t c r ó c l i t o s . — D o s g r u p o s pueden ha­

cerse de los sus tant ivos h e í e r ó c l i t o s : 

1. ° N o m b r e s que s iguen la d e c l i n a c i ó n de temas d i s ­

t in tos , v . g r . : pecus, pecor-is ( t . en s ) y pecus, pecud-is 

( t . dental). 

Dent ro de este g r u p o e s t á n inc lu idos los h e t e r o g é n e o s . 

2. ° N o m b r e s que, s ó l o en a l g ú n caso, s iguen la dec l i ­

n a c i ó n de d ive r sos temas; a s í , requies ( í . requiet) tiene 

las formas r é q u i e m y requie, como los temas en e. 

Domus , la casa (t. en u ) , s igue en a lgunos casos la 

d e c l i n a c i ó n de temas en o, y se declina a s í : 

S I N G U L A K P L U K A L 

N . 

Q. 

D. 

A . 

V . 

A . 

d o m ü s 

d o m ü s o d o m í 

d o m u í o d o m ó 

d o m ü m 

d o m ü s 

d o m ü o d o m ó 

N . d o m ü s 

G . domuum o d o m ó r u m 

D . d o m í b u s 

A . d o m ü s o d o m ó s 

V . d o m ü s 

A , d o m í b u s 

Pertenecen al pr imer g r u p o : 

j u v e n í a (t. en a ) , la juventud , y 

senecta( \ . en a) , la vejez, y 

materia (t. en a ) , la mater ia , y 

paupertas (t. en t), la pobreza, y 

eventus (r. en u)y el suceso, y 

coJ/uvio (t. en n ) , la turbulencia , y 

j u ven tus (t. en t) 

senecfus ( t . en t) 

materies (t. en e) 

pauperies ( t . en e) 

e v e n í u m ( t . en o) 

colluvies ( t . en 
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Pertenecen al segundo g r u p o : 

Jugerum, la yugada , que hace, en el gen i t i vo y ab la t ivo 

s ingular , j u g e r í s , Jugare; y en p lura l , jugerum, jugeribus, 

c o m o los temas consonantes . 

C á n c e r , el cangre jo , que sigue la f lexión consonante 

en el gen i t ivo de s ingular y n o m i n a t i v o de p lu ra l : cance-

ris , canceres. 

Seques/er, el depos i ta r io , hace el acusat ivo y abla t ivo 

de s ingula r sequestrem, sequestre, y el nomina t ivo p lura l , 

sequestres. 

A d j e t i v o s h c t e r ó c l i t o s . — T a m b i é n hay adjet ivos hete-

r ó c l i í o s , referentes al pr imer g r u p o , v. g r . : sublimus 

( t . en o.) y subl imis (t. en i . ) . 

Adje t ivos de tema en o , a y de tema en i : 

accl ivus , a , um y acel ivis , e 

exanimus, a, um y exanimis 

semianimus, a, um y semianimis 

sublimus, a, um y subl imis 

inermus, a, um y inermis 

Adje t ivos de tema en o , a y de tema n i : 

violen/us, a, um y violens 

o p u l e n í u s , a, um y opulens 

D e f e c t i v o s . — H a y dos clases de defect ivos: l ,a De­

fect ivos de toda la d e c l i n a c i ó n l l amados indeclina­

bles- 2.a Defect ivos de a lgunos de los casos so la ­

mente. 

S o n indcc l inab les :m/á rs , lo l í c i to ; nefas, lo i l íc i to; nihil . 



- 106 -

nada; s inapi , la m o s í a z a ; chaos, el caos, etc., y los 

adjetivos nequam, ma lo ; necesse, necesario; tot, tantos ; 

quoí , cuantos , y sus compues tos , etc. 

S o n defect ivos de a l g ú n caso: 

1. ° L o s que carecen de a lguno de los n ú m e r o s . 

2. ° L o s nombres de tema en c, excepto dies y res , 

los cuales carecen de g e n i t i v o , da t ivo y ab la t ivo de 

p lu ra l . 

3. ° L o s s iguientes sus tan t ivos : Opis (gen ) , del a u x i ­

l i o , usado en las fo rmas opis, opem, ope, y en todas las 

del p lura l . 

Vicis (gen . ) , de la vez, carece de nomina t i vo y da t ivo 

de s ingula r y de gen i t ivo de p lu r a l . 

L ú e s , la peste, s ó l o tiene n o m i n a t i v o , acusa t ivo y 

ab la t ivo de s ingu la r : luem, lúe . 

F r u g i s ( gen , ) , del f ru to , se usa en estas fo rmas : fru~ 

gem, fruge, fruges, frugum, frugibus. 

F o r s , la casual idad, se usa en nomina t i vo y en ab la­

t i v o , forte. 

De los adjet ivos, carecen de la fo rma neutra del 

p lura l los que se refieren a persona, v. g r . , pauper, el 

pobre . 

Ludiera , ludicrum y caefera, caeterum no tienen fo rma 

mascul ina en el nomina t i vo . E l ú l t i m o se encuentra usado 

solamente en p lu r a l . 

N o tienen en uso el nomina t ivo , caelii is, s o n í i s , bima-

ris , seminecis . 

Compos , inops, memor, sonipes, pernoxy e x / e n c a r e ­

cen de da t ivo y abla t ivo de p lu ra l . 

4. ° Se emplean en un s o l o caso: 
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nauci, nada inf íc ias , n e g a c i ó n 

s p o n í e , e s p o n í á n e a m e n í e n a í u , de nacimienfo 

frugi, s o b r i o pondo, peso 

* Estas fo rmas suponen una anl igua f lexión c o m p l c í a , 

a s í : trugi es gen . de frux; in f í c ias ac, de inf íc ia (in-fateor). 

* C A P Í T U L O XI 

A p é n d i c e — D e c l i n a c i ó n greco - la t ina 

Las palabras tomadas de los g r i egos por los la t inos 

se l laman g reco - l a t i nas . 

De é s t a s , unas fueron completamente la t in izadas y 

s iguen en un l o d o la d e c l i n a c i ó n de los temas la t inos a 

que pertenecen; pero o t ras conse rva ron , entre los poetas 

pr incipalmente , a lgunas formas de la d e c l i n a c i ó n g r i ega . 

V a m o s a exponer las l igeramente, 

i . T e m a s c o n s o n a n t e s . — L a s par t icular idades que 

ofrecen en lat ín estos temas, son las s iguientes: 

; | | l . a En el n o m i n a t i v o presentan generalmente la fo r ­

m a c i ó n lat ina. L o s temas en n i , a semejanza del g r i e g o , 

unas veces han perdido el g r u p o y l levan la desinencia , 

v. g r . : adamas, Atlas i \ . a d a m a n í , Atlant), y otras pier­

den la dental s in l levar desinencia, v. g r . : Xenophon 

( t . Xenophont). De los temas en Ó n , unos se asemejaron 

a la f o r m a c i ó n la t ina , v. gr . : ]P /a /o (í. P l a t ó n ) , pero la 

m a y o r í a conservan la nasal , v. g r , : S o l ó n , aedon. 
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L o s neutros en mat pierden la dental , v . g r . : dogma 

( t . d o g m a í ) , y parecen temas vocales por la f o r m a c i ó n 

del da t ivo -ab la t ivo p lu r a l : dogmatis por dogmatibus. 

2. a L o s g reco- l a t inos t e rminados en i s , y s suelen 

l levar la forma ó s del gen i t ivo g r i e g o , v . g r . : p o e s í s , 

gen. p o e s í s y p o e s e ó s , y en el acusa l ivo fm e ín , verbi 

g r a c i a : poes im y poesin. 

3. a L o s te rminados en e s t ienen generalmente el 

gen i t ivo en / y el acusa t ivo en en, v . g r . : U lyxes , gen i ­

t ivo UlyxJ, acusat ivo U l y x e n 

4. a L o s en ó , femeninos, l levan el gen i t i vo en ü s y en 

el da t ivo , acusat ivo y abla t ivo hacen en ó , v. gr . : S a p h ó , 

gen i t i vo S a p b ü s ; dat, , ac. y abl . S a p h ó . 

5. a T o d o s los o t ros temas consonantes mascul inos y 

femeninos, en el acusa t ivo s ingu la r hacen en á, y en 

p lura l , as , v . g r . : cyclops, ac. cye lopemy c y c l o p á ; p lu ra l , 

c y c l o p é s y c y c l o p á s . 

6. a Las fo rmas gr iegas del plural son raras en l a t ín . 

So lamente los neutros en o s hacen en é , v . g r . : me/os, 

eetos; n o m i n a t i v o - p l u r a l , m e l é , c e l é . 

D e c l i n a c i ó n de « p o e m a » ( t . poemat), n . , e ¡ poema; 

c h a e r e s i s » f., ¡a here j ía , y « c y c l o p s » , m . , c í c l o p e : 

S I N G U L A R 

N . y V . poema 

G . p o e m á t i s 

D. p o e m a í i 

A . poema 

A , poema te 

haeresis 

haeresis o eos 

haeres i 

haeresim o in 

haeres i 

cyclops 

cyclopis 

c y c l o p í 

cyclopem o a 

cyclope 
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P L U R A L 

N. y V. poemafa haereses eyc/opes 

G . p o e m a í u m haeresium cyclopum 

D . y A . poemal is o ibus haeresibus c y c h p i b u s 

A . poema ta haereses cyelopes o as 

I I . Temas en vocal «a>.—Los nombres g r i egos que 

s iguen la flexión de lemas en a, t e rminan en c ( f t m . ) , y 

en as o es ( m a s c u l i n o ) . 

L o s en e hacen el gen i t ivo en é s , el acusa t ivo en é n y 

el ab la t ivo en é. L o s en as t ienen el acusa t ivo en an; 

y los en es, el v o c a t i v o y ablat ivo en é y el acusat ivo en 

én. En plural se decl inan c o m o ios temas lat inos en a. 

D e c l i n a c i ó n de «Cybele» , Cibeles; f A c n e a s » , E n e a s , 

y «cometes» , e l cometa. 

N . C y b e l é 

G , Cybe les 

D . Cybe/ae 

A . C y b e l é n 

V . C y b e l é 

A . C y b e l é 

A e n é a s 

A e n é a e 

Aeneae 

A e n e á n o m 

Aenea 

Aenea 

c o m e t é s 

cometae 

cometae 

c o m e t é n o am 

c o m e í é o á 

c o m e í é o á 

O b s e r v a c i ó n . — L o s nombres que des ignan artes y 

ciencias tienen en el n o m . , a d e m á s de la fo rma en a, 

ot ra en e, v . g r . : m ú s i c a y musice; l ó g i c a y logice. 

I I I . Temas en vocal «o» .—A esta d e c l i n a c i ó n perte­

necen los mascu l inos g r iegos en cus, c o m o O r p h é u s , 

O r f e o ; los femeninos en ó s , c o m o D é l o s , y neutros en 

ó n , c o m o l e x i c ó n , et l é x i c o . 
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L o s en o s y on hacen el acusa t ivo en ó n ; y los en 

c u s , jun to a las fo rmas la t inas , presentan las gr iegas . 

Se decl inan a s í : 

N . O r p h é u s D é l o s l e x i c ó n 

G . O r p h é l , O r p h é o s D e l i lexic i 

D . Orpheo, O r p b e í D é l o l é x i c o 

A . Orpheum, O r p h e á Deli im, D e l ó n l e x i c ó n 

V . Orpheu Dele l e x i c ó n 

A . Orpheo D é l o l é x i c o 



Il.-Morfología del verbo 

C A P Í T U L O XII 

E l v e r b o y sus acc identes g r a m a f i c a l e s 

I . Verbo,—Es aquella palabra que expresa el ser o 

sus diferentes aspectos, v. g r . : esse, ser; ¡ egere , leer. 

D i v i s i ó n . — E l verbo se d iv ide en var ias clases: 

1. ° Po r suc naturaleza, puede szv sustantivo y atribu­

tivo o adjetivo. 

Sustantivo, el que indica s implemente la existencia, 

v . g r : esse, ser, exis t i r . 

Atributivo, el que expresa ¡dea de a t r ibuto refer ido a 

un sujeto, v . g r . : laborare, t rabajar . 

E l a t r i bu t i vo se d iv ide en transitivo e intransitivo. 

Transit ivo, el que expresa la a c c i ó n de un ser referida 

a o t r o , v . g r . : amare, amar. 

Intransitivo, el que expresa estado de un ser s in refe­

rencia a o t r o , v, g r . : sedere, sentarse. 

2. ° Por el aspecto s ign i f i ca t ivo , pueden ser: incoati­

vos, frecuentativos y desiderativos. 

Incoativo es el que indica el p r inc ip io de la a c c i ó n , 

v . g r . : vesperascit, anochece. 

Frecuentativo, el que denota r e p e t i c i ó n de la a c c i ó n , 

v. g r . : cursitare, corretear . 
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D e s i d e r a í i v o , el que ind ica deseo de real izar la a c c i ó n , 

v . g r . : e sur íre , tener ganas de comer . 

E n latín existe t a m b i é n un reducido n ú m e r o de verbos 

que se l l aman diminutivos por indicar la p e q u e ñ a in tens i ­

dad con q ü c se repite una a c c i ó n , c o m o sorbillare, beber 

a p e q u e ñ o s so rbos . 

3 . ° Por la f o r m a , pueden ser regulares e irregulares, 

impersonales, defectivos y deponentes. 

Regulares e irregulares, s e g ú n que se amolden , o no, a 

las normas generales de la flexión, v, g r . : /no/7cr^, avisar ; 

ferré, l levar . 

Y a ind ica remos , en su lugar , el v a l o r que tiene la 

d i v i s i ó n de los verbos en regulares e irregulares. 

Impersonal , es el verbo empleado en la tercera per­

sona, v . g r . : pluit, l lueve. 

Defectivo, el que no tiene comple tos los accidentes 

gramat ica les del verbo , v. g r . : fari, hablar . 

Deponente, el que no amolda su s i g n i f i c a c i ó n a la 

f o r m a , v . g r . : venari, cazar. 

4 o Por su es t ructura , puede ser compuesto y simple, 

s e g ú n que vaya, o no, a c o m p a ñ a d o de prefijo, v. g r , : in­

vocare, invocar ; vocare, l lamar . 

I I . A c c i d e n t e s g r a m a t i c a l e s d e l v e r b o . — L o s acc i ­

dentes gramat ica les del verbo son : n ú m e r o , persona, voz, 

modo y tiempo. 

N ú m e r o . — L o s n ú m e r o s son dos , como en castel lano, 

s ingular y plural . 

P e r s o n a . — L a s personas son tres para cada n ú m e r o , 

l l amadas I a, 2.a y 3.a 

E n s ingu la r s o n : ego, I U , Ule; y en p lu ra l , nos, vos, l i l i . 
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Voz.—Las voces son : a c í i v a y p a s i v a . 

Modo.—Pueden ser personales e impersonales, s e g ú n 

que se refieran, o no, a persona determinada. 

S o n personales: e i indicativo, modo de la rea l idad; e l 

subjuntivo, m o d o de la h i p ó t e s i s y cont ingencia ; e l impe­

rativo, modo del mandato . 

S o n impersona les : e///7/7/7/7/Vo, gerundio, participios 

y supino, que mejor debieran l lamarse formas nominales 

del verbo . 

L o s participios son cua t ro : de presente, de pretér i to , 

de futuro activo o en urus, y de futuro de neces idad 

o en dus. 

L o s supinos son dos : en u m y en u. 

* L o s m o d o s impersonales tienen va lo r de nombres . 

E l infinitivo indica la a c c i ó n en abst racto; y las diferentes 

relaciones de é s t a , se expresan por e l gerundio y supino, 

que son formas d iversas del in f in i t ivo . La est ructura de 

los participios, i d é n t i c a a la de adjet ivos , indica su c a r á c ­

ter nomina l . 

Tiempos.—En r i g o r son tres, a saber: presente, 

pasado y futuro; pero, para indicar las d iv i s iones tempo­

rales de una manera definida, existen o í r o s que son : el 

imperfecto, pluscuamperfecto y futuro pasado. 

L o s tres p r imeros t iempos se l laman principales y los 

o í r o s fres, h i s t ó r i c o s por el uso frecuente de el los en la 

n a r r a c i ó n . 

Resultan, pues, en la t ín , los s iguientes t i empos : pre­

sente, pretér i to imperfecto, pretér i to perfecto, p luscuam­

perfecto, futuro imperfecto y futuro perfecto o pasado. 

E l m o d o indicaf ivo tiene la serie completa de t iempos ; 

8 
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el sobfuntivo no tiene fu tu ros , y el i n f in i t ivo tiene pre­

sente, pasado y dos fu turos . 

* E l va lo r de estos t iempos , en la t ín , es i güa l que en 

castel lano. 

E l presente indica una a c c i ó n actual , v . g r . : amo, 

yo amo . 

E l imperfecto indica a c c i ó n pasada, pero s i m u l t á n e a o 

presente con r e l a c i ó n a o t ra pasada, v . g r . : amabam, y o 

amaba. 

E l perfecto indica a c c i ó n pasada, v . g r . : amavi , 

y o a m é . 

E l p luscuamperfecto indica a c c i ó n pasada, pero refe­

r ida a o t ra t a m b i é n pasada, v . g r . : amaveram, yo h a b í a 

amado. 

E l futuro imperfecto indica a c c i ó n futura , v. g r . : a m a ­

to , yo a m a r é . 

E l fu turo perfecto indica a c c i ó n pasada con r e l a c i ó n 

a una futura, v, g r . : amavero, yo h a b r é amado. 

C A P Í T U L O XIII 

E s t u d i o genera l de la c o n j u g a c i ó n 

C o n j u g a c i ó n . — E s la m o d i f i c a c i ó n de un tema verbal 

por medio de las desinencias o elementos expres ivos de 

los accidentes gramat ica les . 

U n i d a d de la c o n j u g a c i ó n . — L a g r a m á t i c a t r ad i c io -
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nal ensenaba que las conjograciones eran cua t ro , fun ­

d á n d o s e en la diferente t e r m i n a c i ó n que presentan los 

verbos en la 2.a persona del presente de ind ica t ivo y 

en el in f in i t ivo . La 1.a terminaba en a s y á r e respec­

t ivamente , v . g r . : amas y amare, de amo; la 2.a, en 

e s y ere , v . g r . : mones y m o n é r e , de moneo; la 3.a, 

en I s y é r e , v . g r , : /eg/s y Jegére, de /ego; la 4.a, en 

I s e i r é , v. g r . : audfs y audfre, de audio. 

Demost rada la unidad de la c o n j u g a c i ó n en la var iedad 

de temas por ser unas mismas las desinencias que se 

emplean para expresar las diferentes relaciones verbales, 

vamos a exponer la t e o r í a general de la c o n j u g a c i ó n , 

dejando las par t icular idades para el estudio"1 de los dife­

rentes temas. 

D i v i s i ó n de m a f e r i a s . — E l presente c a p í t u l o se d iv ide 

en tres puntos : I.0 Elementos del ve rbo ; 2 . ° U n i ó n de 

d ichos elementos o c o n j u g a c i ó n genera l ; 3 . ° F o r m a c i ó n 

de los temas. 

* Para la c o n j u g a c i ó n general del verbo , es necesario 

conocer los elementos que l o const i tuyen (temas, desi­

nencias) y la manera de unirse d ichos e lemcnlos , pres­

c indiendo de sus par t icular idades ( c o n j u g a c i ó n general 

propiamente dicha). 

C o m o en el estudio de los elementos verbales se 

incluye la f o r m a c i ó n de temas, esta c u e s t i ó n debe pre­

ceder l ó g i c a m e n t e al es ludio de la u n i ó n de elementos; 

pero para mayor faci l idad en la e n s e ñ a n z a , j uzgamos 

preferible inver t i r el o rden . 



- 116 

I.—Elementos del "verbo. 
I 
E l e m e n t o s del v e r b o . — E n el verbo hay que d i s -

í i n g u i r estos elementos: r a d i c a l o t ema v e r b a l , t emas 

e s p e c i a l e s y d e s i n e n c i a s . 

E l rad ica l representa el elemento fundamental del 

verbo; los temas especiales, el fundamento de un g r u p o 

de tiempos^ y las desinencias, el elemento movib le que 

indica los accidentes gramat ica les . 

§ ]. —Radica l y temas especiales. 

I . R a d i c a l . — E s la forma fundamental del verbo , que, 

modif icada por los elementos f o r m a t i v o s de ios temas 

especiales y por las desinencias , produce la f lexión c o m ­

pleta del m i s m o . 

Se obtiene, por tanto , e l iminando las letras q ü c for ­

man los ternas especiales y las desinencias, v. g r : en 

doc-u-era-m, el radical es doc. 

* Es necesario d i s t ingu i r con c la r idad este elemento 

del verbo . A veces se confunde con la r a í z , lo cual ocurre 

cuando é s t a no ha exper imentado otras modif icaciones 

que las necesarias para fo rmar los temas especiales, 

c o m o en leg-o; pero o t ras , es una r a í z modif icada, c o m o 

fuga ( r . fug.J. T a m p o c o debe confundirse el radica l con 

el tema de presente. E x c e p c i ó n hecha de los verbos 

i r regulares , mejor radicales , el presente de los verbos se 
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ha f o r m a d o con s u f i j a c i ó n , al menos, de una voca l l lamada 

t e m á t i c a y de a q u í que, en la t ín , los verbos tienen el 

tema de presente d i s t in to del tema verba l . 

E l radical existe en todos los modos , t iempos y per­

sonas. C u a n d o esto no sucede, se debe a que el verbo se 

ha fo rmado de r a í c e s d i s f i n í a s , como ocur re en esse y 

en ferré. 

T e m a s e s p e c i a l e s . — D e l radical nacen tres temas 

especiales, a saber: tema de presente , tema de p r e t é ­

rito y fema de s u p i n o . 

Es tos lemas s i rven para fo rmar un g r u p o de m o d o s y 

t iempos caracter izados, ademas, por sus desinencias 

propias . Para mayor c l a r idad , a los modos y t iempos 

de r ivados de cada uno de estos lemas, los l l amaremos 

s i s t e m a de presen/e, de pretér i to y de supino. 

Pertenecen a i s istema de presente: los t iempos pre­

sente e imperfecto de ind ica t ivo y sub jun l ivo y el fu turo 

imperfecto de ind ica t ivo ; los presentes de impera t ivo e 

in f in i t i vo ; los par t ic ip ios de presente y de necesidad o en 

dus y el ge rund io . 

* Esta a g r u p a c i ó n de t iempos adolece de un g rave 

defecto, cual es inc lu i r a lgunos que no se fundan en 

d icho tema, suponiendo que é s t e se encuentre en el 

presente de ind ica t ivo . Este l i empo es de f o r m a c i ó n 

t e m á í i c a , al paso que o í r o s de los inc lu idos en el sistema 

presente a ñ a d e n su desinencia al fema s in d icha v o c a l , 

cual sucede con la a del sub jun t ivo , leg-a-m. 

Pertenecen a l s istema de pre tér i to : los t iempos p r e í é -

r i t o y pluscuamperfecto de Indica t ivo y de sub jun t ivo ; el 

fu turo perfecto de ind ica t ivo y el p r e l é r i t o de in f in i t ivo . 
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Pertenecen a l s istema de supino: los fu turos de in f in i ­

t i v o ; los par t ic ip ios d e . p r e t é r i t o y de futuro ac t ivo o en 

urus y el sup ino . 

\ § II.-Desinencias. 

Desinencias.—Son los elementos qde indican los 

accidentes del ve rbo . 

Para la e x p r e s i ó n de estos accidentes, hay tres clases 

de desinencias: modales, temporales y finales, 

t I . Desinencias modales.—Sirven para indicar los 

m o d o s del ve rbo . 

Las vocales modales en lat ín son á , !. L a a es vocal 

moda l de sub jun t ivo ; la i (ie) es desinencia de un m o d o 

que no se ha conse rvado con vida propia en l a t í n , el 

o p t a t i v o . 

Realmente estas desinencias no d is t inguen los dife­

rentes modos en la t ín , s ino que fo rman un t i empo deter­

minado . 

I I . Desinencias temporales.—Sirven para indicar los 

t iempos en los diferentes m o d o s del ve rbo . 

1.° Desinencias correspondientes al sistema de 

presente.—Las desinencias de los t iempos que se fo rman 

del tema de presente son : 

Presente 

Ind ica t ivo . . . Imperfecto b á 

F u t u r o imperfecto c, b ó 

I m p e r a t i v o . . 
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\ Presente á 

' \ Imperfec 

In f in i t ivo . . Presente 

Sub jun t ivo . , \ f 
f Imperfecto r c 

\ r e ( ac t iva) 

\ r i , i (pas iva ) 

l Presente nt 
Par t ic ip io d c j t . 

f F u t u r o en ÍÍÍ/S n a o 
G e r u n d i o ndo 

2.° D e s i n e n c i a s c o r r e s p o n d i e n t e s a l s i s t e m a de 

p r e t é r i t o . —Las desinencias de los t iempos que se fo r ­

man del tema de p r e t é r i t o son : 

P r e t é r i t o perfecto 

Ind ica t ivo Pluscuamperfecto é r á 

F u t u r o perfecto é r ó 

\ P r e t é r i t o perfecto é r í 
S u b j u n t i v o . . . . > ™ Lí,:t . , f Pluscuamperfecto i s s e 

Inf in i t ivo P r e t é r i t o i s s é 

5 . ° D e s i n e n c i a s c o r r e s p o n d i e n t e s a l s i s t e m a de 

sup ino .—Las desinencias del sistema de supino s o n : 

t P r e t é r i t o o, a 
Par t ic ip io de ; ^ 

f F u t u r o ac t ivo u r o 
í ü - m ( a c t i v o ) 

Sup ino ) _ . x 
f ü (pasivo) 

O b s e r v a c i o n e s . — I . E l presente, el pretérito perfecto 

de indicativo y el imperativo carecen de desinencia tem-
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pora l . E l presente de ind i ca t ivo se dis t ingue por la ausen­

cia de desinencia; y el p r e t é r i t o perfecto de ind ica t ivo e 

impera t ivo , por sus desinencias finales. 

I I . L o s fu turos de in f in i t ivo no tienen d e s i n e i c i a propia 

y se f o r m a n con el par t ic ip io de fu turo ac t ivo en acu­

sa t ivo para la voz act iva; a s í , Iecíurumt amt um esse; y 

el par t ic ip io de futuro en dus para la pasiva, juntamente 

con el aux i l i a r esse; a s í , legendum, am, um esse. 

Las fo rmas nominales del verbo se decl inan c o m o 

adjet ivos de tres te rminac iones ; a s í , /eefus, a, um; gen . 

lec í - i , ae, /, etc., menos el par t ic ip io de presente, que 

sigue la flexión de los adjet ivos de una sola fo rma en el 

n o m i n a t i v o ; a s í , legen-s, gen . legent-is, dat ¡ e g e n í - i , etc. 

L o s ge rund ios no tienen nomina t i vo y cuando se 

emplean sustant ivamente , s ó l o l levan la t e r m i n a c i ó n 

neutra . 

I I I . Para el futuro pasivo de in f in i t i vo , se emplea t a m ­

bién la fo rma i r i (del verbo iré, i r ) con el sup ino : l e c í u m irí. 

III D e s i n e n c i a s finales.—Son las que indican la voz , 

n ú m e r o y persona. 

De las desinencias finales, unas se Wamñn generales, 

por ser aplicables a la m a y o r í a de los t iempos; y o t ras , 

especiales, p rop ias del p r e t é r i t o perfecto y del impe ra t i vo . 

D e s i n e n c i a s g e n e r a l e s . — L a s desinencias generales 

de la voz act iva y pasiva son las s iguientes : 

A C T I V A P A S I V A 

[1 .a m r 

Singu la r , . ' : 2a s r í s , v é 

Í 3 . a t für 
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A C T I V A P A S I V A 

m u s mur 
( ' 

P lu ra l . . . 2 a tis m í n i 

( 3 a ni n tür 

O b s e r v a c i ó n . — L o s ve rbos , a e x c e p c i ó n de esse, no 

l levan la desinencia m en el p r é s e n l e de i n d i c a í i v o , ni en 

el f u í u r o perfecto. L o s verbos de lema en a y zn e t a m ­

poco la l levan en el futuro imperfecto . 

D e s i n e n c i a s de imperat ivo .—Las desinencias p r o ­

pias del impera t ivo s o n : 

A C T I V A P A S I V A 

S i n g u l a r . 

P lu ra l . . 

2. a ^ t ó r é , í ó r 

3. a t ó í ó r 

2 a té , í ó í é m í n i 

3.a n t ó n t ó r 

E l s igno * de la 2 a persona del s ingular , indica que 

no tiene desinencia y se forma con el tema de presente. 

D e s i n e n c i a s de p r e í é r l l o . — L a s desinencias propias 

del p r e t é r i t o perfecto son : 

S I N G U L A R P L U P A L 

1. a í í m ü s 

2. a i s í i i s t i s 

3. a ií é r u n t , e r é 
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O b s e r v a c i ó n . — L o s t iempos que pertenecen al s is tema 

de p r e t é r i t o no t ienen desinencia para la voz pas iva , la 

cual fo rman con el par t ic ip io de p r e t é r i t o del verbo y el 

aux i l i a r esse: amafus sum, y o he s ido amado . 

E n el p r e t é r i t o de in f in i t i vo , el par t ic ip io va en acusa­

t i v o : amaium esse, haber s i do amado . 

11.—Conjugación general del verbo. 

Manera de con¡ugar .—La c o n j u g a c i ó n del verbo se 

obtiene a ñ a d i e n d o las desinencias finales a las temporales 

y é s t a s a los temas especiales correspondientes , haciendo 

a p l i c a c i ó n de las reglas f o n é t i c a s . As í pues: 

I. C o n j u g a c i ó n del sistema de presente.—Para la 
c o n j u g a c i ó n de este s is tema, es necesario adver t i r que la 

m a y o r í a de los verbos tienen c o m o final del tema de 

p r é s e n l e una voca l l l amada t e m á t i c a . 

Dicha voca l puede hal larse en un tema consonante o 

a s imi l ado , v . g r . : leg, minu; o en un tema v o c a l , v . g r . : 

fuga. C u a n d o se halla en un tema consonante , la voca l 

precede a las desinencias temporales , v. g r . : leg-e-ba-m; 

pero, cuando se encuentra en un tema voca l , se contrae 

con é s t a la voca l t e m á t i c a , v . g r . : a m á b a m = a m a - e - b a - m . 

Hay o t r o s verbos que unen directamente las desi­

nencias al r ad i ca l , o sea, sin voca l t e m á t i c a . 

V a m o s a conjugar , po r v í a de ejemplo, el verbo 

minu-e~ re. 
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- 1 2 4 -

V O Z A C 

INDICATIVO 

PRESENTE 

yo d i s m i n u y o 

ego intnu-fi 
tu minu-i-s 
ille minu-í-t 

nos initui-I-miU 
vos minu-I-tls 
illi minu-u nt 

IMPERATIVO 

PRETÉRITO IMPERFECTO 

y o d i s m i n u í a 

ego minu-5-bá-m 
S . tu minu-g-ba s 

ille minu-e-bá-t 

nos minu-e-ba-müs 
P. vos minu-g ba-tís 

illi minu-€ ba-nt 

FUTURO IMPERFECTO 

y o d i s m i n u i r é 

ego minu-á-m 
S. tu minu-g-s 

ille minu-é-t 

nos minu-5-müs 
P. vos minu-6-tIs 

illi minu-e-nt 

d i s m i n u y e t ú 

minu-é, minu-i-to 
minu-I-t5 

p minu-I-té, minu-i teté 
minu-u-nt5 
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XI V A 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

yo d i s m i n u y a 

ininu-á-m 
S. minu-5-s 

minu-á-t 

minu-S-müs 
P. minu-a-tis 

minu-a-nt 

INFINITIVO 

PRETÉRITO IMPERFECTO 

yo d i s m i n u y e r a , d i s ­
m i n u i r í a o 

d i s m i n u y e s e 

minu-é-ré-m 
S . mimi é-ré-s 

minu-é-ré t 
mtnu-é-ré-müs 

P. minu-é-re lis 
minu-é-ré-nt 

PRESENTE 

d i s m i n u i r 

minu-é-ré 

PARTICIPIO 

PRESENTE 

e l que d i s n t i 
n u y e o 

d i s m t í i u i a 

minu-e-ns 

GERUNDIO 

Gen. minu-e-ndl, de 
d i s m i n u i r . 

1 Jíit. minu-e ndo, a o 
p a r a d i s m i n u i r . 

Acus. minu-e ndüm, 
a d i s m i n u i r . 

Abl. minu-e-ndO, p o r 
d i s m i n u i r o d i s ­
m i n u y e n d o . 
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V O Z R A 

INDICATIVO 

PRESENTE 

y o soy d i s m i n u i d o 

ego minu-o-r 
S. tu minu-é-rls, ré 

ille minu-l-tür 

nos minu I-múr 
P. vos minu-I-miní 

illi minu-u-ntür 

IMPERFECTO 

yo e r a d i s m i n u i d o 

ego minu-6-ba-r 
tu minu-e-bñ-rls, ré 
ille minu-€-ba tür 

nos minu-e-ba mür 
vos miau-e-ba-mlní 
illi minu-g-ba-ntür 

FUTURO IMPERFECTO 

y o s e r é d i s m i n u i d o 

ego minu-á-r 
S. tu mimi-é rís, ré 

ille minu-é-tür 

nos minu-é-mür 
P, vos ininu-S-mi-ni 

illi minu e-ntür 

IMPERATIVO 

s é t ú d i s m i n u i d o 

s miau-é-ré, minu-I-tór 
minu-l-tór 

Diinu-i-míní 
minu-u-ntór 
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SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

y o s e a d i s m i n u i d o 

tninu-á-r 
S. minu-&-ris, ré 

minu-atur 

mina a-mur 
P. minu-a-m!ni 

minu-a-ntür 

INFlNinVO 

PRESENTE 

s e r d i s m i ­
n u i d o 

minu-i 

PARTICIPIO GERUNDIO 

de s e r d i s m i n u i d o 

Gen. minu-e ndl, ae, i 
Dat. uainu-e-ndo, ae, o 
Acus. minu-e-ndüm, 

ám, úm 
Abl. tninu-e-ndo, a, 5 

IMPERFECTO 

yo s e r i a d i s m i n u i d o 

minu-é-re-r 
S. minu-é-r5-rls, ré 

minu-é-re-tür 

minu-é-rS-múr 
P. minu-é-rg-mini 

minu-é-re-ntür 

DE FUTURO 
EN DUS 

e l que s e r á , 
h a de s e r o 

p a r a s e r 
d i s m i n u i d o 

minu e-ndüs, 
á, ttm 
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11. C o n j u g a c i ó n del sistema de pretér i to .—Los 
t iempos de! p r e t é r i t o se conjugan con s ó l o a ñ a d i r las 

desinencias correspondientes al tema, s in que ocu r r a 

par t i cu la r idad a lguna. 

S i r v a de ejemplo el verbo anter ior , cuyo tema de 

p r e t é r i t o es m i n u . 

V O Z A C T I V A 

INDICATIVO 

PRETÉRITO PERFECTO 
yo d i s m i n u í 

ego minu-I 
S. tu minu-isti 

ille minu-It 
nos minu Itnüs 

P. vos minu-istis 
illi minu-grnnto 

gré 

PLUSCUAMPERFECTO 

y o h a b í a d i s m i n u i d o 

ego minu-érá-m 
S. tu niinu-éra-s 

ille minu érá-t 
nos minu-éra mus 

P vos minn-ér5-tis 
illi minu-éra-nt 

FUTURO PERFECTO 

yo h a b r é d i s m i n u i d o 

e g o minu-éro 
S. tu minu-éri-s 

ille minu-éri-t 

P, 
nos minu-éri-müs 
vos minu-éri-tis 
illi minu-éri-nt 

SUBJUNTIVO 

PRETERITO PERFECTO 

yo h a y a d i s m i n u i d o 

minu-érí-m 
S. minu-érl-s 

tninu-érí-t 
minu-éií-mus 

P. minu-ér!-tis 
minuéri-nt 

PLUSCUAMPERFECTO 
y o h u b i e r a , habt t a o 
hub ie se d i s m i n u i d o 

S 
minu-issé-m 
niinu-issé-s 
minu-issé-t 
minu issé müs 
minu-isse lis 
minu-isse-nt 

INFINITIVO 

PRETÉRITO 

h a b e r d i s m i n u i d o 

minu-issé 
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S e g ú n se ha ind icado , la voz pasiva de estos t iempos 

se fo rma con el par t ic ip io de p r e t é r i t o y el aux i l i a r esse y , 

por lo tanto, presc indimos de ella hasta que conozcamos 

este verbo en el estudio par t icular de la f l ex ión . 

I I I . C o n í u g a c l ó n d e l s i s t e m a de s u p i n o . — L o s m o ­

dos y t iempos del sup ino se fo rman a ñ a d i e n d o los sufijos 

cor respondien tes al t e m a . ' 

He a q u í la c o n j u g a c i ó n del tema m i n u t . 

A C T I V A Y P A S I V A 

INFINITIVO 

FUTURO 1 ° 

PARTICIPIOS 

DE PRETÉRITO 

ininut-urúm, ám, üm minut-üs, á, üm, d i s -
esse, h a b e r de d i s - m u l t a d o . 

FUTURO 2.° 

minut ürüm, ám, üm 
fuisse, h a b e r d e h a ­
ber d i s m i n u i d o . 

DE FUTURO ACTIVO 

minut-urus, a, üm, e l 
que d i s m i n u i r á o h a 
d e d i s m i n u i r . 

SUPINOS 

minut üm, a d i s t n i -
n u i r . 

PASIVO 

mtnQt-Q, a s e r d i s 
m i n u i d o . 

1flWÍ<J S u Hffiu 

L a pasiva de los fu turos se fo rma con el acusa t ivo 

del pa r t i c ip io de necesidad y el verbo aux i l i a r , v . g r . : 

m i n u - e - n d ú m , á m , ü m esse, haber de ser d i s m i n u i d o . 
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III.—Formación de los temas especiales 

¿ f — 
^ § I — F o r m a c i ó n del t ema de presente . 

F o r m a c i ó n d e l t e m a de p r e s e n t e . — E l tema de pre­

sente se ha f o r m a d o de d iversas maneras , dando lugar a 

las clases s iguientes: 1.a, radical ; 2 a, s imple; 3 a, redupli­

c a d a ; 4 a, con el sufi io sc~o; 5.a, con el sufijo n-o; 6.a, con 

el sufi jo t-o; 7.a, con el sufijo / -o , a ñ a d i d o a r a í c e s ; 

8.B, con el sufi jo / -o , a ñ a d i d o a temas de r ivados . 

* A d e m á s de las indicadas , existen o t ras clases que o 

e s t á n incluidas en la de r ivada , y de ellas hablaremos 

luego , o que no tienen g r a n impor tanc ia , c o m o la formada 

c o n el sufijo do: ten-do; offen-do. 

\ . C l a s e 1.a: R a d i c a l . — C o m p r e n d e los verbos cuyo 

tema de presente es la misma r a í z , a la cual se unen las 

desinencias, v. g r . : es-t. 

* Pertenecen a esta clase: daré , dar ; esse, ser; ferré, 

l levar ; edere, comer ; velle, querer; iré, i r . 

l i . C l a s e 2.a: S i m p l e . —Comprende los verbos cuyo 

tema de presente se ha f o r m a d o , a ñ a d i e n d o a la r a í z una 

voca l o , e, l l amada t e m á t i c a , v. g r . : duc-o. 

* Pertenecen a esta clase: duc-o, yo conduzco; ¡ e g - o , 

y o leo; dic-o, yo d igo ; gem-o, yo g i m o , etc. E s una clase 

muy numerosa . 

I I I . C l a s e 3.a: R e d u p l i c a d a . — C o m p r e n d e los verbos 

que han fo rmado el tema de presente por r e d u p l i c a c i ó n , 
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o sea, r c p i í i e n d o la c o n s o n a n í e in ic ia l de la r a í z , seguida 

de / , v . g r : de la r a í z ba, b í - b o . 

* Pertenecen a esta clase las seis r a í c e s s iguientes: 

s ta pres. s-i-st-o (sistao) yo detengo 

b a » b-i-bo yo debo 

s a » s-e-r-o (s i sao) yo s i embro 

v i (gvi ) » v~I-v-o y o v i v o 

s e d * s-I-d-o (s isdo) yo me siento 

gen » g - i gn-o (gig(e)no) yo engendro 

I V . C l a s e 4.a: C o n el sufijo « s c - o » . — C o m p r e n d e los 

verbos que han f o r m a d o el tema de presente, a ñ a d i e n d o a 

la r a í z el sufijo s c -o , v. g r . : no-sc-o. C u a n d o la r a í z 

t e rmina en consonante , l leva voca l l iga t iva , /, e. 

* Pertenecen a esta c lase : n a - s c - o - r , yo nazco; 

di-sc-o, yo aprendo; po-sc-o , yo pido; ere~sc-o, y o 

crezco, etc. 

Este sufijo se une t a m b i é n a temas der ivados f o r m a n ­

d o verbos l lamados incoa t ivos , v . g r . : fíoresco {/Jos, la 

f l o r ) , comenzar a f lorecer; vesperascif (vespera); indures-

co ( in-durusj; o b m u í e s c o (mutus); obl iviscor (oblivium). 

V . C l a s e 5.a: C o n el sufijo « n - o » . — C o m p r e n d e los 
verbos , cuyo tema de presente se ha fo rmado , a ñ a d i e n d o 

a la r a í z , el sufi io n-o, v. g r . : l i-n-o. 

* Pertenecen a esta clase: l i-no, yo un to ; s i-no, yo 

dejo; cerno, yo m i r o ; sper-no, yo desprecio; s í e r n o , y o 

a l l ano ; p ó - n o (pos-no), y o pongo , etc. 

E n la clase 5.a deben f igurar los verbos que tienen 

una nasal delante de la ú l t ima letra rad ica l , ve rb i g rac ia : 

fra-n-go. 
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Perfenecen a este g r u p o : pa-n-go, y o p l a n í o ; fa-n-go, 

yo t oco ; vi-n-co. yo venzo; ru-m-po, yo r o m p o ; pa-n-do. 

y o ext iendo; ju-n-go, yo uno; s c í - n - d o , yo rasgo , etc. 

E l verbo nanciscor, a d e m á s de nasal e p e n t é t i c a , l leva 

el sufi jo se. 

V I . C l a s e 6.a: C o n e l sufijo « t - o » . — C o m p r e n d e los 

verbos que fo rman el presente, a ñ a d i e n d o a la r a í z t -o, 

v. g r . : fíee-to. 

* Pocos verbos , y generalmente de r a í z gu tu ra l , fo r ­

man esta clase: p e c - í o , yo peino; plee-lo, yo cas t igo ; 

flec-to, yo dob lo ; n e c - í o , yo ato; m í í - t o , yo e n v í o . 

VII . C l a s e 7.a: C o n e l sufijo « i -o> a ñ a d i d o a r a í c e s . 

— C o m p r e n d e los verbos que a ñ a d e n i -o a la r a í z para 

fo rmar ei presente, v . g r . : f u g - í - o . 

Se les conoce generalmente con el nombre de s inco­

pados porque, en a lgunas fo rmas de la c o n j u g a c i ó n , 

pierden la /, 

* Pertenecen a esta clase: cap-io, y o t o m o ; cup-io, y o 

deseo; rap-lo, yo a r reba to ; fac^io, y o hago; fod-io, y o 

cavo; sap-io, yo tengo sabor , etc. 

VIII . C i a s e 8.a: C o n el sufijo « i - o » un ido a t e m a s 

d e r i v a d o s . — C o m p r e n d e los verbos que han f o r m a d o el 

presente a ñ a d i e n d o , a un tema de r ivado , el sufijo i - o , 

con p é r d i d a de la / al encont rarse entre vocales , ve rb i 

g rac ia : sfa/U'(i)-o. 

Esta clase comprende cua t ro g r u p o s de verbos , a ten­

dida la letra final de los temas, a los cuales se ha un ido 

el sufijo i -o : temas de final en u; lemas de final en a ; 

temas de final en e, y temas de final en i . 

* Pertenecen a temas de final en u: acu-o (acu -s . 
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aguja) , yo aguzo; me/u-o (mefus, miedo) , y o temo; 

argu-ot yo a r g u y o ; luot yo pago, etc. 

Pertenecen a temas de final en a: forma-o (formo) 

(forma, la fo rma) , y o f o r m o ; planto (planta, la p lanta) , 

yo p lanto ; nomino (nomen, nombre ) , y o n o m b r o ; domino, 

yo d o m i n o ; canto, y o canto, etc. 

Pertenecen a temas de final en e: cane-o (canu-s , 

blanco) , yo blanqueo; fíore-o ( f íos , la f l o r ) , yo florezco^; 

sa lve-o (salvus , s a l v o ) , yo estoy bien; mone o, yo a m o ­

nesto, . « o b f s o i í q u b s i » o t m t e i t | ^b e m a T .1 

Pertenecen a temas de final en i : blandi-o (blandu-s, 

b lando) , y o ha lago; c u s í o d i - o (custos, g u a r d a ) , yo 

g u a r d o ; puni-o (poena, pena) , yo cas t igo; servi -o , 

yo s i r v o . 

§ I I .—Formac ión del tema de p r e t é r i t o . 

F o r m a c i ó n del tema de p r e t é r i t o . — E l tema de pre­

t é r i t o se fo rma , en lat ín , de cuat ro maneras , dando lugar 

a estas cua t ro var iedades: 

\ .a — T e m a de pretér i to r e d u p l i c a d o . 

'2.a — T e m a de pre tér i to fuerte. 

?>.a—Tema de pretér i to en s . 

A.a— T e m a de pretér i to en v y u. 

* A l unirse estos sufijos al tema verbal o rad ica l , se 

producen cambios f o n é t i c o s de terminados por la natura­

leza de su letra f ina l , y de a q u í la necesidad de atender a 

la c a r a c t e r í s t i c a del radical para la exacta a p l i c a c i ó n de 

las leyes f o n é t i c a s . 

* Ba jo este concepto , los radicales pueden ser v o c a -
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Ies y c o n s o n a n t e s , s e g ú n que su c a r a c t e r í s t i c a sea una 

voca l , o una consonante . L o s de c a r a c t e r í s t i c a consonante 

pueden ser guturales, labiales, dentales, etc. 

* A s i m i s m o , para !a a g r u p a c i ó n de verbos, debe a ten­

derse a la c a r a c t e r í s t i c a de presente, ya estudiado, s e g ú n 

la cua l , los verbos son de tema c o n s o n a n t e Y g ^ / w ^ ® . 

dentales, labiales, l í q u i d o s , nasales, en silbante), a los 

cuales se as imi lan los de tema en u y en i , y de tema 

v o c a l en a , en e y en í, l l amados cont rac tos , 

1. T e m a de p r e t é r i t o « r e d u p l i c a d o » . — F o r m a c i ó n 

de este tema.—Se forma por r e d u p l i c a c i ó n . L a r edup l i ­

c a c i ó n consis te en la r e p e t i c i ó n de la p r imera s í l a b a 

del tema verba l , v. g r . : de mord-eo, t . de p r e t é r i t o 

mo-mord- i . 

* R e g l a s de la r e d u p l i c a c i ó n . — E n la f o r m a c i ó n del 

tema de p r e t é r i t o redupl icado, es preciso tener en cuenta 

las s iguientes reglas : ¡q i 

1. a S ó l o se redupl ican las r a í c e s de consonante in i c i a l , 

la cual no experimenta m o d i f i c a c i ó n a lguna , v. g r . : de 

da, de-d-i; de fud, íu - tud- i . 

2. a C u a n d o la r a í z comienza por dos consonantes , de 

las cuales la pr imera es s, desaparece en el segundo 

m i e m b r o de la r e d u p l i c a c i ó n , v . g r . : de s ta , p r e t é r i t o 

ste-t-i (no ste-sti); de spond, spo-pondi, no spo-spondi) . 

3. a C u a n d o la voca l de la r a í z es á, se cambia s i em­

pre en é en el pr imer m i e m b r o . 

Exper imenta el m i smo cambio en el segundo, cuando 

se encuentra en s í l a b a cerrada o delante de la l íqu ida r; 

en o t r o caso , se muda en / , v. g r , : de parc~o, p é - p e r c - i ; 

de pári'O, p é p é r - i ; de can-o, c é - c í n - i . 
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4.a C u a n d o en la r a í z existe voca l d is t in ta de a, se 

conserva en ambos miembros , v . g r : de tend-o, te-tendi; 

de d i sc o, di-dici; de pung-o, pu-pugi . 

Solamente el verbo p e l ¡ - o redupl ica por u en el segundo 

miembro y hace pe-puli . 

Las r a í c e s da y sta, ú n i c a s de final en a con r edup l i ­

c a c i ó n , la pierden en el segundo m i e m b r o : de-d-i, s t e - í - i . 

E n c o m p o s i c i ó n , la e pasa a /, v, g r . : ad-di-di , ad-sfi- / i . 

* V e r b o s c o n p r e t é r i t o r e d u p l i c a d o . — L o s verbos 

que, en la t ín , tienen p r e t é r i t o r edup l i cado , son los 

s iguientes : 

V E R B O S 
>OV S i l 

daré , dar , 

stare, estar en pie, 

m o r d e r é , morde r , 

p e n d e r é , estar co lgado , 

s p o n d é r e , prometer , 

t o n d é r e , esqui lar , 

pareere, perdonar , 

pangere, plantar , 

pungere, punzar, 

tangere, tocar , 

discere, aprender, 

p o s e e r é , pedir, 

cadere, caer, 

caedere, co r t a r , 

p e n d e r é , pesar, 

tendere, tender, 

tundere, t und i r . 

PRHTÉRITO 

d é d i 

s í é í i 

momordi 

pependi 

spopondi 

totondi 

peperci y p a r s i 

p e p í g i y p a n x i 

p u p ü g i y p u n x i 

t e t íg i 

d i d í c i 

poposc i 

c e c í d i 

cecldi 

pependi 

letendi 

tu íüd i 
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V B « B O S P R E T É R I T O 

p e d e r é , ventosear, p e p é d i 

sistere, defener, s t í l i 

bibere, beber, b ibi 

tallere, e n g a ñ a r , fefelli 

pellere, a r ro j a r , p e p ú l i 

currere, cor re r . cucurri 

eanere, c a n í a r , c e c í n i 

parere, par i r , p e p é r í 

meminiase, acordarse , memini 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . La voca l de la r e d u p l i c a c i ó n es 

breve, a no ser que se encuentre en p o s i c i ó n . S o l a r n e n í e 

es la rga en e e c í d i , de eaedo, y en p e p é d i . 

H. L o s compues tos de do, sfo, disco y poseo son los 

ú n i c o s que han conservado la r e d u p l i c a c i ó n del s imple , 

111. Pango , parco y pungo, a d e m á s de la f o rma redu­

pl icada, l levan o t ra en s - i , a n á l o g a a ta de los verbos 

gutura les . Poseo ha conse rvado , en el p r e t é r i t o , el sufijo 

se del presente. 

11. T e m a de p r e t é r i t o « f u e r t e » . — F o r m a c i ó n de este 

t ema ,—El tema de p r e t é r i t o fuerte es el m i s m o radica l con 

refuerzo i m p r o p i o o de cant idad , v . g r , : de l é g ~ o , ¡ é g - i . 

* So lamente tienen cant idad breve: tüii, de fero; fídi, 

de fíndo; s c í d i , de scindo, a s í c o m o los compues tos de 

verbos s imples redupl icados , v. g r . : c o m p é r i , de p a r i ó ; 

repül i , de p e í ¡o . 

* C u a n d o en la r a í z existe la voca l a, se conserva con 

cant idad larga delante de /> y v, v . g r . : de fav-eo, fav- i ; 

pero en o t r o caso, se cambia en é , v. g r , : de á g - o , é g - i . 
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* Verbos que tienen pretérito fuerte,—1,° Es propia 

« s í a f o r m a c i ó n , de verbos con c a r a c t e r í s l i c a í y u, a los 

cuales se equiparan ios en v, v. g r . : de faei-o, yo hago , 

fec-i', de minu-o, yo d i sminuyo , minu~í; volv-o, volv~i. 

Excepciones : L levan p rc í é r i fo en u-í o en v - i : eupio, 

p r e í . cup i -v - i ; rapio, pref, rapu-i . 

Sapiot a d e m á s del p r e í é r i í o fuerte s a p i - í , hace s a p u - í 

y s ap i -v - i . 

De los en u, l levan p r e t é r i t o en s-i: fíu~o, viv~ot y 

s/ru-o, que hacen fíu-xit v i -xi , y s í r u - x i , por proceder de 

tema gu tu ra l . 

2 . ° L levan t a m b i é n este p r e t é r i t o , los verbos de tema 

v o c a l , precedidos de v , c a r a c t e r í s t i c a del tema genera l , 

v . g r . : j u v o ( t . juv ) , yo ayudo, pret, J u v - i ; fav-eo, yo 

favorezco , pret. fav- i . 

L o s verbos ferveo y conniveo, a d e m á s de esta f o r m a , 

hacen f erv-u iy conni-xi . 

111. Tema de pretérito en <s» .—Formación de este 
tema.—Este tema se forma a ñ a d i e n d o ai radica l una sf 

v . g r . : á z carp-o, pret. c a r p s - i . 

* Reglas que deben observarse: 1.a L a s se une 
generalmente a temas consonantes dando lugar a los 

s iguientes cambios f o n é t i c o s : 

a) En temas gutura les , la c a r a c t e r í s t i c a con la s, 

fo rma la x, v. g r . : de reg-o, re -x i (reg-s- i ) . 

La gu tura l se pierde, precedida de l íqu ida , v. g r , : de 

merg-o, mer-s - i . 

b) En temas dentales, se as imila la c a r a c t e r í s t i c a al 

sufijo s, r e d u c i é n d o s e generalmente el g rupo ss, verbi 

g rac i a : de d i v í d - o , d i v i - s - i (divid-si)-
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c) L o s fcmas en labial suave, la cambian en fuerte, 

ante la s, v. g r . : de s c r í b o , s e r í p - s i . 

d) En temas de c a r a c t e r í s t i c a m, se intercala una p 

entre la nasal y la s, v. g r , : de com-o, c o m - p s i . 

2.a L o s verbos que han modif icado la r a í z para la 

f o r m a c i ó n del presente por medio de a l g ú n sufi jo , l o 

pierden en el p r e t é r i t o , v . g r , : de fíec-í-o, fíex~i. 

Por a n a l o g í a , han conservado la nasal , en el p r e t é r i t o , 

l os verbos s iguientes: 

fí-n-go, pret, fí-n-xí e x í i - n - g u o , pret. e x t i - n - x i 

pi-n-go, » p i - n - x i j u n-go, » j u - n - x i 

c í - n - g o , » e i n - s i fu-n-gor, » f u - n - c í u s 

* V e r b o s que tienen este p r e t é r i t o . — 1 . 0 Esta f o r m a ­

c ión es propia de verbos de tema g u t u r a l , dental y l a ­

b i a l , v. g r . : de reg-ere, regir , rexi; de rod-ere, roer , ro - s i ; 

de s cr íb -ere t escr ib i r , s e r í p - s i . 

L o s siguientes tienen f o r m a c i ó n fuerte: 

ie-o, pret . i e - i scind-o, pret. s c i d - i 

vinc~o, > vfe'i p a n d o, » p a n d - i 

ag-o, * e-gi prehend~o, > prehend- i 

frang-o, » freg-i verf-o, * vsr t - i 

leg-o, » l eg - i s t r í d - o , > s f r í d - i 

Jinqu-o, » ¡ iqu- i mand-o, > m a n d - i 

cud-o. » cud- i incend-o, » inced- i 

ed-o, > ed~i defend-o, » defend-i 

fund-o, > fud-i rump-o, » r u p - i 

flnd-o, » fíd-i ¡ a m b - o , > l a m b - i 

sid-o, » sed- i seab-o, * s c a b - i 

rud-o, » n i d - i 
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Tienen el p r e t é r i t o en v-i o en u-i: L o s guturales con 

el sufijo sc-o, y los verbos strep-o, strep-ui; stert-o, 

s t er í -u i ; peí-oy p e í - i - v i . 

2 . ° S iguen esta f o r m a c i ó n , la mayor parte de los 

verbos de tema vocal , cuando a la c a r a c t e r í s t i c a precede 

Jetra muda, v . g r . : de indulg-ere, perdonar , indul -s - i ; 

de sorb-ere, sorber , sorp-s i ; de suad-ere, p e r s u a d i r » 

sua - s i . 

Los verbos necio, pecio y plecto, a d e m á s de la f o r m a 

propia nexi, p e x i y piexi, hacen nex-ui , pex -u i y plex-ui , 

por u n i ó n de dos sufijos de p r e t é r i t o . L o m i s m o o c u r r e 

en mei-o, cuyo p r e t é r i t o es mes-ui . 

I V . Tema de pretérito en «v» y «u».—Formación de 
este tema.—Este tema se forma a ñ a d i e n d o al radical el 

sufijo V o u, s e g ú n que a q u é l termine en consonante , o 

en voca l , v. gr . : a m a - v - i ; mon-u-i . 

* Reglas que deben observarse: 1.a L o s verbos c o n 

el presente a la rgado por r e d u p l i c a c i ó n o por a l g ú n sufi jo, 

lo pierden en el p r e t é r i t o , v. g r . : de gig(e)n-o, gen-ui; de 

ii-no, l i - v ¡ \ Solamente compesco lo conserva y hace 

c o m p e s C ' U i . 

2.a A l g u n o s verbos cuyo presente e s t á fo rmado con 

la nasal n, metatizan sus letras en el p r e t é r i t o , v. g r . : de 

cer-no, ere-vi; de sper-no, spre-v i ; de sterno, s tra-v i . 

* Verbos que tienen este pretérito.—Para conocer 

los verbos que l levan p r e t é r i t o en v- i o en u-i, se obser­

v a r á n las regias s iguientes: 

1.a L a fo rma en v - l es propia de los verbos cont rac­

tos en a y en i, v. g r . : de amo ( t . ama) , yo amo, a m a - v i ; 

de audi-o, yo o i g o , audi -v i . 
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N o e s t á n comprend idos en esta regla : a) L o s s iguien 

í e s de fema en a con p r e t é r i t o en u - i : 

cubo, 

crepoy 

domo, 

s o n ó , 

fono. 

pret. cub-ui 

» cre-pui 

» dom-ui 

> son-u i 

» ton-ui 

veto, 

frico, 

seco, 

mico. 

pref. vet-ui 

> fric-ui 

> aec-ui 

» miC'i i i 

P l i co y ñ e c o tienen ambas fo rmas : pi iC'Ui y p l i ca -v i ; 

nec-ui y ñ e c a - v i . 

b) De los temas en i , tienen p r e t é r i t o fuerte: venio, 

ven-i; en u - i , operio, oper-ui y s a l i ó , sa l -u i . m s T 

E l verbo eo hace i v - i , pero sus compuestos l levan, 

con preferencia, p r e t é r i t o fuerte, c o m o adi- i , de adeo. 

f iaurio, a d e m á s de haur i -v i , hace hau-s i . 

2.a La forma en u - i es propia de los verbos de tema 

en e, l í q u i d o s y n a s a l e s , v . g r . : de doceo, yo e n s e ñ o , 

doc-ui; de gemo, yo g i m o , gem-ui . 

N o e s t á n comprend idos en esta regla los s iguientes: 

a) De los temas en e, hacen en v - i : deie-o; fíe-o; 

ne-o; vie-o y abole-o, con los compues tos del an t iguo 

pleo, c o m o imple-o. Cie -o s igue esta f o r m a c i ó n , pero 

pierde la / y hace c i - v i . 

Hacen en s - i : jube-o, j u s - s i ; haer-eo, hae-s i , y man-eo 

m a n - s i . 

b) De los l í q u i d o s , tienen f o r m a c i ó n fuerte: p e r c e ü o , 

percul - i ; sal lo , sa l l - i y sa l - s i ; vello, ve l l - i y vul -s i ; psal lo , 

p s a l l i ; verro, verr-i . 

Hacen en s - i : gero, ges-s i ; ur-o, uss i . 
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Hacen en y~i: quaer-o, quaesi-vi; ser-o, s e -v i ; te-io.^ 

E l p r e t é r i t o de fer-o es / Í / / - / , y el de toll-o, sustul-i . 

c) De los n a s a l e s , tiene f o r m a c i ó n fuerte: em-o, em- i . 

Hacen en s - 1 , in tercalando una p e p e n t é t i c a : com-o, 

eom-p-sf; dem~o, dem-p-s i ; sum-o, sum-p-s i ; con-temn-o; 

con-tem-p-si , y a d e m á s premo, que hace pres - s i . 

Hacen en v - ¡ , por metal izar sus letras o por ser voca l 

el tema general : ¡ i -no , i i-vt; s i-no, s i - v i ; cer-no, c r e - v i ; 

sper-no, spre -v i ; s í e r - n o , s tra-v i . 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . L o s compuestos de cubare, de 

f lexión c o n s o n a r í a , s iguen la no rma del s imple ; pero, s i 

son de f lexión voca l , hacen en V - i , v. g r . : de incubo, 

incu~ba-vi. 

L o s compuestos de pl icare, con p r e p o s i c i ó n , t ienen 

ambas formas , v. gr.:. de explico, expl ic -ui y expl ica-v i ; 

pero s i son compues tos de adjet ivo, hacen en v - i , verb i 

grac ia : de duplico, dupl ica-vi . 

Dimico , compuesto de mico, hace en v - i , d imica-v i . 

II. L o s verbos que l levan, c o m o c a r a c t e r í s t i c a del 

presente, una //g/y/Vya dupl icada, la s impl i f ican en el p re­

t é r i t o , v. g r . : de vello, vui-s i ; si bien la conse rvan , por 

a n a l o g í a , a lguno de los indicados . 

Los cambios , que se observan en las vocales , s o n 

efecto de reglas f o n é t i c a s . 

§ 111.—Formación del tema de supino. 

F o r m a c i ó n del t ema de s u p i n o . — E l tema de s up ino 

se fo rma a ñ a d i e n d o al radical el sufijo tum o s u m . 
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E l sufi jo s u m se a ñ a d e directamente al tema general y 

el sufijo tum, directamente unas veces, y o t ras , mediante 

la vocal l iga t iva í. 

* R e g l a s que deben o b s e r v a r s e . - P a r a la u n i ó n del 

sufi jo s u m , se o b s e r v a r á n las regias expuestas al t ratar 

del p r e t é r i t o en s - i . 

C u a n d o se emplea la fo rma l u m con vocal l iga t iva , 

no ocurre par t icu la r idad alguna; pero, si se une directa­

mente, hay que observar las reglas s iguientes: 

1. a La u n i ó n de tum con temas consonantes , produce 

cambios en los son idos . S o n estos: Hsri' 

a ) Las consonantes mudas suaves se cambian en 

fuertes ante la fuerte /, v. g r . : de leg-o, lect-um. 

b) L o s verbos con c a r a c t e r í s t i c a m, a semejanza del 

p r e t é r i t o , l levan una p entre dicha c a r a c t e r í s t i c a y el 

suf i jo , v . g r . : de com-o; com p - í u m , 

2. a L o s verbos que t o m a r o n a l g ú n sufijo en el pre­

sente, lo pierden en el sup ino , v. g r . : de f l e c - í - o , fle-xum. 

Por a n a l o g í a , a lgunos verbos , con nasal e p e n t é t i c a , la 

han conservado en el supino , a saber : pun-g-o, pu-n-ctum; 

tu-n-do, tu-n-sum; cingo, c i -n-ctum. 

* V e r b o s que tienen s u p i n o en <tum» y en « s u m » . 

—Para conocer los verbos que han fo rmado el supino 

c o n el sufijo tum o s u m , se o b s e r v a r á esta regla general : 

L a fo rma sum es propia de temas dentales, y tum, de 

todos los o t r o s . 

N o e s t á n comprendidos en la regla expuesta: 

a) De los gutura les : fíg-o, que hace fíxum; frig-o, fri-

x u m ; c o m o t a m b i é n los verbos que, delante de la gu tu ra l , 

l levan l í qu ida en el presente, c o m o : de mergo, mer-sum. 
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b) De los l í q u i d o s , los que tienen doble consonante 

l í qu ida en el presente, c o m o de fallo, falsum. 

c) De los nasales: prem-o, que hace pres -sum. 

d) De los en / y en u: q u a / í - o , quas-sum; flu-o, flu-xum. 

e) De los cont rac tos en e, los que, delante de la voca l , 

t ienen dental , v. g r . : de ríd-eo, r i sum; de suad-eo, sua-

s u m . A semejanza de é s t o s , jube o, man-eo y haer-eo 

hacen jus-sum, man-sum y hae sum. 

f ) De los cont rac tos en tí rauci-o hace rau-sum y sen-

í i o , sen-sum. 

* O b s e r v a c i o n e s . — I , L levan voca l de enlace en el 

sup ino : 

1 ° L o s verbos de tema en a que hacen el p r e t é r i t o en 

u-i , menos f r í c -o , que hace f r í e - tum y sec~o, sectum. 

Para la f o r m a c i ó n del pa r t i c ip io ac t ivo , se los c o n s i ­

dera con supino regular , v . g r . : e u b a - í u r u s ; seca-turus; 

frica-furus. 

t í 0 De los temas en e, unos l levan vocal de enlace en 

el supino , c o m o mon- i tum; y o t ros carecen de el la , c o m o 

doc-tum. La p r á c t i c a es la mejor regla para su d i s t i n c i ó n . 

3 o De los temas en /, pierden ia c a r a c t e r í s t i c a en el 

sup ino sepelio y singullio, que hacen sepul-tum y s ingul-

tum; c o m o t a m b i é n los verbos que fo rman el p r e t é r i t o a 

semejanza de ios consonantes . 

4 . ° La vocal de enlace es p rop ia t a m b i é n de los nasa­

les que l levan la forma u - i en el p r e t é r i t o , v . g r . : de gem-o, 

gem i-tum. 

5 o De los l í q u i d o s , l leva dicha voca l mol-o, que hace 

moi-i-tum. a l o puede l levar la o no . 

11. A pesar de ser denfales, hacen en t u m : pet o, sup. 
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pet-i-tum; s/sf-o, s / a í u m , y los compues tos de do, c o m o 

cred-o, sup. cred- i - ium. 

Aunque generalmente el g r u p o 5 5 se reduce, conser­

van , s in embargo , la doble ese: s c í n d o , que hace s c i s -

sum: met-o, mes sum; mitio, mis - sum, etc. 

C A P Í T U L O X I V 

E s t u d i o par t i cu lar de la c o n j u g a c i ó n 

Comprende esta mater ia el es tudio de la c o n j u g a c i ó n 

de los verbos la t inos con todas sus par t icu lar idades . 

C l a s i f i c a c i ó n de l o s v e r b o S i — C o m o las pa r t i cu la r i ­

dades que presentan los verbos en su f l ex ión , se refieren 

exclusivamente a los t i empos correspondientes al tema 

de presente, los d i v i d i m o s , bajo este concepto , en tres 

g r u p o s : verbos s i m p l e s ; verbos con trac tos y verbos 

r a d i c a l e s . 

Verbos s imples son los que l levan unidas las desinen­

cias a temas consonantes , mediante voca l t e m á t i c e ^ 

v. gr . : leg o. 

Pertenecen a este g r u p o los temas g u t u r a l e s (reg-o) , 

denta les (eud-o), l a b i a l e s (nub-o), l í q u i d o s (col-o), 

n a s a l e s (gem-o) y en s i lbante (v i s -o ) , a los cuales se 

refieren los en i , l l amados s incopados (capi-o) , y los en 

u (minu-o) . 

Verbos contractos son los que l levan unidas las 

desinencias a temas vocales , mediante v o c a l , la cual 
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se confrac con la c a r a c í c r í s í i c a , v. g r . : laboro ( l a ­

bora-o) 

Pertenecen a este g r u p o los verbos de fema en a 

(ama-o) , en e (mone-o) y en i (audi-o). 

Verbos radicales son los que l levan unidas d i r e c í a -

mente las desinencias al tema, o sea, s in voca l í e m á t i c a , 

v. g r : fer-s, de fer-o. 

Pertenecen a c s í e g r u p o verbos de tema vocal y 

consonante , c o m o do, s u m y o t ro s . 

Antes de presentar la c o n j u g a c i ó n de cada g r u p o , 

vamos a conjugar el verbo auxi l ia r esse, por el uso que 

del m i s m o se hace en la pasiva de los o í r o s ve rbos . 

§ I . — C o n j u g a c i ó n del verbo « e s s e * . 

1. C o n j u g a c i ó n d e « e s s o . — E l verbo sus tan t ivo y 

aux i l i a r esse, ser, exis t i r , pertenece a la clase rad ica l . 

Este ve rbo tiene dos temas, procedentes de r a í c e s 

d is t in tas : es para el presente, y f u para el p r e t é r i t o . 

E n los t iempos del sistema de presente, ofrece a lgunas 

par t icular idades , semejantes a las de los verbos radicales , 

y o t ras , que son peculiares de este verbo . 

L a c o n j u g a c i ó n de los t iempos del p r e t é r i t o es m u y 

senci l la , pues basta con a ñ a d i r al tema fu las desinencias 

correspondientes , s in que ocu r r a par t icu la r idad a lguna . 

Carece del sistema de sup ino , s í bien se emplean los 

futuros de in f in i t ivo y el par t ic ip io de futuro ac t ivo , de r i ­

vados del tema fut. 

Se conjuga de c s í e m o d o : 

10 
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INDICATIVO 

PRESENTE 
ego s-ú in, yo soy 

S. tu és 
ille es t 

^v^nos s-ü-müs 
P. ^os es tís 

illi Ts-u-nt 
IMPERFECTO 

ego er á-m,jyo e r a 
S. tu er-a-s 

ille er-á-t 
nos er-5-müs 

P. vos er-á-tis 
illi er-ant 

FUTURO IMPERFECTO 
ego er-o, y o s e r é 

). tu er-I-s 
ille er-I-t 
nos er-i-mfis 

*. vos er-í-tls 
illi er-u-nt 

PRETÉRITO PERFECTO 
ego fu I, y o f u i o 

S. tu fu-isti h e s i d o 
ille fu-It 
nos fu-íunüs 

P. vos fu-istís 
illi fu-érunt. ere 

PLUSCUAMPERFECTO 
ego fu-érá-m y o 

S. tu fu-éra-s h a b í a 
ille fu-érá-t s i d o 

nos fu-éra-müs 
P. vos fu-éra-tis 

illi fu-éra-nt 
FUTURO P E R F E C T O 
ego fu-ér-o, y o h a -

S. tu fu-érl-s h r é 
ille fu-érí-t s i d o 

nos fu-érí-mus 
P. vos fu-éri tís 

illi fu-éri-nt 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 
ego s-í m, y o s e a 
tu s-i-s 
ille s-I-t 
nos s-i-mus 
vos s-í-tls 
illi s-i-nt 

IMPERFECTO 
ego es-sé m, y o 

S tu es-sg-s f u e r a , 
ille es-sé-t s e r i a o 

nos es-se mús^"ese 
P. vos es se-tls 

illi es se-nt 

PRETÉRITO PERFECTO 
ego fu-érl-m, y o 

S. tu fu-érí-s h a y a 
ille fu-éri-t s i d o 

nos fu-érí-uiüs 
P. vos fu-érl-tís 

illi fu-éri-nt 
PLUSCUAMPERFECTO 

ego fu issé-m, y o 
S. tu tu-iss& s hub ie -

ille fu-issé-t r a si­
nos fu-is&é-mOs ^ 

P. vos fu-isse-tls 
illi fu isse-nt 

IMPERATIVO 

o és, es-lo tu, s é t ú 
esto ille 

es-té, es-tole vos 
s-u-nto illi 

INFINITIVO 

PRESENTE 

es-sé, s e r 

PRETERITO 

fu-issé, h a b e r s i d o 

FUTURO 1.° 
fore o fut-ürüm, ám, 

üui esse, h a b e r de 
s e r 

FUTURO 2.° 
fut-urum, ain, uin 

fuisse, h a b e r de 
h a b e r s i d o . 

PARTICIPIOS 

DE FUTURO ACTIVO 

fut-ürüs, á, üin, e l 
que s e r á , h a d e 
s e r o p a r a s e r . 
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* O b s e r v a c i o n e s . — i . E n las personas dei presenfe 

<ie i nd i ca t i vo , que l levan voca l delante de las desinencias, 

p ierde este verbo la e. 

I I . E n et imperfecto (eram por es~am) tiene formas p r o ­

pias , pues todos los o t r o s verbos l levan la desinencia ba. 

I I I . E l fu turo ero, por es-o, parece un presente del 

g r u p o s imple y se conjuga c o m o ta l . 

I V . E l presente de subjunt ivo es, propiamente hablan­

d o , un op ta t ivo fo rmado con la vocal I ( ie) . D e r subjun­

t i v o o r d i n a r i o , se conservan las ant iguas formas fuam, 

fuas, etc., der ivadas de la r a í z fu. 

V . E i par t ic ip io de presente suele emplearse con 

va lo r de sus tan t ivo : ens, el ente, el ser, 

V I . E l imperfecto de subjunt ivo y fu turo de inf in i t ivo 

hacen t a m b i é n forétn y f oré respect ivamente, der ivadas 

de fu. 

I I , C o m p u e s t o s de « e s s e » . — E l verbo sus tan t ivo 

tiene ios once compuestos s iguientes : 

ab-esse, estar ausente prae-esse, pres idi r 

ad-esse, estar presente sub-esse , estar debaj'o 

de-esse, fa l tar super-esse, restar 

Jn-esse, hal larse en posse , poder 

inter-esse, in te rveni r prod-esse , aprovechar 

ob~esse, oponerse 

T o d o s el los e s t á n compuestos de una p r e p o s i c i ó n , 

c o m o prefijo, y el verbo esse; a e x c e p c i ó n de posse cuyo 

p r imer elemento es po/, que se encuentra en el adjet ivo 

pof/s, capaz. 
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C o n j u g a c i ó n . — A e x c e p c i ó n de prodesse y posse , 

cuyas par t icular idades expondremos d e s p u é s , t odos se 

conjugan exactamente igual que esse, repi t iendo el pref i jo . 

L o s verbos inesse y subesse no t ienen en uso el tema 

de p r e t é r i t o y carecen, por tan to , de todos ¡o s t iempos 

que se de r ivan del m i s m o . 

P o s s e c inesse carecen de impera t ivo ; y s ó l o tienen 

par t ic ip io de presente, abesse, praeesse y posse, que 

hacen absens, praesens y polens. 

C o n j u g a c i ó n de « p r o d e s s e » . — E s t e ve rbo , compues to 

de p r o d y esse, ofrece, c o m o par t icu la r idad , la perdida de 

la dental d en las fo rmas , en que el verbo comienza por 

consonante . 

Para mayor c la r idad vamos a conjugar d icho ve rbo 

en el s is tema de presente. 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego pro-sum 
S tu prod-es 

ille prod-est 
nos pro-sumus 

P vos prod-estis 
illi pro-sunt 

IMPERFECTO 

g ego prod-eram 
' tu prod-eras, etc. 

FUTURO IMPERFECTO 

g ego prod-ero 
tu prod-eris, etc. 

SUBJUNTIVO 

S. 

PRESENTE 

ego pro-sim 
tu pro-sis, etc. 

IMPERFECTO 

g ego prod-essem 
tu prod-esses, etc, 

IMPERATIVO 

prod es, prod-es 
S. to tu 

prod-esto ille. 
prod-este, prod 

P. estote vos 
pro-sunto illi 

INFINITIVO 

prod-esse. 
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C o n j u g a c i ó n de « p o s s c > . — E s t e compues to de pot y 

esse as imi la la f, f inal del prefi jo, a la st cuando el verbo 

comienza con esta consonante : possum = pof-sum; pos-

s i m = p o í - s i m . E n el imperfecto de sub jun t ivo e i n f in i t i vo , 

por e l i s ión de la e de essem y esse, ocur re el mi smo caso 

de a s i m i l a c i ó n : possem y posse . 

E l tema de perfecto no es pot-fu, s ino pot-u. La fo rma 

potui no es por po t - fu í , s ino que procede de un an t iguo 

verbo , potere. L a existencia de este verbo e s t á atestiguada 

por el par t ic ip io potens, el cual no puede der ivarse de 

posse; por el p r e t é r i t o polivi , usado ant iguamente, y por 

el verbo castel lano poder. 

E l sistema de presente se conjuga de este m o d o : 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego pos-sum 
tu pot-es 
ille pot-est 
nos pos-sumus 
vos "pot-estis 
illi pos-sunt 

IMPERFECTO 

ego pot-erani 
S. tu pot-eras 
» ille pot-erat, etc. 

FUTURO IMPERFECTO 

ego pot-ero 
S. tu pot-eris 

ille pot-erit, etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

ego pos-sim 
S tu pos-sis 

ille pos-sit, etc. 

IMPERFECTO 

ego pos sem 
S tu pos-ses 

ille pos-set, etc. 

INFINITIVO 

PRESENTE 

pos-se 

i 
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§ I I ,—Conjugac ión de verbos simples. 

V e r b o s s i m p l e s . — S o n los que llevan unidas las des i ­

nencias ai tema consonante mediante una voca l o, e, 

l lamada t e m á t i c a . 

Comprende , por tanto , este g r u p o todos los t e m a s 

c o n s o n a n t e s y sus as imi lados en i y en u, no inc lu idos 

en la clase r ad i ca l . 

Se cor responde con la 3.a c o n j u g a c i ó n t r ad ic iona l . 

C o n j u g a c i ó n . — P a r a la c o n j u g a c i ó n de los t i empos 

der ivados del tema de presente, se o b s e r v a r á n las s i ­

guientes reglas : 

1. a E n el presente de ind ica t ivo , existe la voca l o en 

la 1.a persona del s ingu la r , y bajo la fo rma debi l i tada u» 

en la 3 a del p lu ra l . Las restantes l levan la vocal i fe). 

E n el impera t ivo , ia voca l é se cambia en í, cuando es 

media l , y la 3.a persona de p lura l l leva u (oj . 

L o s o t ros t iempos l levan é , a e x c e p c i ó n del fut 

imperfecto y presente de sub jun t ivo , en los cuales 

desinencias se unen directamente al tema. 

2. a E n el fu turo imperfecto l levan la desinencia tem­

pora l é ; en el presente de sub jun t ivo á y en el inf in i t ivo 

p a s i v o I . 

La c o n j u g a c i ó n del s is tema de p r e t é r i t o y de supino 

no ofrece pa r t i cu la r idad a lguna. 

Para c o m p r o b a c i ó n de lo expuesto, vamos a conjugar 

un verbo perteneciente a este g r u p o . S i r v a de modelo el 

verbo l e g é r e , leer, cuyos temas son : de presente, \ é g ; de 

p r e t é r i t o , leg, y de sup ino , lect. 

0 
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VOZ ACTIVA 

I N D I C A T I V O 

ego 
S. tu 

ille 
nos 

P. vos 
Uíi 

ego 
S. tu 

ille 
nos 

P vos 
Uli 

ego 
S. tu 

ille 
nos 

P. vos 
ilfi 

leg- e-bám, yo l e í a 
eg- é bE-s 
eg-é-bá-t 
eg-S ba-mus 
eg-e-bá-tis 
eg-e-ba-nt 

ieg-á-m, y o l e e r é 
leg-g-s 
leg-é-t 
leg-€-uius 
eg-6-tis 
eg-e-nt 

ego 
S. tu 

ille 

illi 

ego 
S tu 

ille 
nos 

P. vos 
Uli 

ego 
tu 
ille 
nos 
vos 
illi 

eg-6, yo leo 
eg-í s 
eg-í-t 

eg-i-mus 
eg-i-tis 
eg-unt 

Igg-í, yo l e í o he l e í d o 
eg-istí 
leg-It 
leg-Imus 
¡eg-istis i 
leg-firunt, 6re 

eg érá-m, y o h a b í a l e í d o 
eg-ér&-s 
eg érá-t 
eg éra-mus 
eg-érS tis 
eg-éra-nt 

eg-éro, y o h a b r é l e í d o 
eg-éri s 
epf-érl-t 
eg-érí-mus 
eg-érl-tis 
eg-éri-nt 

SUBJUNTIVO 

ego leg-á-m, y o l e a 
tu leg-5-s 
ille leg-á-t 
nos leg-a-mus 
vos leg-S-tis 
illi leg-a-nt 

ego leg-é ré-m, jyo l e y e r a , lee-
S. tu leg-é-re-s r í a y l eyese 

ille leg-é-ré-t 
nos leg-é-rÉ-mus 

P, vos leg é r6-tis 
illi leg-é-re-nt 

ego leg-érl-m, yo h a y a l e í d o 
tu leg-éri-s 
ille leg-éri-t 
nos leg-éri-mns 
vos leg-érí-tis 
illi leg éri-nt 

ego leg-issé-m, yo h u b i e r a , 
t a leg issS-s h a b r í a y h u -
ille leg issé-t biese l e í d o 
nos leg-issé-mus 
vos leg-isse tis 
illi leg-isse-nt 
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VOZ ACTIVA 

IMPERATIVO 

g leg-é, leg-í-to tu, lee t ú 
leg-Mo ille 

p leg-i-te, leg-i-tote vos 
' leg-u-nto illi 

1 

INFINITIVO 

leg-é-re, l e e r 

1 I 

PARTICIPIOS 

leg-e-ns, leg-e-ntis, e l que lee , l e í a 
o l e y e n d o 

lect-urus, a, um, e l que l e e r á , h a 
d e l e e r o p a r a l e e r 

leg isse, h a b e r l e í d o 

lect-ürum, am, um esse, h a b e r de 
l e e r 

lect-urum, am, um fuisse, h a b e r 
d e h a b e r l e í d o 

GERUNDIO 

Gen. leg-e-ndi, d e l e e r 
Dat. leg-e-ndo, a o p a r a l e e r 
Ac. leg-e ndum, a l e e r 
Abl. leg-e-ndo, p o r l e e r <kmfá 

y e n d o 

SUPINO 

lect-um, a l e e r 



- 155 — 

VOZ PASIVA 
INDICATIVO 

ego leg ó-r, y o ' s o y l e í d o 
S. tu leg-é-rls, ré 

ille leg-I-tür 
nos leg-i-tnur 

P. vos leg-í-mlní 
illí leg-u-ntúr 

ego leg-é b&r, yo e r a l e í d o 
S, tu leg-e-bá-rís, ré 

ille leg-e-ba-tür 
nos leg-e bá-mür 

P. vos leg-e ba-niíni 
illí leg-e ba-ntür 

ego leg-á-r, yo s e r é l e í d o 
S. tu leg-e-ris, ré 

ille leg-S-tür 
nos leg-g mür 

P. vos leg-6-mini 
illi leg-e-ntür 

ego lect-us, a, um sum o fui, y o 
he s i d o l e í d o 

tu lect-us, a, um es o fuisti 
ille lect-us, a, um est o fuit 
nos lect-i, ae, a sumus o fuimus 
vos lect-i, ae, a estis o fuistis 
illi lect-i, ae, a sunt, fuerunt o 

fuere 

ego lect-us, a, um eram o fue-
rain, y o h a b í a s i d o 
l e í d o 

S. tu lect-us, a,' um'eras o fue­
ras 

ille lect-us, a, um erat o fue­
ra! 

nos lect-i, ae, a eramus o fue-
ramus 

P, vos lect-i, ae, a eratis o fue-
ratis 

illi lect-i, ae, a erant o fue-
rant 

SUBJUNTIVO 

ego leg á-r, y o s e a l e í d o 
tu leg-a-ris, ré 
ille leg-á-tür 
nos leg-S-múr 
vos leg-a-míni 
illi leg-a-ntür 

ego leg-é-ré-r, 3^0 f u e r a , s e r í a 
S. tu leg-e-re-rls, ré o f u e s e 

ille leg-e-ré-tür l e í d o 
nos leg-e-ré-mür 

•P. vos leg-e-ré-mlni 
illi leg-e-re-ntür 

ego lect-us, a, um sim o fuerim, 
y o h a b í a s i d o l e í d o 

tu lect-us, a, um sis o fueris 
ille lect-us, a, um sit o fuerit 
nos lect-i, ae, a simus o fue-

p rimus 
" vos lect-i, ae, a sitis o fueritis 

illi lect-i, ae, a sint o fuerint 

ego lect-us, a, um essem o fuis-
sem, y o h u b i e r a , h a b r í a 
o h u b i e s e s i d o l e í d o 

S tu lect-us, a, um esses o íuis-
ses 

ille lect-us, a, um esset o fuis-
set 

nos lect-i, ae, a essemus o fuis-
semus 

P. vos lect-i, ae, a essetis o fuis-
setis 

illi lect-i, ae, a essent o fuis-
sent 
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VOZ PASIVA 
INDICATIVO 

S, 

e g o l e c t - u s , a , u m e r o o f u e r o , 
yo h a b r é s i d o l e í d o 

t u l e c t - u s , a , u m e r i s o f u e r i s 
i l l e l e c t - u s , a, u m e r i t o f u e r i t 
n o s l e c t - i , ae , a e r i m u s o f u e -

r i m u s 
v o s l e c t - i , ae , a e r i t i s o f u e r i t i s 
i l l i l e c t - i , a e , a e r u n t o f u e r i n t 

IMPERATIVO 

« l e g - é - r é , l e g - i - t o r t u , s é t ü 
' l e g - I - t Ó r i l l e , l e í d o 

p l e g - I - m l n í v o s 
' l e g - u - n t ó r i l l i 

P A R T I C I P I O S 

l e c t - u s , a, u m , l e í d o , l e í d a 

l e g - e - n d u s , a, u m , e l que s e r á , 
h a de s e r o p a r a s e r l e í d o 

SUBJUNTIVO 

INFINITIVO 

l e g - i , s e r l e í d o 

l e c t - u m , a m , um esse o fuisse, 
h a b e r s i d o l e í d o 

l e g - e - n d u m , a m . u m esse o l ec ­
t u r a i r i , h a b e r d e s e r l e í d o 

l e g - e - n d u m , a m , u m fu i sse , h a b e r 
d e h a b e r s i d o l e í d o 

GERUNDIO 

G e n . l e g - e - n d i , a e , i , d e s e r l e í -
d o , e t c . 

D a t . l e g e - n d o , ae , o 
A c . l e g - e - n d u m , a m , u m . 
A b l . l e g - e - n d o , a, o 

SUPINO 

l e c t - u . de s e r l e í d o 
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O b s c r v a c i o n c s . — I . L o s verbos dico, yo d igo , f ac ió , 

yo hago , y duco, y o conduzco , hacen el impera t ivo , dle, 

fñe y düc , como los verbos radicales . 

I I . Los verbos con tema en i , inc lu idos en esfe g r u p o : 

se l laman s incopados, por perder dicha voca l en a lgunas 

fo rmas del sistema de presente. 

Para su c o n j u g a c i ó n , es preciso observar esta regla , 

pierden la vocal en el presente de ind ica t ivo , menos en 

las personas 1.a del s ingu la r y 3.a del p lu ra l ; en el impe­

ra t ivo , a e x c e p c i ó n de la 3.a del p lu ra l ; en el imperfecto' 

de subjunt ivo e in f in i t i vo . 

S i r v a de ejemplo el verbo c a p é r e , fomar (\ capi) . 

INDICATIVO 

PRESENTE 

y o tomo 

ego cap I-o 
S. tu cap-i-s 

ille cap-í-t 
nos cap-I mus 

P. vos cap-i-tis 
illi capi-u-nt 

IMPERFECTO 

y o t o m a b a 

ego capi-6-ba-m 
S. tu capi-e-ba-s 

ille capi-5-ba-t,etc 

FUTURO IMPERFECTO 

yo t o m a r é 

ego capi-á-m 
I, tu capi-€-s 

ille capi-é-t etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

y o tome 

ego capi-á-m 
S. tu capi-S-s 

ille capi-á-t, etc 

IMPERFECTO 

y o t o m a r a , t o m a r í a 
y t o m a s e 

ego cap-é-re-m 
P. tu cap-é-re s 

ille cap-é-re t,etc, 

IMPERATIVO 

cap-e, cap-í-to 
tu, t o m a t ú 

cap-I to ille 
cap-I-te, cap-I-

tote vos 
capi-u nto illi 

INFINITIVO 
cap é re, t o m a r 

PARTICIPIOS 

DE PRESENTE 
capi-e-ns, e l que to­

m a , t o m a b a o to­
m a n d o . 

DE NECESIDAD 
capi-e-ndus, a, um, 

e l que s e r á , h a 
de s e r o p a r a s e r 
t o m a d o 

GERUNDIO 
Gen. capi e-ndi, d e 

t o m a r . 
Dat capi e-ndo, etc 
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§ III .—Conjugación de verbos contractos. 

V e r b o s c o n t r a c t o s . — S o n los que l levan unidas las 

desinencias a un tema voca l mediante las vocales t e m á ­

t icas . I t n d b s t í j B m s t ó k h b a o n n o l 

* Atend ida la f o r m a c i ó n del tema de presente, perte­

necen a este g r u p o todos los ve rbos , que han f o r m a d o el 

tema de presente a ñ a d i e n d o a un tema de r ivado el sufi jo 

i - o , con p é r d i d a de la voca l i , al encont rarse entre voca ­

les, menos los que l levan por letra final la vocal u, o sea, 

los verbos inc lu idos en la clase V I I I , exceptuados los que 

t ienen por c a r a c t e r í s t i c a la voca l indicada. 

Comprende , por tan to , este g r u p o los temas verbales 

con final en a , en c y en i . 

Se cor responde con las conjugaciones 1.a, 2.a y 4.a 

t r ad i c iona l e s . 

C o n j u g a c i ó n de v e r b o s contrac tos .—Para la con­

j u g a c i ó n de verbos con t rac tos , en tos t iempos de r ivados 

de l tema de presente, es preciso tener en cuenta que el 

c a r á c t e r de estos verbos es la c o n t r a c c i ó n de ia voca l 

c a r a c t e r í s t i c a y de la voca l t e m á t i c a . Dicha c o n t r a c c i ó n 

se verif ica conforme a esta regla genera l : 

*jEn e l encuentro de vocales, prevalece la c a r a c t e r í s ­

t ica con cantidad larga*, v. g r . : ama-e -bam f o rma 

^ m á b a m ; de mone-e-bam, resulta m o n é b a m ; de audi-

-e-rem, audl-rem. 

V a m o s a exponer las par t icu lar idades d e l u d a uno de 

•estos verbos . 
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I.—Verbos contractos en «a». 

Verbos contractos en « a > . — S o n los que t ienen 

por c a r a c t e r í s t i c a o letra final del tema de presente una 

a , que se contrae con la voca l l lamada t e m á t i c a . 

C o n j u g a c i ó n de verbos contractos en «a»,—Para 
la c o n j u g a c i ó n de los verbos cont rac tos en a, en los 

t iempos der ivados del tema de presente, se o b s e r v a r á n 

las s iguientes reglas : 

1. a La c o n t r a c c i ó n de vocales se verifica s e g ú n la 

regla expuesta; de suerte que en el encuentro de la 

c a r a c t e r í s t i c a a y la vocal t e m á t i c a , la resultante es una 

á con cant idad la rga . Se e x c e p t ú a la 1.a persona del 

presente de ind ica t ivo , en la cual se cont raen en ó , v . g r . : 

ama-o fo rma a m ó . 

2. a E n el fu turo imperfecto l levan la desinencia bo» 

conjugada como un presente de la clase s imple ; en el 

presente de sub jun t ivo , la desinencia é ; y en el i n f in i t i vo 

pas ivo , r \ i 

La c o n j u g a c i ó n del sistema de p r e t é r i t o y de s up ino 

no ofrece par t icu lar idad a lguna . 

Para c o m p r o b a c i ó n de lo expuesto, vamos a con jugar 

un verbo perteneciente a esta clase. S i r v a de ejemplo el 

verbo amare, amar, cuyos temas son : de presente, ama; 

de p r e t é r i t o , amav, y de sup ino , amat. 
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VOZ ACTIVA 

K 
M 

INDICATIVO 

ego amñ, yo attio 
S. tu ítma-s 

ille amá-t 
nos auiá-mus 

P. vos amá-tis 
illi ama-nt 

ego aina-ba-m, yo a m a b a 
tu aina-ba-s 
ille ama-ba-t 
nos ama ba mus 
vos ama-ba-tis 
illi ama ba-nt 

ego aroS bó, yo a m a r é 
tu amabl-s 
ille mna-bl-t 
nos ama bl-mns 
vos am5-bí-tis 
illi ama-bu-nt 

ego amáv-í, yo a m é o h e a m a -
tu amav-isti do 
ille amav-it 
nos amav-ímus 
vos amav-istis 
illi amav grunt, ere 

•s p 
s 

egó amav-éra-m, y o h a b í a 
tu amav-era-s a m a d o 
ille amav-era-t 
nos amav-era-mus 
vos amav-era-tis 
illi amav-era nt 

ego araav-éro, jyo h a b r é a m a d o ] 
tu amav-eri-s 
ille amav-eri-t 
nos amav-erí-mus 
vos amav-eri-tis 
illi amav-eri-nt 

ÍL 

SUBJUNTIVO 

ego amé-m, y o a m e 
S. tu amS-s 

ille amé-t 
nos ame-mus 

P, vos ame-tis 
illi ame-nt 

ego ama-re-m, y o a m a r a , 
S, tu ama-re-s a m a r í a y a m a s e 

ille ama-re-t 
nos ama-re-mus 

P. vos ama-re tis 
illi auía-re-nt 

• 

ego atnav éri-m^o h a y a a m a -
tu amav-eri-s do 
ille amav-eri-t 
nos amav-eri-mus 
vos amav-eri-tis 
illi amav-eri-nt 

ego amav-isse-m, yo h u b i e r a , 
tu amav-isse-s, h a b r í a y h u -
ille amav-isse-t b iese a m a d o 
ñ SÍÍli'UJlíOiíÜ'ÜL OQISV (liJ ' nos amav-iss6-mus 
vos amav-isse tis 
illi amavisse-nt 
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VOZ ACTIVA 

I M P E R A T I V O 

g a m a , t i m a - t o t u , a m a í ú 
' a t n 5 t o i l l e 

p a m a - t e , a m S - t o t e v o s 
' a m a n t o i l l i 

PARTICIPIOS 

a m a - n s , a m a n t - i s , e l que a m e , 
a m a b a o a m a n d o 

S \ a m a t - u r u s , a , u m , e l que a m a r á , 
i h a de a m a r o p a r a a m a r 

INFINITIVO 

amS-re, amar 

amav-isse, h a b e r a m a d o 

a m a t - u m i n , a m , u m esse, h a b e r 
de a m a r 

a m a t u r u m , a m , u m fu i sse , h a b e r 
d e h a b e r a m a d o 

G E R U N D I O 

G e n a m a - n d i , d e a m a r 
D a t , a m a - n d o , a o p a r a a m a r 
A c . a m a - n d u m , a a m a r 
A b l a m a - n d o , p o r a m a r o 

a m a n d o 

SUPINO 

amat nm, a a m a r . 
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V O Z P A S I V A 

INDICATIVO 

ego am-ór, y o soy a m a d o 
tu ama-ris, re 
ille ama-tur 
nos amS-mur 
vos amS-mini 
illi ama-ntur 

ego aina-ba-r, y o e r a a m a d o 
tu ama-bS-ris, re 
ille ama-ba-tur 
nos ama-ba-mur 
vos ama-ba-mtni 
illi ama-ba-ntur 

ego amá-bo-r, y o s e r é a m a d o 
tu anaa-bé-ris, re 
ille ama-bi-tur 
nos ama-bi-mur 
vos ama-bi-mini 
illi ama-bu-ntur 

ego amat-us, a, um sum o fui, 
y o f u i , h e s i d o o h u b e 
s i d o a m a d o . 

S. tu amat-us, a, um es o fuisti 
ille amat-us, a, um est o fuit 
nos amat-i, ae, a sumuso fuimus 

P. vos amat-i, ae, a estis o fuistis 
illi amat-i, ae, a sunt o fuerunt 

SUBJUNTIVO 

ego amé-r, y o s e a a m a d o 
S. tu amg-ris, re 

ille ame-tur 
nos ame-nnir 

P. vos ame-mini 
illi ame-ntur 

ego ama-re-r, y o f u e r a , s e r i a 
tu ama-re-ris, re y f u e s e 
ille ama-re-tur a m a d o 
nos ama rg-mur 
vos ama-re-mini 
illi ama-re-ntur 

Su 

ego amat-us, a, um eram o 
fueram, y o h a b i a s i d o 
a m a d o . 

S. tu amat-us, a, um eras o fue­
ras 

ille amat-us, a, um erat o fue-
rat 

nos amat-i, ae, a eramus o fue-
ramus 

P. vos amat-i, ae, a eratis o fue-
ratis 

illi amat-i, ae, a eraní o fuerant 

S. 

ego amát-us, a, um sim o fue-
rim, yo h a y a s i d o a m a d o 

tu amat-us, a, um sis o fueris 
ille amat-us, a, um sit o fuerit 
nos amat-i^ ae, a símus o fue-

rimus 
vos amat-i, ae, a sitis o fueritis 
illi amat-i, ae, a sint o fuerint 

egoama-tus, a, um essem o fuis-
sem, y o h u b i e r a , h a b r i a 
y h u b i e s e s i d o a m a d o 

tu amat-us, a, um esses o fuis-
ses 

illeamatus, a, um esseto fuisset 
nos amat-i, ae, a essemus o 

fuissemus 
p vos amat-i, ae, a essetis o fuis-

setis 
illi amat-i, ae, a essent o fuis-

sent 
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VOZ PASIVA 
INDICATIVO 

« 

ego amat-us, a, um ero o fuero, 
y o h a b r é s i d o a m a d o 

tu amat-us, a, um eris o fueris 
ille amatus, a, um erit o fuerit 
nos araat-i, ae, a erimus o fue-

rimus 
vos amat-i, ae, a erítis o fue-

ritis 
illi amat-i, ae, a erunt o fuerint 

IMPERATIVO 

g ama-re, amS-tor tu, s é t ú a m a -
ama-tor ille do 

p amá-mini vos 
ama-ntor illi 

PARTICIPIOS 

amat-us, a, um, a m a d o , a m a d a 

SUBJUNTIVO 

INFINITIVO 

ama r i , s e r a m a d o 

amat-um, am, um esse o fuisse, 
h a b e r s i d o a m a d o 

ama-ndum, am, um esse o amatum 
iri, h a b e r de s e r a m a d o 

ama-ndum, am, um fuisse, h a b e r 
d e h a b e r s i d o a m a d o 

GERUNDIO 

ama-ndus, a um, e l que s e r á , h a 
d e s e r o p a r a s e r a m a d o 

Gen. ama-ndi, ae, i, d e s e r a m a 
d o , eíc. 

Dat, ama-ndo, ae, o 
Ac. ama-ndum, am, um 
Abl. ama-ndo, a, o 

V 

SUPINO 

amat-u, d e s e r a m a d o 

II 
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II —Verbos contractos en «e». 

V e r b o s c o n t r a c t o s en c e » . — S o n los que tienen por 

c a r a c t e r í s t i c a o letra final del tema de presente una e, que 

se contrae con la vocal l lamada t e m á t i c a . 

C o n j u g a c i ó n de v e r b o s c o n t r a c t o s en « c » . ~ L a 

c o n j u g a c i ó n de estos verbos , en los t i empos de r ivados 

del tema de presente, se r ige por las s iguientes reglas : 

1. a E n la c o n t r a c c i ó n de vocales , se cumple la regla 

genera l . Pero no tiene lugar dicha c o n t r a c c i ó n en la 1. 

persona del presente de ind ica t ivo , ni en el presente de 

sub jun t ivo con la vocal moda l a . 

2. a E n el fu turo imperfecto l levan la desinencia bo , 

y en-el in f in i t ivo pas ivo r i . 

L a c o n j u g a c i ó n del sistema d e ^ r e t é r i t o y de sup ino 

no ofrece par t i cu la r idad a lguna . 

* Aunque a la c a r a c t e r í s t i c a c cor responde cant idad 

l a rga por efecto de la c o n t r a c c i ó n , s a lvo en los casos 

generales de abrev iamientos se ha abrev iado ia voca l 

en la p r imera persona del impera t ivo en los ve rbos vide-o 

vale-o y cave-o; v idé , va/S y c a v é . 

P a r a c o m p r o b a c i ó n de lo expuesto, vamos a conjugar 

un verbo perteneciente a esta clase. S i r v a de mode lo el 

ve rbo m o n é r e , av i sar , cuyos temas s o n : de presente, 

m o n e ; de p r e t é r i t o , m o n u , y de sup ino , m o n i í , 
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V O Z A C T I V A 

INDICATIVO 

ego uion-é 6, y o a v i s o 
S. tu tnoné-s 

ille moné-t 
nos monS-mus 

P. vos moné-tis 
illi mone-nt 

ego mone-ba-m, y o a v i s a b a 
tu moue-ba-s 
ille moné-ba-t 
nos monS-bá-mus 
vos moné-bíi-tis 
ilii mong-ba-nt 

ego mone bó, yo a v i s a r é 
tu monS-bí-s 
ille moné-bi-t 
nos inoné-bl-mus 
vos mong-bí-tis 
ilH mong-bu-nt 

ego monu-i, •yo a v i s é o he a v i 
S. tu monu-isti s a d o 

ille monu-it 
nos monu-ímus 

P. vos monu-istis 
illi monu-erunt, ere 

ego monu-éra-m, 
S. tu monu-era-s 

ille monu-era-t 
nos monu-era-mus 

P vos inomi-era-tis 
illi monu-era-nt 

yo h a b í a 
a v i s a d o 

ego monu-éro, y o h a b r é a v i -
tu monu-eris s a d o 
ille inonu-eri-t 
nos monu-erl-mus 
vos mon^-eri-tis 
illi i»onu-eri-t 

SUBJUNTIVO 

ego mone-a-m, y o a v i s e 
S. tu mone-a-s 

ille mone-á-t 
nos mone-5-u)Us 

P. vos nione-3-tis 
illi mone-a-nt 

ego inong-re-m, 
tu mone-re-s 
ille mone-re-t 
nos mone-rg-mus 
vos mone-re-tis 
illi mone-re-nt 

yo a v i s a r a , 
a v i s a r í a 
y a v i s a s e 

ego monu-éri-m. yo h a y a a v i 
S. tu monu-eri-s s a d o 

ille monu-eri-t 
nos monu-erl-mus 

P. vos monu-eri-tis 
illi monu-eri-nt 

ego monu-isse-m, yo h u b i e r a , 
tu inonu-isse-s h a b r í a y h u 
ille monu-isse-t biese a v i s a d o 
nos monu-issg-mus 
vos monu-isse-tis 
illi monu-isse-nt. 
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V O Z A C T I V A 

IMPERATIVO 

g mong, mone-to tu, a v i s a í t i 
' mong to ille 

p mong-te, mong-tote vos 
' mone-nio illi 

INFINITIVO 

PARTICIPIOS 

M 

mone-ns, mone-ntis, e l que a v i s a 
a v i s a b a o a v i s a n d o 

toonit-urus, a, um, e l que a v i s a r á , 
h a d e a v i s a r o p a r a a v i s a r 

mong-re, a v i s a r 

monu-isse, h a b e r a v i s a d o 

monit-urum, am, um esse, h a b e r 
de a v i s a r 

monit-urum, am, um fuisse, h a b e r 
de h a b e r a v i s a d o . 

GERUNDIO 

Gen. mone-ndi, d e a v i s a r 
Dat. mone-ndo, a o p a r a a v i s a r 
Ac. mone-ndum, a a v i s a r 
Abl. mone-ndo, p o r a v i s a r o 

a v i s a n d o 

SUPINO 

monít-um. a a v i s a r 
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VOZ PASIVA 

• 

f 

INDICATIVO 

e g o mone-ór, vo soy a v i s a d o 
S. tu mone-ris, re 

ille monS-tur 
nos mone-mur 

P. vos mone-mini 
illí mone-ntur 

ego mone-ba-r, y o e r a a v i s a d o 
S. tu mone-ba-ris, re 

ille mone-ba-tur 
nos mone-ba-mur 

P. vos mone-ba-tnini 
illi uione-ba-ntur 

ego mcne bo-r, y o s e r é a v i s a d o 
S, tu mone-bé-ris, re 

ille mone-bi-tur 
nos mone-bi-mur 

P. vos mone-bi-inini 
illi mone-bu-ntur 

s. 

p. 

ego monlt-us, a, um sum o fui, 
yo /WÍ, he s i d o o hube 
s i d o a v i s a d o 

tu monit-us, a, um es o fuisti 
ille monit-us, a, um est o f uit 
nos monit-i, ae, a sumus o fui-

mus 
vos monit-i, ae, aestis o fuistis 
illi monit-i, ae, asunto fuer unt 

ego monlt-us, a, um eram o 
fu era m, yo h a b t a s i d o 

g a v i s a d o 
tu monit-us, a, um eras o fue­

ras 
ille monit-us, a, um erat o fue-

rat 
nos monit-i.ae.aeramusofue-

ramus 
p vos monit-i, ae, a eratis o fue-

ratis 
illi i»onit-i, ae, a erant o fue-

rant 

S. 

P. 

SUBJUNTIVO 

ego mone-á-r, y o s e a a v i s a d o 
tu mone-a-ris, re 
ille mone-a-tur 
nos mone-a-inur 
vos mone-a-mini 
illi mone-a-ntur 

ego monS-re-r, yo f u e r a l s e r t a 
tu 
ille 
nos 

, vos 
illi 

mone-rens, re 
mone-re-tur 
monS-rS-mur 
mone-re-mini 
mone-re-ntur 

y f u e s e 
a v i s a d o 

ego monlt-us, a um sitn o fue 
rím, yo h a y a s i d o a v i 
s a d o 

tu monit us, a, um sis o fueris 
ille monit-us, a, um sit o fuerit 
nos monit-i, ae. a simus o fue 

rimus 
vos monit-i, ae, a sitis o fueritis 
illi monit-i, ae, a sint o fuerint 

ego monít-us, a um essem o íuis 
sem, yo h u b i e r a , h a b r í a 
y hub ie se s i d o a v i s a d o 

ta monit-us, a, um esses o 
fuisses 

ille monit-us, a, um esset 
fuisset 

nos monit-i, ae, a essemus 
fuissemus 

vos monit-i, ae, a essetis 
fuissetis 

illi monit-i, ae, a essent 
fuissent 
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VOZ P A S I V A 

INDICATIVO 

ego monlt-us, a. uui ero o fuero, 
g y o h a b r é s i d o a v i s a d o 

tu monit-us, a, um eris o fueris 
¡He monit-us, a, um erit o fuerit 
nos monit-i, ae, a erimus o fue-

rimus 
P. vos monit-i, ae, a eritis o fue-

ritis 
iili monit-i.ae.a eruotofuerint 

IMPERATIVO 

g mong-re, mone tor tu s é t ú 
' mone-tor illa a v i s a d o 

P. mong-mini vos 
mone-ntor illi 

PARTICIPIOS 

monit-us, a, um, a v i s a d o , a v i s a d a 

mone-ndus, a um, e l que s e r á , h a 
d e s e r o p a r a s e r a v i s a d o 

SUBJUNTIVO 

INFINITIVO 

moné-ri, a v t s a r 

monit-um ara, um, esse o fuisse 
h a b e r s i d o a v i s a d o 

mone-ndum, am, um, esse o moni 
tum iri, h a b e r d e s e r a v i s a d o 

mone-ndum, am, um fuisse, h a b e r 
d e h a b e r s i d o a v i s a d o 

GERUNDIO 

Gen. mone-ndi, ae, i, de s e r avi 
s a d o , etc 

Dat. raone-ndo. ae, o 
Ac, mone-ndum, am, um 
Ab!. mone-ndo, a, o 

SUPINO 

monlt-u de s e r a v i s a d o 
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III.—Verbos contractos en «I». 

V e r b o s c o n t r a c t o s en « i» .—Son los que tienen p o r 

c a r a c t e r í s t i c a o letra final del tema de presente una !> 

que se contrae con la voca l l lamada t e m á t i c a . 

C o n j u g a c i ó n de v e r b o s c o n t r a c t o s en « i » . — L a 

c o n j u g a c i ó n de estos verbos , en los t iempos de r ivados 

del tema de presente, se r ige por las reglas s iguientes: 

1. a Ú n i c a m e n t e ocur ren cont racc iones , entre las voca ­

les, en el presente de ind ica t ivo , exceptuadas las pe r so ­

nas I a del s ingular y 3.a del p lu ra l ; en el imperat ivo^ 

menos en la 3.a persona del p lu ra l ; en el imperfecto de 

subjunt ivo y en el in f in i t ivo . 

2. a E n los t iempos de doble desinencia, l levan las de 

los verbos s imples , pero en el in f in i t ivo pas ivo , toman la 

desinencia r i . 

L a c o n j u g a c i ó n del sistema de p r e t é r i t o y de s u p i n o 

no ofrece par t i cu la r idad a lguna . 

* Se conse rvan , en a lgunos de estos verbos , an t iguas 

fo rmas contractas del p r e t é r i t o imperfecto de ind ica t ivo , 

c o m o sentlbam po r senti-e-bam, las cuales son a n a l ó g i ­

cas. T a m b i é n existen formas de futuro imperfecto con l a 

desinencia bo , en lugar de la desinencia c que co r r e s ­

ponde a estos verbos , las cuales se han empleado por 

a n a l o g í a con la c o n j u g a c i ó n de verbos contrac tos en a y 

en e, c o m o s e n í i b o por senffam. 

Para c o m p r o b a c i ó n de lo expuesto, vamos a conjugar 

un verbo de esta clase. S i r v a de mode lo el verbo a u d i r e , 

oír , cuyos temas son : de presente, a u d i ; de p r e t é r i t o ^ 

a u d í v , y de sup ino , a u d i l . 
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VOZ ACTIVA 
INDICATIVO 

ego audi-6, yo o i g o 
tu audi-s 
ille audi-t 
nos audi-cnus 
vos audi-tis 
illi audi-u-nt 

ego audi-g-bam, y o o í a 
S. tu audi e-ba-s 

ille audi-e-ba t 
nos audi-5-ba-mus 

P. vos audi-e-ba-tis 
illi audi-e-ba-nt 

ego audi-á-m, y o o i r é 
S. tu audi-e-s 

ille audi-é-t 
nos audi-S-inus 

P. vos audi-e tis 
illi audi-e-nt 

ego audiv-i, y o o í o h e o í d o 
S. tu audiv-isti 

ille audiv-it 
nos audiv-Imus 

P. vos audiv-istis 
illi audiv-erunt, ere 

ego audiv-éra-m, yo h a b í a o í d o 
tu audiv-eras 
ille audiv-era-t 
nos audiv-erS-mus 
vos audiv-era-tis 
illi audiv-era-nt 

ego audiv-éro, yo h a b r é o í d o 
S. tu audiv-eri-s 

ille audiv-eri-t 
nos audiv-erí-mus 

P. vos audiv-eri-tis 
illi audiv-eri-nt 

SUBJUNTIVO 

ego audi-á-m, y o o i g a 
S. tu audi á-s 

ille audi-á-t 
nos audi á-mus 

P, vos audi-a-tis 
illi audi-a-nt 

ego audí-re-m, y o o y e r a , o i r í a 
S. tu audi-re-s y oyese 

ille audUre-t 
nos audi-rg-inus 

P. vos audi-re-tis 
illi audi-re-nt 

ego audiv-éri-m, yo h a y a o í d o 
S. tu audiv-eri-s 

ille audiv-eri-t 
nos audiv-erí-mus 

P. vos audiv eri-tis 
illi audiv-eri-nt 

ego audiv-isse-m, y o h u b i e r a , 
tu audiv-isse-s h a b r í a y h u -
ille audiv-isse-t b iese o í d o 

nos aud¡v-iss5-mus 
vos audiv-isse-tis 
illi audiv-isse-nt 



- 169 

V O Z A C T I V A 

IMPERATIVO 

g audi, audl-to tu, oye t ú 
' audí-to ille 

p audi-te, audi-tote vos 
' audi-u-nto illi 

PARTICIPIOS 

audi-e-ns, audi-e-ntis, e l que oye , 
ota u oyendo . 

audit-urus, a, um, e l que o i r á , h a 
de o í r o p a r a o í r . 

INFINITIVO 

audl-re, o i r 

audiv-isse, h a b e r o í d o 

audit-ürum, am, um esse, h a b e r 
d e o í r 

audit-urum, am, um fuisse, h a b e r 
de h a b e r o í d o 

GERUNDIO 

Gen. audi-e-ndi, d e o í r 
Dat. audi-e-ndo, a o p a r a o í r 
Ac. audi-e ndum, a o í r 
Abl. audi-e-ndo, p o r o í r u oyendo 

SUPINO 

a u d i t - u m , a o i r 
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V O Z P A S I V A 

INDICATIVO 

eg-o audi-5-r, y o soy o í d o 
S. tu audi-ris, re 

ille audi-tur 
nos audi-inur 

P. vos audí-mini 
illi audi-u-ntur 

ego audi-€-ba-r, yo e r a o í d o 
S. tu audi-e-bá-ris, re 

ille audi-e-ba-tur 
nos audi-e-bá mur 

P. vos audi-e-ba-mini 
illi audi-e-ba-ntur 

ego audi-á-r, yo s e r é o í d o 
S. tu audi-€-ris, re 

ille audi-e-tur 
nos audi-e mur 

P. vos audi-e-mini 
illi audi-e-ntur 

ego audít-us^mn sum o fu^jyo 
he s i d o o h u b e s i d o o í d o 

tu audit-us, a, um es o fuisti 
ille audi-tus, a, um est o fuit 
nos audit-i, ae, a sumus o fui-

mus 
vos audit-i, ae, a estis o fuistis 
illi audit-i, ae, a sunt o fuerunt 

ego audit-us, a, um eram o 
fueram, yo h a b í a s i d o 
o í d o 

tu audit-us, a, um eras o fue-
S' ras 

ille audit-us, a, um erat o fue-
rat 

nos audit-i, ae, a eramus o fue-
ramus 

p vos audit-i, ae, a eratis o fue-
ratis 

illi audit-i, ae, a erant o fue-
rant 

SUBJUNTIVO 

ego audi-á-r, yo s e a o í d o 
S. tu audi-a-ris, re 

ille audi-a-tur 
nos audi-S-mur 

P. vos audi-a-mini 
illi audi-a-ntur 

ego audí-re-r, y o f u e r a , s e r í a 
S. tu audi-rS-ris, re y f u e s e o í d o 

ille audi-re-tur 
nos audi-ré-mur 

P. vos audi-re-mini 
illi audi-re-ntur 

ego audit-us, a, um sim o fue-
rit, yo h a y a s i d o o í d o 

tu audit-us, a, um sis o fueris 
ille audit-us, a, um sit o fuerit 
nos audit-i. ae, a simus o fue-

rimus 
vos audit-i, ae, a sitis o fueritís 
illi audit-i, ae, a sint o fuerint 

ego audit-us, a, um essem o 
fuissem, yo h u b i e r a , h a ­
b r í a y h u b i e s e s i d o o í d o 

S. tu audit-us, a, um esses o 
fuisses 

ille audit-us, a, um esset o 
fuisset 

nos audit-i, ae, a essemus o 
fuissemus 

_ vos audit-i, ae, a essetis o fuis-
* setis 

illi audit-i, ae, a essent o fuis-
sent 
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V O Z P A S I V A 

INDICATIVO 

ego audít-us, a um ero o fuero 
g y o h a b r é s i d o o í d o 

tu audit-us, a, um eris o fueris 
ille audit-us, a, um erit o fuerit 
nos audit-i. ae, a erimus o fue-

rimus 
vos audit-i, ae, a eritis o fue-

ritis 
illi audit-i, ae, a erunt o fue-

rint 

V. 

IMPERATIVO 

SUBJUNTIVO 

I N F I N I T I V O 

„ audi-re, audi-tor tu, s é t ú o í d o 

audi-tor ille 
p audi-mini vos 

audi-u-ntor illi 

P A R T I C I P I O S 

audít-us, a, um, o í d o , o í d a 

g audi-e-ndus, a, um, e l que s e r á , 
h a de s e r o p a r a s e r o í d o 

audí-ri, s e r o í d o 

audit-um, am, um esse o fuisse, 
h a b e r s i d o o í d o 

audi-e-ndum, am, um esse o audi-
tum iri, h a b e r de s e r o í d o 

audi e-ndum, am, um fuisse, h a ­
ber d e h a b e r s i d o o í d o 

GERUNDIO 

Gen. audi-e-ndi, ae, i, d e s e r 
o í d o , etc. 

Dat. audi-e-udo, ae, o 
Ac. audí-e-ndum, am, um 
Abl. audi-e-ndo, a, o 

SUPINO 

audít-u, de s e r o í d o 
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§ IV. -Conjugración de verbos radicales. 

Verbos radicales.—Son los que l levan unidas d i rec­

tamente las desinencias al tema, mejor , a la r a í z , verbi 

g r a c i a : fer-o. 

C o m o son de f o r m a c i ó n dist inta de los g r u p o s indica­

dos an ter iormente , se les ha cons iderado c o m o verbos 

irregulares, 

* Ú n i c a m e n t e puede aceptarse el nombre de irregula­

res, en el sent ido de que son pocos los verbos de esla 

clase y de que su c o n j u g a c i ó n es diferenfe de la de los 

an te r io res g rupos . S u verdadero nombre es el de radica­

les, o temas r a í c e s , los cuales s iguen las normas de la 

f lex ión radical o a t c m á í i c a ; y por esta r a z ó n , su i r r egu la ­

r idad es puramente aparente y convenc iona l . 

Pertenecen a este g r u p o los verbos inc lu idos en la 

clase 1.a o rad ica l . 

Conjugración.—La c o n j u g a c i ó n de estos verbos , en 

a l g u n o s t i empos , es completamente igual que la de los 

verbos anter iores ; pero, en o t ro s , son radicales . 

Generalmente son verbos radicales eu los presentes 

de ind ica t ivo , impera t ivo e inf in i t ivo y en el imperfecto de 

sub jun t ivo . 

E n el sistema de p r e t é r i t o y de sup ino , se conjugan 

c o m o los o t r o s verbos . 

V a m o s a exponer ios verbos radicales y las par t icu la­

r idades de cada uno de e l los . 

I . C o n j u g a c i ó n de «dárc», í / a r —Este verbo tiene 

las mismas terminaciones que los cont rac tos en a y 
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parece que se conjuga lo m i s m o . S u c a r á c t e r de radica l se 

manifiesta en la cant idad de la voca l , que es breve, menos 

en das y da, mientras que, en los cont rac tos , es l a rga . 

* Observaciones.—I . L o s compuestos c ircumdare, 

p e s s u m d á r e y v e n u m d á r e s iguen la flexión de d a r é . L o s 

o t ros compues tos , c o m o reddere, tradere, etc., pasaron a 

la flexión consonante . 

I I . Ex i s t en o í r o s verbos radicales en a» que, por tener 

la rga la voca l , parecen cont rac tos , como s /á -re , fá-ri , 

ná-r i . 

11. C o n j u g a c i ó n de eferre», l levar ( t . /e r j .—Este 

verbo es radica l en el presente de ind ica t ivo , exceptuadas 

las l.08 personas y 3.a del p lu ra l , de la voz ac t iva , y 2 .° 

del p lu ra l , de la pasiva; en el impera t ivo , menos en la 

3,a persona del p lu ra l , ac t iva , y 2.a y 3.a del p lu ra l , pasiva; 

en el imperfecto de sub jun t ivo y en el in f in i t ivo . E n los 

d e m á s t i empos , s igue la flexión de los verbos s imples . 

Para m a y o r c la r idad conjugaremos d icho verbo en 

los t iempos ind icados . 

V O Z A C T I V A 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego fér-o, yo l l e v o 
S. tu fer-s 

ille fer-t 

nos fer-i-mus 
P. vos fer-t-is 

illi fer-unt 

SUBJUNTIVO 

IMPERFECTO 

ego fer-re-m, y o 
l l e v a r a , etc. 

S. tu fer-re-s 
ille fer-re-t 

nos fer-re-mus 
P. vos fer-re-tis 

illi fer-re-nt 

IMPERATIVO 

g fer, fer-to, l l e v a 
' fer-to t ú 

P. fer-te, ferto-te 
fer-u-nto 

INFINITIVO 

fer-re, l l e v a r 

t 
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V O Z P A S I V A 

INDI/CATIVO 

PRESENTE 

ego tero-r, yo soy 
| l l e v a d o 

S. tu íer-ris, re 
ille fer-tur 

T.iq .snp . i , • • 
nos fer-I-unur 

P. vos fer-i-mini 
ilti fer-u-ntur 

SUBJUNTIVO 

IMPERFECTO 

ego fer-re-r, y o 
f u e r a l l e v a d o 

S. tu fer-ré-ris, re 
ille fer-re-tur 

nos fer-rg mur 
P. vos fer-re-mini 

illi fer-re-ntur 

IMPERATIVO 

g fer-re, fef tor, 
' fer-tor t ú l l e ­

v a d o 

P. fer-i-inini 
íer-u-ntor 

INFINir iVO 

fer-ri, s e r l l e v a d o 

El verbo ferré l leva lemas d i s l i n los para la c o n j u g a c i ó n 

de los í i é A p o s del p r e t é r i t o y de supino y son : / / / / / y ¡a t -um. 

111. C o n j u g a c i ó n de « é d - c r e » , c o m e r — E s t e verbo 

í i e n e completa su f lex ión , c o m o los del p r imer g r u p o , 

pe ro a d e m á s se conjuga c o m o la clase radica l en los 

m i s m o s t iempos y personas que ferré. 

He aefuí su c o n j u g a c i ó n : 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego édo, yo como 
S. tu edis y 6s 

ille edit y es-t 

nos edimus 
P, vos editis y es-tis 

illi edunt 

SUBJUNTIVO 

S. 

IMPERFECTO 

ego ederem y es-
sem, y o co­
m i e r a o co­
m i e s e 

ederes y es-ses 
ederet y es-set 

tu 
ille 
nos ederemus y es-

seams 
vos ederetis y es-

setis 
illi ederent y es 

sent 

IMPERATIVO 

ede y gs, edito 
s y es-to tu, co 

m e t ú 
edito y es to ille 

edite y es-te. edi 
p tote y esto-te 

vos 
edunto illi 

INFINITIVO 

edere y es-se, c o m e r 
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* O b s e r v a c i o n e s . — I . Las formas radicales de este 

verbo son parecidas a las de sum, de las cuales las d i s ­

t ingue la c a n f í d a d : é s , come tú ; é s , s é íú. Dichas fo rmas 

son resul tado de leyes f o n é t i c a s ; a s í : es, por ed-s. a s i m i ­

lada la Í / y reducido el g r u p o 55 a s; est , por ed-t, 

d i s imi lada la d ante la fuerte /. 

I I . De este verbo se conse rvan , para el subjunt ivo 

presente, las formas edim, e d í s , etc., que propiamente 

s o n de op ta t i vo . T a m b i é n existen formas radicales pasi­

vas, estur—edilur; essefur=^edere íur . 

I V . C o n j u g a c i ó n de « v e l l e » , querer(t. ve lo vol).~~E,\ 

verbo velle es radical en los mi smos t iempos y personas 

que los verbos anter iores , pero carece de impera t ivo . 

En el presente de sub jun t ivo , l leva, c o m o desinencia, 

í , voca l modal de op ta t ivo . 

Se conjuga de este m o d o : 

{ INDICATIVO 

PRESENTE 

ego vol-o, y o g u i e ' 
S. tu vi-s r o 

Ule vul-t 
nos voí-ü-mus 

P, vos vul-tis 
illi vol-u-nt 

SUBJUNTIVO I N F I N I T I V O 

PRESENTE 

ego vel-I-m, yo 
S, tu vel-i-s q u i e r a 

Ule vel-i-t 
nos vel-í-uius 

P, vos vel-í-tis 
illi vel-i-nt 

PRESENTE 

vel-le, q u e r e r 

IMPERFECTO 

ego vel-lé-m, y o 
q u i s i e r a , que­
r r í a y q u i ­

s i e s e 
tu veJ-lg-s 
ille vel-lé-t. etc. 



- 1 7 6 -

Obscrvaciones.—I . O b s é r v e s e los cambios de voca l 

en el presente de ind ica t ivo . L a fo rma vis no puede 

expl icarse por vo/is n i se de r iva f o n é t i c a m e n t e de ve/s o 

vols. s i no que debe de proceder de la r a í z ve i y por c o n ­

t r a c c i ó n vi , que se encuentra en in-vi-tus Vulí es por 

volt. Volumus conserva la voca l t e m á t i c a o, debi l i tada en 

u, acaso por no l levar este verbo , en el presente, fo rmas 

c o n la voca l i ( leg-i-s, l e g - i - í i s ) , que de te rminaran a n a l ó ­

gicamente el cambio , c o m o sucede en los o t r o s verbos . 

I I . E n el p r e t é r i t o imperfecto de sub jun t ivo , c o m o en 

el i n f i n i t i vo , existe a s i m i l a c i ó n perfecta: vellem por 

velsem; velle por v e / s e . 

E n los t i empos del presente, en que sigue la f lexión 

de los verbos s imples , tiene por tema vof. E l tema de 

p r e t é r i t o es vo/u. 

C o m p u c s í o s de «vcl ic» .—El ve rbo ve/fe tiene dos 

compues tos : nollc, no querer, y mallc, querer m á s . 

Dichos verbos s iguen la f lexión del s imple , pero no/le 

tiene en uso el impe ra t i vo , y mal/e carece de pa r t i c ip io . 

Las personas radicales del presente de ind ica t ivo se 

conjugan anteponiendo non y m a , al s imple: non-vis , 

ma -vulf . E l resto de la flexión se fo rma de los temas no 

y mal . 

He a q u í su c o n j u g a c i ó n : 



INDICATIVO 

PRESENTE 

ego nOl-o, yo no 
S. tu n o n - v i s q u i e r o 

ille non-vult 
nos nol-ú-mus 

P. vos non-vultis 
illi nol-u-nt 
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SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

ego nol-I-m, y o no 
S. tu nol-I-s q u i e r a 

ille noM-t 
nos nol-I-mus 

P. vos nol-I-tis 
illí nol-i-nt 

IMPERFECTO 

ego nol-lé-ni, yo no 
g q u i s i e r a , etc, 

' tu nol-le-s 
ille nol-lé-t, etc. 

IMPERATIVO 

nol-I, nol-I-to tu, no 
q u i e r a s t ú 

nol-I-to ille,'etc. 

INFINITIVO 

PRESENTE 

nol-le, no q u e r e r 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego mftl-o y o q u i e -
S, tu ma-vis r o m á s 

ille ma-vult 

nos mal-ü-mus 
P. vos ma-vultis 

illi mal-unt 

SUBJUNTIVO INFINITIVO 

PRESENTE 

ego inal-I-m yo 
S. tu mal-I-s q u i e r a 

ille tnal-I-t m d s 

nos maM-mus 
P'vos mal-I-tis 

illi mal i-nt 

IMPERFECTO 

ego mal-lé-m, y o 
q u i s i e r a 

m á s , etc. 
tu mal-lS-s 
ille mal-lé-t, etc. 

PRESENTE 

mal-Ie, q u e r e r m d s 

* O b s e r v a c i ó n . — D e estos verbos, se encuentran las 

formas arcaicas mavo/o, m a v e J í m , nevia, nevoJ/, etc., y 

las contractas s is , por s i vis; suitis. por a i vuiiis. 

12 
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V . C o n j u g a c i ó n de c í r o , //•. —Este verbo cambia la 

i en e, c ü a n d o va seguida de voca l , exceptuando el n o m i ­

na t ivo del par t i c ip io de presente. 

Ofrece a d e m á s la par t icu la r idad de l levar, en el fu turo , 
la desinencia bo. 

Se conjuga a s í : 
1 gum-í-ioa toa auia-H lon 8'»n j 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego e-o, yo v o y 
S tu I-s 

ille I-t 
nos i-mus 

P. vos i-tis 
illi e-u-nt 

IMPERFECTO 

g ego i-ba-m. yo i b a 
tu 1-ba-s, etc. 

FUTURO IMPERFECTO 

g ego I-bo, yo i r é 
tu í bi-s, etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

ego e-a. m , y o v a y a 
S. tu e-a-s 

ille e-a-t, etc. 

IMPERFECTO 

ego I-re-m, y o f u e -
P. r a , i r í a y f u e -

tu i re-s, etc se 

IMPERATIVO 

(, i, i-to tu, ve tú 
i-to ille 

p í-te, i-tote vos 
e-u-nto illi 

INFINITIVO 

PRESENTE 

i-re, i r 

PARTICIPIOS 

DE PRESENTE 

i-e ns, e-u-ntis e l 
que v a , etc 

GERUNDIO 

Gen. e un-di, de i r 
Dat e-un-do, etc 

L o s temas de p r e t é r i t o y de sup ino son i v c // . 

* Observaciones.—I. En el pa r t i c ip io , excepto el 

n o m i n a t i v o , y en el gerundio lleva la voca l u, en vez de 

e: e-u-ntis, e-undi. 

I I . So lamente se usa la pasiva de este verbo , en las 

merceras personas, v . g r . : iíur, se va ; ea íur , se vaya , etc. 

* Compuestos de «¡re».—Este verbo tiene numero­

sos compues tos , los cuales s iguen la flexión del s i m -
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pie, menos ambire, que se conjuga como los con t rac ­

tos en i . L o s compucs los queot poder, y nequeo, no 

poder, se conjugan como iré, pero ú n i c a m e n í e se emplean 

en ios presentes de ind ica t ivo y sub jun t ivo . 

C A P Í T U L O X V 

V e r b o s d e p o n e n t e s 

V e r b o s d e p o n e n t e s . — S o n ios que no amoldan su 

s i g n i f i c a c i ó n a la f o r m a . 

* Es tos verbos , mejor que deponentes, en el sent ido 

de que deponen o pierden una de las voces, d e b e r í a n 

l lamarse verbos medios o reflexivos. 

L o s verbos deponentes, atendida la s i g n i f i c a c i ó n , se 

d iv iden en tres clases, a saber: activos, pa s i v o s y semi­

deponentes, .«ftmfk « v r e s q &j 

Act ivos son los que tienen fo rma pasiva y s ign i f ica­

c ión act iva , v , g r . : loqui, hablar ; confíteri , confesar. 

Los deponentes ac t ivos son muy numerosos en l a t ín . 

P a s i v o s son los que tienen la forma act iva y s ign i f i ­

c a c i ó n pasiva, v. g r : venire, ser vendido . 

* L o s deponentes pas ivos son : vapulare, ser azotado; 

venire, ser vendido; i i cére , ser puesto en precio; exulare, 

ser desterrado; y fierí, ser hecho. 

Semideponentes son los que se emplean c o m o depo­

nentes ac t ivos solamente en los t iempos del p r e t é r i t o , 

v . g r . : s o l e r é , acos tumbrarse . 
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* Perfenecen a csfa clase: a u d é r e , a t reverse; g a u d é r e , 

alegrarse ; s o l e r é , acos tumbrarse ; y fídére, fiar. 

C o n j u g a c i ó n . - Es to s verbos se conjugan por la 

act iva o pasiva de los temas a que pertenecen, a s í : 

so lar í . se conjuga por la pasiva de los ve rbos cont rac­

tos en a. 

L o s deponentes ac t ivos se conjugan c o m o la pasiva 

de los verbos , a cuya clase pertenezcan; pero es de 

adver t i r que tienen formas act ivas en los fu turos de in f i ­

n i t i v o , pa r t i c ip ios , ge rund io y sup ino . 

L o s pas ivos se conjugan c o m o la act iva de los verbos , 

pero tienen par t ic ip io pas ivo . 

L o s semideponentes s iguen la c o n j u g a c i ó n act iva en 

los t iempos de r ivados del tema de presente, y la pasiva, 

en los del p r e t é r i t o . 

Para m a y o r c la r idad , vamos a presentar la c o n j u g a c i ó n 

comple ta del verbo deponente ac t ivo mirárí , admi ra r , el 

cual pertenece a los verbos cont rac tos en a y se conjuga, 

por tanto, c o m o la pasiva de amare. 
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INDICATIVO 

ego miror, yo a d m i r o 
S tu miraris, re 

ille miratur, etc. 

eg-o mirabar, y o a d m i r a b a 
S tu mirabaris, re 

ille mirabatur, etc. 

i f 
ego mirabor, y o a d m i r a r é 

S tu miraberis, re 
ille tnirabitur, etc. 

i ] ego miratus, a, um sutn o fui, y o 
a d m i r é , h e a d m i r a d o , etc. 

ego miratus, a, um eram o fue­
rana, y o h a b í a a d m i r a d o , etc. 

SUBJUNTIVO 

ego mirer, y o a d m i r e 
S. tu mireris, re 

ille miretur, etc. 

ego mirarer, yo a d m i r a r a , etc, 
S. tu mirareris, re 

¡lie miraretur, etc. 

ego miratus, a, um sim o fuerim 
yo h a y a a d m i r a d o , etc. 

ego miratus, a, um ero o fuero, 
y o h a b r é a d m i r a d o , etc. 

IMPERATIVO 

g mirare, mirator tu, a d m i r a t ú 
mirator ille, etc. 

PARTICIPIOS 

mirans, mirantis, e l que a d m i r a 
o a d m i r a n d o 

miratus, a, um, a d m i r a d o , a d m i ­
r a d a 

miraturus, a, um, e l que a d m i ­
r a r á , etc. 

mirandus, a, um, e l que s e r á 
a d m i r a d o , etc. 

ego miratus, a, um essem o fuis-
sem, _yo h u b i e r a a d m i r a d o , etc. 

INFINITIVO 

mirari, a d m i r a r 

miratum, am, um esse o fuisse, 
h a b e r a d m i r a d o 

míraturum, am, um esse, h a b e r 
d e a d m i r a r 

miraturum, am, um fuisse, h a b e r 
d e h a b e r a d m i r a d o 

GERUNDIO 

Gen. mirandi, d e a d m i r a r 
Dat. mirando, etc. 

SUPINO 

miratum, a a d m i r a r 
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O b s e r v a c i ó n . — E l verbo deponente pasivo fio, s o y 

hecho, guarda r e l a c i ó n con la clase radica l . Solamenfe 

se conjuga en los í i e m p o s de r ivados del tema de presente 

sus t i tuyendo la pasiva de f a c i ó . E l resto de la flexión se 

comple ta con este ve rbo . 

C o n j u g a c i ó n del verbo «fio», so^ hecho. 

INDICATIVO 

PRESENTE 

ego fio, y o soy 
S. tu fi-s hecho 

Ule fí-t 
nos fl-mus 

P. vos fl-tis 
illi fl-u-nt 

IMPERFECTO 

ego fl-g-ba-m, y o 
e r a h e c h o 

tu fi-e-ba-s 
ille fí-e-ba-t, etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 

eĝ o fi-a-m, y o s e a 

IMPERATIVO 

g fi, fi-to tu, s é t ú 
fí-to ille hecho 

S. tu fl-a-s hecho p fl-te, fi-tote vos 
ille fi-a-t fi u-nto illi 

S. 

IMPERFECTO 

ego fi-e-re-m, y o 
f u e s e hecho 

tu fl e-re-s 
ille fl-e-re-t 

FUTURO IMPERFECTO 

ego fi-a-in,jyo s e r é ; 
S. tu fí-e-s hecho \ 

ille fl-e-t 

INFINITIVO 

PRESENTE 

fí-e-ri, s e r hecho 

* C o m o se h a b r á obse rvado , tiene este verbo larga 

la v o c a l , aun delante de voca l , en los t iempos que no 

l levan r: flam, flebam, etc. 

L o s compues tos de f a c i ó , cuyo prefijo no sea prepo­

s i c i ó n , s iguen la c o n j u g a c i ó n de fío para la pasiva; pero 

los que l levan p r e p o s i c i ó n , se conjugan c o m o los res tan­

tes ve rbos , s i bien se encuentran algunas fo rmas como 

las de fío: infít, confít . 
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De este verbo , se han conse rvado las fo rmas pas ivas 

fííur, fíebatur, fítus, etc. 

* F o r m a c i ó n d e l t e m a d e p r e t é r i t o . — L o s verbos 

deponentes f o r m a n el tema de p r e t é r i í o c o m o los verbos 

a cuyo tema pertenecen; a s í , el par t ic ip io solatus t iene la 

misma f o r m a c i ó n que el de los temas en a. 

f8^ L o s verbos siguientes ofrecen alguna par t icu la r idad 

en la f o r m a c i ó n del tema de p r e t é r i t o : 

V E R B O S 

fateor 

mfsereor 

reor 

adipiscor 

comminiscor 

expergiscor 

fruor 

gradior 

¡ a b o r 

loquor 

morior 

nanciscor 

nitor 

obliviscor 

pac iscor 

p a í i o r 

p r o f í c i s c o r 

queror 

sequor 

u lc iaco r 

P R E T É R I T O 

fassus, 

misertus, 

ra/us, 

adeptus, 

c o m m e n í u s , 

experrecius, 

fruí /us, 

gressus, 

lapsus, 

¡oquu íus 

mortuus, 

nactus, 

nixus o nisus, 

oblitus, 

pactus, 

passus , 

profectus, 

questus, 

s e q u u í u s , 

u l íus . 

confesar 

compadecerse 

pensar 

alcanzar 

pensar 

despertar 

goza r 

andar 

resbalar 

hablar 

m o r i r 

alcanzar 

estr ibar 

o lv idarse 

concer tar 

padecer 

par t i r 

quejarse 

seguir 

vengarse 
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VHWBOS 
u í o r 

merior 

ordior 

o r í o r 

P B K T É R I T O 

USUS, 

mensas , 

orsus, 

ortus. 

usar 

medir 

comenzar 

nacer 

C A P Í T U L O X V I 

C o n j u g a c i ó n p e r i f r á s t i c a 

C o n j u g a c i ó n p e r i f r á s t i c a . — R e c i b e este nombre , la 

c o n j u g a c i ó n fo rmada por los parf ic ipios de fu turo ac t ivo , 

o en urus, y de necesidad, o en dus, a c o m p a ñ a d o s del 

ve rbo esse. 

S i r v a de ejemplo el ve rbo l a u d a r e , alabar. 

V O Z A C T I V A 

INDICATIVO 

PRESENTE 
laudaturus, a, una suna, y o h e d e 

a l a b a r , etc. 

IMPERFECTO 
laudaturus, a, um eram, yo h a b í a 

d e a l a b a r , etc. 

FUTURO IMPERFECTO 
laudaturus, a, um ero, yo h a b r é 

d e a l a b a r , etc. 

PRETÉRITO PERFECTO 
laudaturus, a, um fui, yo h u b e d e 

a l a b a r , etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 
laudaturus, a, um sim, yo h a y a 

d e a l a b a r , etc. 

IMPERFECTO 
laudaturus, a, um essem, y o h u ­

b i e r a de a l a b a r , etc. 

PRETÉRITO PERFECTO 
laudaturus, a, um fuerim, yo 

h a y a d e h a b e r a l a b a d o , etc. 
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L o mi smo se conjugan los ofros t iempos. 

V O Z P A S I V A 

INDICATIVO 

PRESENTE 
laudandus, a, um sum, yo he d e 

s e r a l a b a d o , etc. 

IMPERFECTO 
laudandus, a, um eratn, yo h a b í a 

de s e r a l a b a d o , e t c . 

FUTURO IMPERFECTO 
laudandus, a, um ero, y o h a b r é 

de s e r a l a b a d o , etc. 

PRETÉRITO PERFECTO 
laudandus, a, um fui, yo hube d e 

s e r a l a b a d o , etc. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE 
laudandus, a, um sím, y o h a y a 

d e s e r a l a b a d o , etc. 

IMPERFECTO 
laudandus, a, um essem, y o 

hubie se de s e r a l a b a d o , etc. 

PRETÉRITO PERFECTO 

laudandus, a, um fuerim, yo 
h a y a de h a b e r s i d o a l a b a d o , 
e tcé tera . 

L o mi smo se conjugan los o í r o s Hempos. 

C o n el par t ic ip io ac t ivo , se indica el p r o p ó s i t o o 

i n t e n c i ó n de hacer una cosa, v . g r . : lec íurus s u m , yo he 

de leer ( tengo i n t e n c i ó n de . . . ) ; y con el futuro en dus , se 

indica o b l i g a c i ó n de hacer a lgo , v. g r . : co leada es t v i r tus , 

la v i r t u d debe ser cu l l ivada (hay o b l i g a c i ó n de cu l t ivar la 

v i r t u d ) . 
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C A P Í T U L O XVII 

V e r b o s d e f e c t i v o s 

V e r b o s d e f e c t i v o s . — S o n los que carecen de a lguno 

de los accidentes g ramal i ca lcs del v e r b o . 

C l a s e s . — L o s verbos pueden ser defect ivos por va r io s 

c o n c e p í o s , y de a q u í sus diferentes clases: defectivos de 

voz; defectivos de tema; defectivos de personas , etc. 

I . D e f e c t i v o s de v o z . — S o n los verbos que carecen 

de este accidente. 

Pertenecen a esta clase: 1.° L o s verbos deponentes , 

los cuales, s e g ú n se ha d icho , no t ienen m á s que una voz ; 

2 . ° L o s verbos in t r ans i t ivos , cuya naturaleza excluye la 

pas iva . 

É s t o s se emplean ú n i c a m e n t e en las terceras perso­

nas, v. g r . : vivitur, se v ive . 

I I . D e f e c t i v o s de t e m a . —Son los que carecen de 

a l g ú n tema especial y, por l a n í o , de los t iempos cor res ­

pondientes a d icho tema. Pueden ser de var ias clases, 

s e g ú n el tema de que carezcan. 

D e f e c t i v o s de t e m a de p r e s e n t e . — S o n de esta clase: 

memini , yo me acuerdo; odi, yo o d i o , y coepi, y o he 

comenzado . 
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C o n j u g a c i ó n de « m é m l n i » , acordarse. 

INDICATIVO 

PRETÉRITO PERFECTO 

ego mémin-i , y o m e 
S. a c u e r d o 

tu memin-isti 
ille memin-it, etc. 

SUBJUNTIVO 

PRETÉRITO 

PLUSCUAMPERFECTO 

ego memin-éra-m 
S. tu memin-era-s 

ille memin-era-t, etc 

FUTURO PERFECTO 
ego memin-éro , y o 

S. me a c o r d a r é 
tu memin-eri-s, etc. 
ille memin-erí - t , etc. 

PRETÉRITO PERFECTO 

ego memin-éri -m, yo 
S. me a c u e r d e 

tu memineri-s 
ille tnemin-eri-t, etc. 

INFINITIVO 

PRETÉRITO 

in e ra i n - i s s e , 
a c o r d a r s e 

PRETÉRITO 

PLUSCUAMPERFECTO 

ego merain-ísse-m 
S. tu memin-isse-s • • i ille menun-isse-t, etc 

IMPERATIVO 

S. memen-to tu, 
a c u é r d a t e 

P, meinen - tote 
vos a c o r ­
d a o s 

L o mismo se conjugan od i y coepi. 

* O b s e r v a c i o n e s . — I . De memini, se encuentra el 

par t ic ip io de presente memfnens. 

I I . De odi, se han conservado algunas formas del 

tema de presente: odio, odiunt, odiens, a s í como el pa r t i ­

c ip io pas ivo osus, en p e r - ó s u s y e x - ó s u s . 

I I I . Coep i tiene par t i c ip io de p r e t é r i t o , coep/us, y, por 

tanto , pasiva en los t iempos del p r e t é r i t o ; a s í como tam­

b ién par t ic ip io de futuro en urus. 

I V . L o s verbos memini y coepi tienen s i g n i f i c a c i ó n 

de presente. A n á l o g a m e n t e a e l los se usan con la misma 

s ign i f i c ac ión n o v i y consuevi, p r e t é r i t o s de nosco y con-

suesco. 
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• Defec t ivos de l o s o t r o s t e m a s , — S o n los si­

guientes: 

1. ° Carecen de p r e t é r i t o : frendeo, tendo y quatio. 

2. ° Carecen de sup ino : 

mico 

areeo 

iimeo 

Zaceo 

ferveo 

strideo 

algeo 

fulgeo 

¡ u c e o 

f r í g e o 

caleo 

careo 

eaecutio 

gestio 

ineptio 

ango 

clango 

ningit 

liquo 

disco 

poseo 

compesco 

conquinisco' 

psal lo 

nolo 

scelo 

viso 

batuo 

iuo 

m e í u o 

respuo 

annuo 

rudo 

s í r i d o 

s t e r í o 

s ido 

pedo 

repo 

¡ a m b o 

scabo 

v o l ó 

malo 

tremo 

sapio 

congruo 

gluo 

iinquo 

A ñ á d a s e a é s t o s , los fo rmados con el sufijo seo, der i­

vados de nombre , y o t r o s muchos in t rans i t ivos . 

3 . ° Carecen de p r e t é r i t o y de sup ino : 

disto 

glabo 

nexo 

albeo 

a veo 

c a l veo 
humeo 

medeor 

renideo 

vigeo 

fía veo 

f e í e o 

hebeo 

i i veo 

poleo 



Squaleo 

demeo 

niveo 

glubo 

¡ iquor 

p l e c í o 

reminiscor 

ríngor 

vescor 

vado 

furo 

vergo 

turneo 

caneo 

clueo 

denseo 

l á c t e o 

moereo 

scateo 

ce veo 

b i í o 

ambigo 

fatisco 

gl isco 

isco 

satago 

vago 

gann/o 

ferio 

hinnio 

rabio 

y los d e s i d e r a í i v o s en urire, a e x c e p c i ó n de esurio y 

parturio. 

I I I . D c f c c í i v o s de p e r s o n a s . — I m p e r s o n a l e s . — S o n 

los que se emplean s in referencia a sujeto determinado. 

Se usan solamente en las terceras personas . 

Pueden ser propios e impropios. Propios , los que, 

por su naturaleza y s igni f icado, se emplean como tales. 

Impropios, los que ú n i c a m e n t e se cons ideran c o m o 

Impersonales en determinadas acepciones. 

S o n impersonales propios: 1.° L o s que denotan f e n ó ­

menos naturales y afectos del á n i m o , c o m o son : 

fulgürat , relampaguea 

fuiminat, lanza rayos 

ningit, nieva 

A/cesc/A comienza a luc i r 

pluit, l lueve 

/o/za/. t ruena 

vesperascit, anochece 

miseret, compadecerse 

poen í t e t , arrepent i rse 

púdet , avergonzarse 

iaedet, causar fas t id io 

piget, sent ir a v e r s i ó n 



2 . ° A d e m á s los s iguientes : 

óporte t , conviene 

l ice í , es l íc i to 

libet, agrada 

decet, conviene 

d e d e c e í , no conviene 

S o n i m p r o p i o s , aquel los verbos de f lexión completa , 

usados en la 3.a persona, v, g r . : interest, i m p o r t a ; dici-

íur, se dice; evenit, acc id i í , sucede; Juvaf, agrada, etc. 

I V . O t r o s v e r b o s d e f e c t i v o s . — C o n este nombre , 

queremos s ignif icar los verbos usados en reducido n ú m e ­

r o de t iempos y personas. S o n é s t o s : fari, inquam, ajo, 

ave, salve , quaeso, cedo y ovat. 

C o n j u g a c i ó n d e l v e r b o <fa r i» , hablar, decir. 

1NUICATIVO 

PRESENTE 

S. fatur, é l h a b l a 

FUTURO IMPERFECTO 
fabor, yo h a b l a r é 
fabitur, é l h a b l a r á 

PRETÉRITO PEKFEGTO 
fíitus suui, yo h a b l é 

" fatus.es, l ú h a b l a s t e , etc. 

IMPERATIVO 

fíire, h a b l a t ú 

I N F I N I T I V O 

fari, h a b l a r 

PARITCIPIÜS 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO 
fatns eram, y o h a b í a h a b l a d o 

S fatus eras, /« h a b í a s h a b l a ­
do , etc. 

DE PRESENTE 
fans, fantis, e l que h a b l a , etc. 

DE PRETÉRITO 
fatns, a, um, d i c h o 

DE NECESIDAD 
fíindus, a, um, e l que s e r á d i c h o 

GERUNDIO 

Gen. fandi, d e h a b l a r 
Abl. fando, p o r h a b l a r o h a ­

b l a n d o 

SUPINO 

fatu, de h a b l a r s e 

http://fatus.es


C o n j u g a c i ó n del verbo «inquam», y o digo. 

INDICATIVO 

g inquam, inquis, inquit, yo 
d i g o , etc. 

P. inquimus, inquitis, inquiunt 

IMPERFECTO 

S. inquiebat, é l d e c í a 

FUTURO IMPERFECTO 

S. inquies, inquiet, t ú d i r á s , é l 
d i r á 

PRETÉRITO PERFECTO 
S. inquisti, inquit, t ú d i j i s t e , 

é l d i j o 

IMPERATIVO 

S. inque, inquito, d i t ú 

C o n j u g a c i ó n del verbo «ajo», digo. 

INDICATIVO 

PRESENTE 

S. ajo, ais, ait, d i g o 
P. a]unt 

IMPERFECTO 

ajebam , ajebas , 
ajebat, d e c í a 

ajebamus, ajebatis, 
ajebant 

SUBJUNTIVO 

S. ajas, ajat, d i g a s 
P. ajant 

IMPERATIVO 

ai (raro) di 

PARTICIPIO 

P R E S E N T E 

ajens, e l qtte d i c e o 
d i c i e t i d o 

* De e s í e verbo , se conservan las fo rmas de imper ­

fecto: aibam, as, at, y la forma ait, con s i g n i f i c a c i ó n de 

pasado. 

Conjugac ión del verbo «ave», D i o s te guarde.~~YÍ\ 

verbo ave no es otra cosa que el impera t ivo de a v é r e , 



desear con ansia, empleado en ias s a l u í a c i o n e s . Se con­

juga a s í : 

IMPERATIVO 

S ave, aveto tu, D i o s te g u a r d e 
P. avete vos, D i o s os g u a r d e 

C o n j u g a c i ó n del verbo «salve» , s é saludado.— 

verbo s a l v e es el Impera t ivo de s a l v é r e , empleado, c o m o 

el a n í e r i o r , en las sa lu tac iones . Se conjuga a s í : 

INDICA IIVO 

FUTURO 

S. salvebis, s e r á s s a l u d a d o 

IMPERATIVO 

S salve, salveto tu, s é s a l u ­
d a d o 

P. sálvete vos, s e d s a l u d a d o s 

C o n j u g a c i ó n del verbo «cedo», da o dlme. 

IMPERATIVO 

S. cedo tu, d d y d i m e 
P, cetie vos, d a d y d e c i d m e 

* O b s e r v a c i ó n . — L a fo rma cedo e s t á compuesta de 

los elementos demos t r a t ivos ce y do y no del verbo daré ; 

cef/e se ha fo rmado a n a l ó g i c a m e n t e del s ingula r cedo. 

C o n j u g a c i ó n del verbo «quaeso>f ruego. 

INDICATIVO 

PRESENTE 

S, qnaeso, r u e g o 
P. quae&umus, r o g a m o s 
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* O b s e r v a c i ó n . — E s í c verbo representa la a n í i g ü a 

forma del verbo quaero. 

C o n j u g a c i ó n del v e r b o « ó v a t » , t r i un fa . 

INDICATIVO 

PRESENTE 

S. ovat, t r i u n f a 

SUBJUNTIVO 

IMPERFECTO 

S, ovaret, t r i u n f a r í a 

PARTICIPIOS 

DE PRESENTE 

ovans, e l que t r i u n ­
f a , etc. 

DE PRETÉRITO 

ovatus, t r i u n f a d o 

DE FUTURO 

ovaturus, e l q u e 
t r i u n f a r á 

GERUNDIO 

Gen. ovandi , d e 
t r i u n f a r 

C A P Í T U L O XVIII 

P a l a b r a s i n v a r i a b l e s o p a r t í c u l a s 

P a l a b r a s i n v a r i a b l e s . — E n los c a p í t u l o s precedentes, 

hemos es tudiado las palabras sujetas a var iac iones para 

expresar relaciones d is t in tas ; ahora nos ocuparemos de 

las voces que permanecen s iempre las mismas . 

Estas palabras se l l aman invar iables o p a r t í c u l a s , y 

son las s iguientes: a d v e r b i o , p repos i c i ón , con junc i ón e 

i n te r jecc ión . 

13 
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§ I.—Adverbio. 

A d v e r b i o . — E s la palabra invar iab le que modif ica al 

ve rbo , al adjet ivo y , en ocas iones , a o t r o adverb io , verb i 

g r a c i a : bene, b ien ; hodie, hoy . 

D i v i s i ó n . — L o s adverb ios se d iv iden en var ias clases: 

de lugar, de tiempo, de modo, de cantidad, de n ú m e r o , 

de a f i r m a c i ó n , de n e g a c i ó n , de duda e i n t e r r o g a c i ó n . 

I . A d v e r b i o s de l u g a r . — T o d o s los adverb ios , que se 

emplean para ind icar la idea de lugar , gua rdan r e l a c i ó n , 

en su s ign i f icado , con los l l amados fundamentales , que 

son los s iguientes i n t c r r o g a t i v o - r e l a t i v o s : ubi?, en d ó n ­

de?; u n d é ? , de d ó n d e ? ; q u ó ? , a d ó n d e ? ; quá? , por d ó n d e ? ; 

quorsum?, hacia d ó n d e ? 

L o s adverb ios demos t ra t ivos e indefinidos, que res­

ponden a los fundamentales, ya ind icados , son los 

s iguientes: 

\ U b ! ? , en d ó n d e ? 

h!c, a q u í 

istlc, a h í 

u b i q u é , ubicumque, en to­

das partes 

l o n g é , lejos 

p r o p é , cerca 

forls, fuera 

ib i , i l l ic, allí 

alibi , en o t ra parte 

a l i cub í , en a l g ú n luga r 

in tüs , den t ro 

anté , delante 

retro, d e t r á s 

nusquam, en ninguna parte 

^ U n d é ? , de d ó n d e ? 

bine, de a q u í 

ist inc, de a h í 

Q u ó ? , a d ó n d e ? 

h ü c , a c á 

i s tüc , a h í 
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il l inc, de allí 

i n d é , de all í 

aliunde, de o t ra parte 

slieunde, de a lguna parte 

andigue, undecumque. de 

todas partes 

i n d í d e m , del m i s m o lugar 

e x t r i n s é c u s , de fuera 

in ferné , de abajo 

s u p e r n é , de a r r iba 

atrinque, de ambas partes 

c o m í n u s , de cerca 

emTnus, de lejos 

- j - Q u á ? , por d ó n d e ? 

bac, p o r a c á 

/s/sc, por a h í 

i l lác , por all í 

aliqua, p o r alguna parte 

Q u o r s ú m ? , hacia d ó n d e ? 

horsum* hacia a q u í 

sarsum, hacia a r r iba 

deorsum, hacia abajo 

dexirorsum, hacia la de­

recha 

s i n i s t r ó r s u m , hacia la i z ­

quierda 

///ff<?, a l l á 

a / / ó , a o t r o lugar 

al fquó , a a l g ú n lugar 

quocumque, a cualquiera 

parte 

l o n g é , lejos 

foras, fuera 

//z/ro, dent ro 

e ó , a tal punto 

e ó d e m , al mi smo lugar 

z/Z/ró, m á s a l lá 

ei tró, m á s a c á 

q u á c u m q u e , por cualquiera 

parte 

dextrá , por la derecha 

i a e v á , s in i s t ra , p o r l a 

izquierda 

isforsum, hacia a h í 

i i lorsum, hacia al l í 

extrorsum, hacia afuera 

retrorsum, hacia a t r á s 

quoquoversum, hacia t o ­

das partes 

I I A d v e r b i o s d e t i e m p o . — L o s adverbios de t i empo 

gua rdan r e l a c i ó n , en su s igni f icado, con los s iguientes 
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i n í e r r o g a t i v o s : quandñ?, c u á n d o ? ; quamdüdüm? , desde 

c u á n d o ? ; quamd iü? , c u á n t o t iempo?; quousqué?, hasta 

c u á n d o ? 

S o n los s iguientes: 

f hód ié , hoy 

•/ c r á s , m a ñ a n a 

- f herí, ayer 
nüd ius ter t íus, anteayer 

perend ie , pasado m a ñ a n a 

p r l d i e , el d ía antes 

_j p o s í r l d i e , el d ía d e s p u é s 

quoíTdie, t odos los d í a s 

p r o p e d i e m , de un d ía para 

o t r o 

quo tann is , todos los a ñ o s 

adhüc , t o d a v í a no 

d i ü . mucho t iempo 

pau l i sper , un poco 

p a r u m p e r , un momen to 

i n í e r d i ü , de d í a 

noe tü , de noche 

J a m p r l d e m , y a m u c h o 

t i empo h á 

saepe, con frecuencia 

semper , s iempre 

ex temp lo , i l l í c ó , al pun to 

s t a í i m . al momen to 

w o x , luego 

m a n é , por la m a ñ a n a 

vespéré, por la larde 

antea, antes 

posteé, d e s p u é s 

j á m , ya 

nunc, ahora 

tune, entonces 

j a m nunc, desde ahora 

i a m tune, desde entonces 

abh inc , desde 

nuper , poco h á 

61 i m , q u o n d a m , en o t r o 

t iempo 

j a m d ü d u m , ya h á t i empo 

hacíénus, hucusque, hasta 

a q u í 

den ique , al fin 

I I I . A d v e r b i o s d e m o d o , — L o s adverb ios de m o d o se 

de r ivan pr incipalmente de adjet ivos y presentan di feren­

tes fo rmas , a saber: 

1.° M v e - í i Í D s con la t e r m i n a c i ó n té*. 
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E s í o s adverb ios proceden de adjet ivos de dos fe rmi -

naciones , v, g r . ; 

felix, feliz fel icitér. f e l i zmen íe 

prudens, prudente nrudeníér , prudentemente 

ut í l i s , útil tfUtér, ú t i l m e n t e 

2 o A d v e r b i o s con la í e r i i i m a i ó n é . 

Proceden de adjet ivos de tr* 3 te rminac iones , verb i 

g r ac i a : 

d a r t i , c l a ro c laré , c laramente 

reci as, recto reetc, rectamente 

doc fssimus, d o c t í s i m o d o c t i s s i m é , d o c t í s i m a m e n t c 

De bonus, bueno, se der iva b e n é , b ien; y de ma/us, 

mal », m a / é , ma l , con cant idad breve en la voca l , 

A l g u n o s adj'etivos de esta clase l levan la t e r m i n a c i ó n 

ter. v g r . : 

grii. yus, s o l í c i t o pnaviter, s o l í c i t a m e n t e 

aliui. o t r o a/ ^ r , de o t ra manera 

O t r o s i ^nen ambas terminaciones , v, g r . : 

huma ñ u s , hum m o j humane y human i ter, huma­

namente 

fírmus, firme fírme y fírmiter, firmemente 

3 o A d v e r b i o s con la t e r m i n a c i ó n í t u s . 

Se der ivan de sus tant ivos y adjet ivos, v. g r . : 
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radix, r a í z r a d i c í / u s , radicalmente 

poenes, en poder de p o e n í t u s , comple tamente 

4. ° A d v e r b i o s con la t e r m i n a c i ó n tim. 

Proceden de sus tan t ivos , adjet ivos y verbos , v, g r . : 

genus, g é n e r o generatim, generalmente 

rap-io, a r rebatar r a p í i m , arrebatadamente 

singuli , de uno en uno s ingulatim, en par t icu la r 

5. ° M u c h o s adverb ios no son otra cosa que adje t ivos 

empleados en la t e r m i n a c i ó n neutra, lo cual es apl icable 

pr incipalmente a los compara t ivos , v . g r . : 

aeternus, e terno a e í e r n u m , eternamente 

poatremus, ú l t i m o p o s í r e m u m , finalmente 

brevior, fus, m á s breve brevius, m á s brevemente 

Y a lgunos o t ros son verdaderos ab la t ivos , v. g r , : 

fa/sus, fa lso falso, falsamente 

m e r í i u s , merecido m é r i t o , merecidamente , c o n 

r a z ó n 

cer íus , c ier to ceríó, c ier tamente 

I V . A d v e r b i o s de c a n t i d a d . — L o s adverb ios de can­

t idad , re lac ionados en su s igni f icado con el i n t e r r o g a t i v o 

quantum? c u á n t o ? , son los s iguientes: 

multum, ) omn/no, ¡ 
. m u c h o .enteramente 

va ¡dé \ i í n m p r o r s u s , ) 

parum, poco dumtaxat, solamente 
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m á s 
m a g í s , ¡ 

plus, \ 

m í n u s , menos 

s a í í s , s a i , bastante 

nimfs, í 

mmium, 
demasiado 

sal /em, al menos 

vix, apenas 

/ e r é , j 
fermé, /casi 
p a e n é , ] 

V . A d v e r b i o s de n ú m e r o . — L o s adverb ios de n ú m e r o 

responden al i n t e r r o g a t i v o q u o f i é s ? o quo/iens?, c u á n t a s 

veces? 

A d e m á s de los adverb ios indicados en la tabla de 

numerales , merecen ci tarse: 

tolieSy 
mu/fo fies, 

a ü q u o t i e s , 

q u o í i e s c u m q u e . 

tantas veces 

muchas veces 

algunas veces 

todas las veces que 

T a m b i é n se usan las fo rmas fo/iens, multotiens, etc. 

V I . A d v e r b i o s de a f i r m a c i ó n . — L o s adverb ios de 

a f i r m a c i ó n son los s iguientes : 

itá. s í , a s í 

e í i a m , s í , t a m b i é n 

quippe, en efecto 

p r ó f e c l ó , \ 

p l a ñ e , S 

nae, \ 

eerté , > 

s a n é , 

n í m l r u m , s in duda 

seguramente 

cier tamente 

videlfcet, es dec i r 

porro, \ 

quidem, 

e q u í d e m 

verdad , cier­

tamente 

e n i m v é r o , a la verdad 

nempe, ) 
a saber 

sci/fcef, \ 

cer/o, ciertamente 

ufique, c ie r to 
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Las p a r t í c u l a s d é m o s t r a í i v a s en y ecee, he a q u í , he 

a h í , pueden cons iderarse t a m b i é n c o m o adverb ios de 

a f i r m a c i ó n . 

V I I . A d v e r b i o s de n e g a c i ó n . — L o s adverb ios de 

n e g a c i ó n son los s iguientes : 

haudquaquam, no, en m o d o 
nón, no 

a lguno 
haud, no nequáquam, ^de n inguna 

né, no , no sea que minímé, S manera 

V I H . A d v e r b i o s de d u d a . — L o s adverb ios de duda 

s o n los s iguientes: 

f o r s á n , \ á n , 

forsif, iCf¿Js =.^.c« fPor ventura , 
forsifan, f 

[ q u i z á , acaso, 
. . n ü m , \ acaso 
tal vez, por 

for/assis , 1 u í rum, 
\ ventura 

fortasse, y necne, o no 

forfé. 

I X . A d v e r b i o s de i n í e r r o g a c i ó n . — L o s adverb ios de 

i n t e r r o g a c i ó n son los s iguientes : 

an, numquid, pues q u é ? 

qujjL. ¡ a c a s o , t m d b j f á f O ^ C$P quare, por q u é ? 

n é , ) \ ^ d b U quid, por q u é ? 

quamobrem, por q u é ? i í a , por q u é ? 

nonne, acaso no? QJ I \ _ sicefne, a s í ( i nc repando) 

1 
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§ II — P r e p o s i c i ó n . 

P r e p o s i c i ó n . — E s la p a r í í c u l a que de lermina y c o n -

c re fa l a s re laciones que guardan unas palabras con o t ras . 

Se d iv iden en separables e inseparables. 

S o n separables , las que se emplean, o pueden 

emplearse, con independencia de las palabras, a las cua­

les a c o m p a ñ a n , v . g r . : ad, praeter. 

S o n inseparables, las que se emplean s iempre unidas 

a o i r á s palabras , cuyo sent ido modif ican , v. g r . : ambi. 

I . P r e p o s i c i o n e s s e p a r a b l e s . — D e estas pr epos ic io ­

nes, unas son propias del acusat ivo; o t ras del ab la t ivo , y 

o t r a s , comunes o de ambos casos. 

Las preposiciones de acusativo s on : 

á d , a, para 

ante, ante, delante 

apud, en, j un to a 

adversas , ) 

adversan?, 

c ircá , j un to a, cerca de 

circum, a l rededor de 

c í s , 

citrá, 

contra, con t ra , enfrente 

erga, para con 

extra, fuera de 

infrá, bajo 

intér, entre 

intrá, dentro de 

iux tá , s e g ú n 

cont ra 

del lado de a c á 

ó b , por causa de 

p e n é s , en poder de 

p é r , por medio de 

post, d e s p u é s de 

praetér , a d e m á s de, excepto 

prope, cerca de 

propter, por causa de 

secundum, s e g ú n 

secus, junto a 

supr&, sobre 

trans, de la otra parte 

ultrá, m á s a l lá de 

usque, hasta 

versum, 

versus. 
hacia 
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Las prepos ic iones de ablativo, s o n : 

ábt a^ abs^ por , de ex, é , de 

absque, s in pa lam, en presencia de 

cora/77, delante de prae, delante, por 

c ü m , c o n pro, por , en favor de 

dé , de, entre procu], le jos 

sine, s in 

Las prepos ic iones comunes al acusativo y abiativo, 

s o n : 

c/a/77, a escondidas de subigr, debajo de 

//?, en, entre, para super, encima de, sobre 

s ü b , debajo 

* Observaciones.—I. L a p r e p o s i c i ó n tenus, hasta , 

a c o m p a ñ a al ab la t ivo y ai g e n i t i v o . E r g ó , por causa de, 

se emplea con gen i t i vo . 

II. Las prepos ic iones a y abs, son var iantes de ab. Se 

usa a, delante de consonante , y abs, delante de dental 

fuerte. 

A s i m i s m o , e es var iante de ex. Delante de palabras 

que comienzan por consonante , se usa e; y ex se emplea 

con voces cuya letra in ic ia l sea voca l o consonante . 

III. Las prepos ic iones preceden generalmente a las 

palabras . C u m , a c o m p a ñ a n d o a los p ronombres perso­

nales, se pospone, v . g r . : mecum, vobiscum. 

Tenus y versus se emplean t a m b i é n pospuestas a sus 

casos . 

* I I . Preposiciones inseparables.—Son las s i ­
guientes: 
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amb (am< an) , a l rededor s é d (se), a p a r í e 

dls (dí) t separadamente v é , no y muy 

r é d (ré) , de nuevo, o t ra vez 

Puede inc lu i r se , entre estas p a r t í c u l a s , a com (con, 

coj , c o n ; semi, mi tad ; ta, con s i g n i f i c a c i ó n negat iva , y en 

esto se diferencia de la p r e p o s i c i ó n separable. 

§ III.—Conjunción. 

Con iunc ión .—Es la palabra invar iable que s i rve para 

unir unas orac iones con o t ras . 

Aunque la c o n j u n c i ó n enlaza, a veces, unas palabras 

con o t ras , su m i s i ó n pr inc ipa l es la de unir orac iones . 

Divis ión .—1 .° Por la f u n c i ó n que d e s e m p e ñ a n en la 

frase, se d iv iden en coordinativas y s u b o r d i n a í i v a s . Las 

coordina/ ivas unen orac iones independientes; las subor­

dina/ ivas enlazan orac iones que dependen unas de o t ras . 

2 . ° Por la s i g n i f i c a c i ó n , se d iv iden en copulativas, 

disyuntivas, adversat ivas , i lativas, determinativas, causa­

les, finales, condicionales, concesivas , comparativas y 

temporales. 

I. Conjunciones coordinativas.—Pertenecen a l a s 

coord ina t ivas las conjunciones copulativas, disyuntivas* 

adversativas , i lat ivas y a lgunas causales . 

Conjunciones copulativas.—Son las s iguientes: 

£/, q u é , y 

atgue o ac y, a d e m á s 

e t i á m , quoque, y, t a m b i é n 

ñ e q u e , n é c ni 
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Conjunciones disyuntivas.—Son las s iguientes: 

aut, vé / , vé , 

s f v é , seu 
o, ya, bien 

Conjunciones adversativas.—Son las s iguientes: 

é t . a s í , a u t é m , 

s é d . v é r ú m , vero, 

atqul, 

t a m é n , 

a t t á m e n , v e r u m t á m e n , 

en im vero, 

q u i d é m , e q u í d e m . 

mas, pero , s ino 

pero , ahora bien 

sin embargo 

pero, s in embargo 

por lo d e m á s , pero en verdad 

mas en verdad 

Conjunciones i l a t i v a s . - S o n las s iguientes : 

ergo, igitur 

¡ taque 

quapropter, quamobrem, 

quocirca, quare, 

ideo, ideirco, 

hinc , inde, 

proinde. 

luego, por consiguiente , a s í 

pues 

a s í pues, por tanto 

por lo cua l , por esta r a z ó n 

por esto, por esta r a z ó n 

por esto, por este m o t i v o 

por esto, por lo cual 

Conjunciones causales .—Son las s iguientes: 

pues, porque 
nam, namque 

enim, e í e n i m 

II. Conjunciones subordinat ívas .—Per tenecen a las 

subord ina t ivas las determinativas, causales , finales, con­

dicionales, conces ivas , comparat ivas y temporales. 



— 205 — 

C o n j u n c i o n e s d e t e r m i n a t i v a s . — S o n las s igu ien tes : 

ut, que 

ne, ut ne, que no , que 

quln, q u o m í n u s , que no 

C o n j u n c i o n e s c a u s a l e s . — S o n las s iguientes : 

quiá , quod, porque 

quum, quoniam, puesto que 

quippe, u í p ó t e , c o m o 

quandoquidem, supuesto que 

C o n j u n c i o n e s finales.—Son las s iguientes: 

ül, uíí, quo, para que, a fin de que 

ne, ne forte, para que no 

C o n j u n c i o n e s c o n d i c i o n a l e s . — S o n las s iguientes : 

s í , s i 

ni, nis i , s i non, s ino , a no ser que 

s in , pero 

s i minus, s in aliter, pero s ino , en o t r o caso 

a i forte, por s i acaso 

dum, modo, d u m m o d ó , con tal que 

a i modo, si es que 

C o n j u n c i o n e s c o n c e s ¡ v a s . ~ S o n las s iguientes : 

quamvls , quamquam, aun cuando 

etsi, etiamsi, t ame í s i , aunque, dado que 

¡ icet, aunque, por m á s que 
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C o n j u n c i o n e s c o m p a r a t i v a s , — S o n las s iguientes: 

c o m o , a s í c o m o 

c o m o , s e g ú n que 

sicut, s ícutf , 

velut, veluti, ceu, 

prouf, 

quasi , famquam, c o m o , c o m o si 

quam, que, c o m o 

C o n j u n c i o n e s í e m p o r a l e S i — S o n las s iguientes: 

cum o quum, quando, cuando 

dum, d o n é c , quoad, i n i e n í r a s ' q u e , hasta que 

^/^/, ] l u e g o que, tan p ron to 
u t p r i m u m , ubi pr imum. 

c o m o , 
a s í que 

s imu/ac , s i m u l afque 

pr iusquam, antequam, an~ 
antes que 

teaquam. 
postquaniy posteaquam, d e s p u é s que 

§ IV.—Inter | ccc íón . 

I n t e r j e c c i o n e s . — S o n cier tos g r i t o s que expresan los 

va r i ados sent imientos del a lma . 

T o d a i n t e r j e c c i ó n f o r m a , por s í so la , una o r a c i ó n 

comple ta , expresada, en el lenguaje, con una s imple 

pa labra . 

Se d iv iden , por r a z ó n de los diferentes sent imientos 

que expresan, en las clases s iguientes : 

D e a l e g r í a : ah!, /o / , o/, oh!, o/re/, evoe!, evaxt, 

o h ! , a h í \ 
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De dolor: /o / , hei l , heu!, oh!, pro! , o h í , ay! 

De admirac ión: o!, hem!, proh!, o h l 

De a n i m a c i ó n : eu!, euge!, eia!, age!, eal 

De a v e r s i ó n : ohe!, phu!, huí! , apage!, qui ta a l l á ! 

De ind ignac ión: ah!y pro!, proh!, o h ! 

De amenaza: hei!, vae!, a h í , ay! gua i ! 

P a r a llamar: heus!, eho!, ehodum!, eh l , hola! 



S E C C I Ó N T E R C E R A 

ETIMOLOGÍA 

E t i m o l o g í a . — E s el t ra tado de la f o r m a c i ó n de pala­

bras por d e r i v a c i ó n y por c o m p o s i c i ó n . 

Aunque existen palabras fo rmadas por la u n i ó n de una 

s imple desinencia a la r a í z , v . g r . : reg-s ( rex ) ; s in embar­

g o , la m a y o r parte se han f o r m a d o o por medio de suf i jos 

d e r i v a t i v o s , v . g r . : !ec-tort o por la u n i ó n de dos v o c a ­

b los , m á s o menos a l terados , v . g r . : mani-pulus. 

Las palabras fo rmadas por medio de sufi jos, se l laman 

derivadas, y las fo rmadas por la u n i ó n de dos v o c a b l o s » 

compuestas. 

Para hacer con p rovecho este es tudio , r e c u é r d e s e la 

doc t r ina expuesta en la M o r f o l o g í a , sobre los elementos 

que in tegran las palabras la t inas . 
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C A P Í T U L O 1 

D e r i v a c i ó n 

D e r i v a c i ó n . — E s la su f i i a c ión de uno o m á s eiemen-

í o s a la r a í z . 

* La d e r i v a c i ó n puede ser de var ias clases, s e g ú n el 

n ú m e r o de sufijos que hayan modif icado la r a í z . C u a n d o 

ha s ido modif icada por uno so lo , se l lama pr imar ia , verb! 

g rac i a : ac -u; cuando lo ha s ido por dos, se l lama secun­

daria, v . g r . : ac-u-to; cuando, a la r a í z modif icada por 

dos sufi jos, se le agrega o t ro , se l lama terciaría , verbi 

g rac ia : a e - u ~ í - i s s i m o , e í c , 

De a q u í nace la d i v i s i ó n de los í e m a s en pr imarios , 

secundarios, terciarios, e í c . 

Q e n e r a l m e n í e , los der ivados se agrupan en primarios 

y secundarios, inc luyendo en los p r imeros la d e r i v a c i ó n 

p r i m a r í a , y en los segundos, í o d a s las o t ras clases. 

C o n t e n i d o de l a d e r i v a c i ó n . — T o d a s las palabras 

der ivadas de una r a í z , tienen la misma s i g n i f i c a c i ó n 

general o fundamental , y se d i s t inguen e ind iv idua l izan 

por el s ignif icado de los sufijos que las han f o r m a d o . 

En el s iguiente ejemplo, puede observarse la mod i f i ­

c a c i ó n de una misma r a í z por var ios sufijos. 

14 
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D E R I V A D O S S I G N I F I C A C I Ó N 

ac-tor, a c - í o r 

ac-tio, a c - c i ó n 

R a í z á g ac- ius, ac- lo 

ac-f/vus, a c - í i v o 

ag-ilis, ág - i l 

E l es tudio de la d e r i v a c i ó n se reduce, por tanto , a 

exponer los diferentes sufijos y su s ign i f icado . 

Las palabras der ivadas pueden ser nombres sustant i ­

vos , adje t ivos , verbos y adverb ios . 

§ ¡. Sus tan t ivos de r i vados . 

Sustantivos derivados.—Los sufijos pr incipales que 

forman sus tan t ivos de r ivados , son los s iguientes: 

1. ° Tor , sor y fric ( f . ) . —(Persona agente) , v . g r . : 

lec-tor, el lector; de fensor , el defensor; v e n a - t r í x , la 

cazadora . 

2. ° On ( í ¡ - on , s i -on) , o r . — ( A c c i ó n en abstracto) , 

v , g r . ; obsid~io, el asedio; ora-tio, la o r a c i ó n ; divi-s io, 

la d i v i s i ó n ; am-or, el amor . 

3. ° Mcn, m e n í o , io, á g o - n , ído -n , lüra, süra.— 
(Resul tado de la a c c i ó n ) , v . g r . : cerfa-men, el cer tamen; 

orna-mentum, el o r n a m e n t o ; / ü í / / c - / í / m , el j u i c io ; vor-ago, 

la s ima ; or-igo, el o r i g e n ; c u p - í d o , el placer; pie-fura, la 

p in tura ; c e n s u r a , la censura . 

4 ° Bulo, bro, tro, culo, ero .— ( Ins t rumento) , verbi 

g rac ia ; í r i -bu lum, el t r i l l o , c r í - b u m , el c r i bo ; ara- irum, el 

a rado; po-culum, el vaso; ful-crum, el a p o y o . 
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5. ° L o ( ü l o , ello, i/lo, c í / o ^ - - ( D i m i n D í i v o s ) vc rb l 

g rac ia : catel-la, cadenil la; v i rg-u¡a , var i ta ; agn-e ¡Iust 

c o r d e r i í o ; lap-il lus, p i e d r e c i í a ; versi-eulus, v e r s í c u l o , 

6. ° As te r .—(Despec t ivos ) , v . g r . : fíli-asíer, el ye rno ; 

ole-aster, el o l i v o s i lves t re . 

7. ° Ta i , ia, tut,—(Abstractos) , v . g r : boni-tas, la 

bondad ; ament-ia, ia locura : vir~tus, la v i r t u d . 

§ II.-Adjetivos derivados. 

Adjetivos derivados.—Los sufijos pr incipales que 

forman adjetivos de r ivados , son los s iguientes : 

1. ° Co, eco, ico ,— (Natura leza de las cosas) , verbi 

g rac ia : aur-eus, de o r o ; rosa-ceus, de rosa ; be//~/cus, 

b é l i c o , gue r re ro . 

2. ° Dundo, ido.—(Manera de ser) , v . g r . : moribun­

das, m o r i b u n d o ; tim-idus, t í m i d o . 

3. ° Olento, oso .— (Abundancia) , v , g r . : vio-lenlus, 

vio len to ; anim-osus, an imoso . 

4. ° íii, bi l i ,— (Apt i tud y pos ib i l idad) , v, g r . : d o c - i l í s , 
d ó c i l ; ama-bi l is , amable . 

5. ° No, io, li. — (Per tenencia) , v . g r . : m a í e r - n u s , 

materno; reg-ius, del rey; civi~lis, c i v i l . 

6. ° Ensí , es ír i , no ,— (Or igen y procedencia) , verbi 

g rac ia : aiheni-ensis, ateniense; roma-nus, r o m a n o . 

§ III.—Verbos y adverbios derivados. 

L o s sufijos que fo rman verbos y adverb ios der ivados , 

han s ido expuestos en la M o r f o l o g í a . 
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CAPÍTULO II 

C o m p o s i c i ó n . 

C o m p o s i c i ó n . — E s la r e u n i ó n , bajo un so lo acento, 

de dos palabras , de las cuales una modif ica a la o í r a . 

L o s elementos componentes t ienen, en la lengua, 

s i g n i f i c a c i ó n p rop ia e independiente, y , por su u n i ó n , dan 

lugar a una nueva palabra, cuyo s ignif icado equivale a la 

suma del que tienen ambos separadamente. A s í : morí i fer , 

es Una palabra compuesta del sus tan t ivo mortem, la 

muerte , y del verbo ferré, l levar , y s ignif ica m o r t í f e r o , o 

sea, el que l leva la muerte . 

C o m p o s i c i ó n propia c impropia.—Atendida la natu­

raleza de la c o m p o s i c i ó n puede ser propia e impropia. 

C o m p o s i c i ó n propia, es la r e u n i ó n de dos palabras , 

de las cuales, la p r imera , al menos, e s t á sujeta a mod i f i ­

caciones . 

E n esta c o m p o s i c i ó n , el pr imer elemento e s t á despro­

v is to de los caracteres que le cor responden , empleado 

con independencia del segundo, v . g r . : agr í co la , el 

l abrador . 

S o n compuestos p rop ios : 

Signi-fer, el que l leva la e n s e ñ a , el abanderado 

Homi-c ida , el homic ida 

Rem-ex , el que g u í a el r emo, el remero 
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Lani -ger , el qQe lleva lana 

Omni-polens, el que puede t odo , o m n i p o í e n í e 

Opi-fex, el que hace la ob ra , el obre ro 

Terri-genus, el nacido de la t ie r ra . 

C o m p o s i c i ó n impropia es la s imple r e u n i ó n , bajo un 

so lo acento, de dos palabras, las cuales conservan la 

misma fo rma que si no formasen un compuesto , verb i 

grac ia , res-publica, la r e p ú b l i c a . 

E n esta c o m p o s i c i ó n , no se alteran los elementos 

componentes , gua rdando entre s í las mismas relaciones 

s i n t á c t i c a s que si estuviesen separados. Mejor que c o m ­

puestos, d e b e r í a n l lamarse yuxtapuestos . 

S o n compuestos i m p r o p i o s ; 

Res-publ ica , la r e p ú b l i c a 

Pater-famil ias , el padre de fami l ia 

Bene-dictus , bendito 

Pessum-dare , echar a fondo , a r ru ina r 

Venum-dare, vender 

S a í i s - t a c e r e , satisfacer. 

C o m p o s i c i ó n d e t e r m i n a t i v a y de dependenc ia .— 

Atendida la s i g n i f i c a c i ó n , los compuestos pueden ser 

determinativos y de dependencia. 

Compuestos determinativos son los fo rmados por 

dos palabras, de las cuales, la 1.a hace oficio de a t r ibuto 

de la 2.a, v. g r . : meridies (media-dies) , el m e d i o d í a . 

Compuestos de dependencia son ios fo rmados por 

dos palabras , de las cuales, la 1.° s i rve de complemento 

a la 2.a, v . g r . : frueti-fer, el que l leva f ru to . 
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Ent re los elementos ind icados , existe la misma re la­

c i ó n s i n t á c t i c a que entre una palabra regida y su co r re s ­

pondiente regente; a s í , el compues to c i tado equivale a 

fructum ferens. 

Pertenecen a la c o m p o s i c i ó n de dependencia: 

1. ° T o d o s los compues tos , cuyo pr imer elemento es 

un nombre de terminado por el segundo, v . g r . : a g r í - c o l a , 

el l abrador ; y los c i tados en la c o m p o s i c i ó n p rop ia . 

2. ° T o d o s los compues tos , cuyo pr imer elemento es 

una p a r t í c u l a , v . g r . : i n - d o c í u s , i ndoc to ; dif-f íc i l is , difícil; 

col-loquium, c o l o q u i o . 

* Observaciones.—I. E n lat ín son muy ra ros los 

compues tos copulativos, o sea, la r e u n i ó n de sus tant ivos 

directamente re lac ionados entre s í , v . g r . : s u - o v e - t a u r í l i a , 

sacr i f ic io de un ce rdo , una oveja y un t o r o . 

II. Suele inc lu i r se en las especies de c o m p o s i c i ó n por 

el s igni f icado, los compues tos l l amados poses ivos o cal i -

fícaíivos, que son los que expresan una cual idad s in i nd i ­

car el sujeto al cual se refiere, v . g r , : centu-piex, de cien 

pliegues; versi-peiiis, el de piel cambiada (an imal ) . 

Propiamente hablando, los poses ivos deben referirse 

a la clase de te rmina t iva o de dependencia. 

?! Modif icación de los elementos en un compuesto. 
—Este requ i s i to es indispensable, s e g ú n d e c í a m o s , para 

la c o m p o s i c i ó n p rop ia , s i bien se refiere pr inc ipa lmente 

al pr imer t é r m i n o . 

Dichas modif icac iones se hal lan comprendidas en 

estas dos reglas : 

1.a E l p r imer elemento de un compues to presenta 

generalmente una final en i . 
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S c g u n esto, caando dicho elemento es tema v o c a l , la 

sust i tuyen por /, y s i es consonante , admiten como l i g a ­

t iva dicha voca l , v . g r . : de lact, ¡act i - fer; de voc-s (voxJt 

v o c i - f e r a í i o ; de bonos, h o n o r í - f í c u s ; de arma ( t . armo), 

armi-ger; de f ruc íu - s , fructi-fer. 

A l g u n o s temas en u han conservado la voca l propia , 

v . g r . : manu-brium. 

Es muy ra ro el empleo de la r a í z , c o m o pr imer ele­

mento, como sucede en s im-p/ex. 

2 a Cuando el segundo t é r m i n o de un compues to es 

un nombre de tema voca l , cambia su final en /, para pasar 

a ser adjet ivo de dos te rminaciones , v . g r . : de remus, 

t r í - r e m i - s ; de forma, in-formi-s. Pero cuando termina en 

consonante , generalmente no experimenta cambio a lguno, 

v . g r . : bi-dena. 

A l g u n o s temas vocales han conservado la final y se 

decl inan c o m o adjet ivos de tres terminaciones , verb i 

g rac ia : de coma, flavi-comus. 





Nociones de Sintaxis latina ( o 

C A P Í T U L O I 

O r a c i ó n s imple y s u s elementos 

C o n c e p t o de la S i n t a x i s . - L a S in tax is estudia la 

u n i ó n de las palabras para fo rmar orac iones y la u n i ó n 

de orac iones para f o r m a r el p e r í o d o . 

E l estudio, por tanto , de la S in t ax i s comprende dos 

secciones: Sinfaxfs de la p r o p o s i c i ó n simple y S in tax i s 

de la p r o p o s i c i ó n compuesta. 

O r a c i ó n g r a m a t i c a l . — E s la e x p r e s i ó n completa de 

un pensamiento por medio de la palabra. 

E l e m e n t o s e senc i a l e s .—Los elementos esenciales de 

la o r a c i ó n son dos : sujeto y predicado o atributo. 

Sujeto es la persona o cosa de la cual se af irma o 

niega a lgo , v. g r . : D c u s est immensus, D ios es inmenso. 

f l ) AI añadir a la primera parte de la Gramát ica estas 
Nociones, nos hemos propuesto desarrollar muy elemental-
meníe los temas de Sintaxis que el Cuestionario oficial incluye 
en el primer curso de Latín. De esta manera, ios alumnos pueden 
conocer el contenido de dichos temas sin necesidad de consultar 
la segunda parte de la Gramát ica . 
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Predicado es la idea que se a t r ibuye al s u j e í o . E l 

predicado puede ser nomina l y verbal. Se i lama nominal, 

cuando lo a t r ibu ido al sujeto e s t á ind icado por medio de 

Un sus tan t ivo , v . g r . : am/c///.? e s / t h e s a u r u s , la amistad 

es un tesoro ; p u e r e s t s t u d i o s u s . Se l lama verbal, cuando 

lo a t r ibu ido al sujeto e s t á expresado por un verbo , v. g r . : 

Petrus d e a m b u l a d Pedro pasea. 

C o m p l e m e n t o s . — A d e m á s de los elementos indica­

dos , existen generalmente o t r o s l l amados complementos . 

El complemento puede ser directo, v. g r . : Miltiadea g e s s í í 

magnas r e s , Mi lc iades r e a l i z ó grandes proezas; indi­

recto, v , g r . : Magister dedit m\h\ lihrum, el Maes t ro me 

dio un l i b r o , y c ircunstancial , v. g r , : V id i fratrem tuum 

i n í h e a f r o , he v i s to a tu hermano en el teat ro . 

O r a c i ó n s i m p l e . — O r a c i ó n s imple es la que consta 

de un so lo sujeto y de un so lo predicado. Se conoce que 

una o r a c i ó n es s imple , cuando en ella no existe m á s que 

un ve rbo , v . g r . : Magister crudif pueros, el Maes t ro 

ins t ruye a los n i ñ o s . 

D i v i s i ó n de l a s o r a c i o n e s simples;— La d i v i s i ó n de 

las orac iones s imples se funda en la í n d o l e del verbo y 

en el s igni f icado de la o r a c i ó n . 

Atendiendo a la í n d o l e del verbo , las orac iones simples 

suelen d iv id i r se en sustantivas o copulativas, transitivas, 

intransitivas, reflexivas, r e c í p r o c a s e impersonales. 

Atendiendo al va lo r o s i gn i f i c ac ión de las o rac iones , 

en lo cual se funda el m o d o del ve rbo que haya de 

emplearse, las orac iones s imples pueden ser: asevera-

tivas, interrogativas directas, imperativas o exhortativas, 

dubitativas yloptativas o d e s i d e r a í i v a s . 
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C A P Í T U L O I ! 

U n i ó n de las p a l a b r a s en la o r a c i ó n 

Unión de las palabras en la orac ión .—Las palabras 

pueden unirse por concordancia o por r é g i m e n . 

I, .Concordancia.—La concordanc ia consiste en la 

u n i ó n de las palabras, mediante la conformidad de 

accidentes gramat ica les . 

E n latín hay cuatro clases de concordancia , a saber: 

l . n , concordancia de verbo con sujeto; 2.a, concordanc ia 

del predicado nomina l con el sujeto; 3.a, concordanc ia 

del adjet ivo unido inmediatamente al sus tan t ivo; 4.a, con ­

cordancia de dos sus tan t ivos unidos inmediatamente. 

Concordancia del verbo con el s u i e í o . - E l verbo 

se une con el sujeto mediante la confo rmidad de los 

accidentes gramat ica les que les son comunes, v. g r : E g o 

loquor, tu faces, yo hablo , tú callas. 

Concordancia de! predicado nominal con el 

sujeto.—El a t r ibuto nomina l puede estar representado 

por ün adjet ivo o por un sus tan t ivo . E l predicado 

adjet ivo concier ta con el sujeto en g é n e r o , n ú m e r o y 

caso, v . g r : Anima humana e s í immortalis, e! alma 

humana es i nmor t a l . E l predicado sus tant ivo concierta 

con el sujeto en caso, v . g r . : Cicero fuit c ó n s u l , 

C i c e r ó n fué c ó n s u l . 

Concordancia del adjetivo complemento con el 

sustantivo.—El adjet ivo concier ta con el sus tan t ivo , al 
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cual va unido i n m e d i a l a m e n í e , en g é n e r o , n ú m e r o y 

caso, v . g r . : Vos esf/'s viri prudentes, v o s o í r o s so is 

varones prudentes. 

Concordancia de dos sustantivos o a p o s i c i ó n . — 

Dos sus tan t ivos inmediatamente unidos o en a p o s i c i ó n 

concier tan solamente en caso, v . g r . : L e ó n i d a s , rex 

S p a r í a n o r u m . L e ó n i d a s , rey de E s p a r í a . 

1!. R é g i m e n . — A d e m á s de la r e l a c i ó n de igua ldad , 

indicada por la concordanc ia , existe entre las palabras 

una r e l a c i ó n de s u b o r d i n a c i ó n o dependencia, l lamada 

r é g i m e n , q ü e se expresa en lat ín por medio de los 

d is t in tos casos de los nombres . 

Palabras regentes y regidas.—De las palabras 

unidas por s u b o r d i n a c i ó n , unas son regentes y o t ras , 

regidas. S o n regentes las que, para concre ta r su s i g n i ­

ficación, exigen o t ra palabra en un caso de terminado, y 

regidas, las que completan la s i g n i f i c a c i ó n de la regente; 

a s í , en este e jemplo: domus patr í s , la casa del padre, 

donws es la palabra regente y patr í s , es la regida . 

Uso s intáct ico de los casos .—Vamos a exponer 

e l e m e n t a l í s i m a m e n t e las re laciones s i n t á c t i c a s que expre­

san los casos en l a t í n . 

Vocativo.—El voca t ivo se emplea para indicar la per­

sona o cosa personificada a quien se d i r ige la palabra, 

v . g r . : Amice, babesne pecuniam?, a m i g o , tienes d ine ro? 

Nominativo.—El n o m i n a t i v o es el caso del sujeto, 

agente o paciente, y del predicado nomina l v . g r . : Histo­

ria est magistra vitae, la h is tor ia es la maestra de la 

v ida ; Leo nominatur rex s i lvarum, el l eón es l l amado 

rey de las selvas. 
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A c u s a t i v o . - E l acosa l ivo significa f u n d a m e r r t a l m c n í c 

d i r e c c i ó n , de la cual se der ivan todas las o t ras rela­

ciones expresadas por medio de este caso y que dan 

lugar a estas clases: acusat ivo complemento directo, 

de d i r e c c i ó n , de d u r a c i ó n y de e x t e n s i ó n . 

D a t i v o , — E l da t ivo expresa fundamentalmente idea de 

u t i l idad , y de é s t a nacen las d e m á s relaciones, que 

expresa el da t ivo . S o n sus clases: da t ivo de utilidad, de 

fínaiidad, agente y poses ivo. 

G e n i t i v o , — L a s relaciones expresadas por el gen i t ivo 

son var ias y dan lugar a las siguientes clases: gen i t ivo 

posesivo; subjetivo y objetivo; de cualidad; partitivo; de 

cantidad y de precio. 

A b l a t i v o . — E l abla t ivo expresa tres relaciones funda­

mentales: de s e p a r a c i ó n , de instrumento y de lugar, de 

las cuales proceden todas las ot ras que se indican por 

medio de este caso, dando lugar a las dist intas clases 

de ab la t ivo , c o m o son : de s e p a r a c i ó n ; de origen; agente; 

comparativo; de abundancia; de precio; de causa; de 

modo; de instrumento; de cualidad; de c o m p a ñ í a ; de 

lugar y de tiempo. 

C A P Í T U L O 111 

S u b o r d i n a c i ó n . - O r a c i o n e s de infinitivo 

O r a c i ó n c o m p u e s t a . — L a u n i ó n de dos oraciones da 

lugar a la o r a c i ó n compuesta . 
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Las o rac iones pueden unirse de fres maneras : por 

y u x t a p o s i c i ó n , o sea, s in ayuda de parffcula algruna; por 

c o o r d i n a c i ó n , esfo es, por medio de a lguna p a r t í c u l a 

coo rd ina t i va , y por s u b o r d i n a c i ó n o dependencia de 

una o r a c i ó n con respecto a o t r a . De esta manera de 

unirse las orac iones , nace la d i v i s i ó n de las mismas en 

yuxtapuestas, coordinadas y subordinadas. 

E s f r u c f u r a de !a o r a c i ó n d e i n f i n i t i v o . — D e n t r o de 

las o rac iones subord inadas tienen cabida las de in f in i t ivo , 

a s í l lamadas por tener el verbo en el m o d o in f in i t i vo . 

La o r a c i ó n inf in i t iva consta de los mi smos elementos 

esenciales que una o r a c i ó n cualquiera , sujeto y predi­

cado, y, c o m o é s t a , puede ampliarse por medio de 

complementos . 

E l sujeto del verbo in f in i t ivo va en acusa t ivo ; pero 

no se expresa generalmente , cuando es el m i s m o de la 

o r a c i ó n p r inc ipa l , v. g r . : P u e r c u p i í emere pi iam, el n i ñ o 

desea compra r una pelota; Gaudeo te reperisse pecuniam, 

celebro que hayas encontrado el d inero . E l predicado 

nomina l guarda r e l a c i ó n , en cuanto al caso, con el 

sujeto. Se emplea, pues, en n o m i n a t i v o , cuando se 

refiere a un sujeto que e s t á en n o m i n a t i v o ; pero i rá en 

acusat ivo, s i al sujeto del in f in i t ivo cor responde este 

caso, v, g r . : P u c r i debent esse s t u d i o s i , los n i ñ o s 

deben ser apl icados; Laetor fe esse s a l v u m , me a legro 

de que e s t é s bueno. 

V a l o r de la o r a c i ó n i n f i n i t i v a . — L a o r a c i ó n Infini t iva 

es una subord inada comple t iva que depende de o t ra 

p r inc ipa l , con respecto a la cual d e s e m p e ñ a el of ic io de 

sujeto o de complemento . C u a n d o la o r a c i ó n p r inc ipa l 
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tiene sujeto expreso o t á c i t o , la subordinada de in f in i t ivo 

hace of ic io de complemento directo , y, cuando no l leva 

sujeto, c o m o sucede en las orac iones formadas por 

verbos impersonales , la inf ini t iva hace oficio de sujeto, 

v . g r . : L e x na íura l i s jubet honorare paren/es, la ley 

natura l manda honra r a los padres; Poenitet me offen-

disse amicum, me arrepiento de haber ofendido al a m i g o ; 

Credo hunc cibum esse suavem, creo que este manjar 

es de l icado. 

E q u i v a l e n c i a de la o r a c i ó n int ini l iva en e s p a ñ o l . — 

C o m o puede observarse en los ejemplos c i tados , la 

o r a c i ó n de inf in i t ivo latina equivale en e s p a ñ o l o a una 

o r a c i ó n de inf in i t ivo o a una o r a c i ó n subordinada con el 

verbo en ind ica t ivo o sub jun t ivo , precedido generalmente 

de la c o n j u n c i ó n que. 
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